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Форум

Искусственный интеллект и  биометрия стали главными темами про-

шедшего в ноябре Форума FINOPOLIS 2023. В ходе пленарной дискус-

сии «Искусственный интеллект: путь к общему благу или дорога к раб-

ству?» банкиры с представителями регуляторов обсудили, как нейро-

сети могут помочь развитию российской экономики, и  каким путями 

следует двигаться, чтобы не впасть в крайности и достичь максималь-

ных результатов. Прошли многочисленные дискуссии, рабочие секции, 

круглые столы, в рамках которых представители ЦБ РФ, профильных 

ведомств, банков, компаний обменивались мнениями, делились опытом 

и обсуждали дальнейшие пути развития технологий. 

ЦБ РФ БУДЕТ ИСКАТЬ «ЗОЛОТУЮ 

СЕРЕДИНУ» В ПРИМЕНЕНИИ  

ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

У Банка России нет цели «огнём 
и мечом» регулировать вопросы при-
менения искусственного интеллекта, но 
при этом регулятор осознает все риски, 
которые несет ИИ, и будет искать 
«золотую середину», заявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина.

 «Что касается Банка России, мы, 
понимая, что искусственный интел-
лект несёт риски, а мы всегда думаем 

о рисках, тем не менее не собираемся, 
что называется, идти огнём и мечом 
на искусственный интеллект», – отме-
тила Эльвира Набиуллина.

По её словам, ЦБ РФ будет искать 
«золотую середину – между тем, чтобы 
создать стимулы для развития данной 
технологии, но и защищать граждан 
от рисков, которые могут возникать». 
Глава Центробанка уточнила, что речь 
идёт о применении рискоориентиро-
ванного подхода.

Жёсткое регулирование искусствен-
ного интеллекта в России целесообразно 
вводить лишь после оценки всех рисков, 
объяснила Эльвира Набиуллина. 

«В каких-то областях, наверное, 
возможно и жёсткое законодательное 
регулирование, считаем, что его надо 
вводить после тщательного анали-
за рисков, после консультаций с рын-
ком», – сказала она.

Глава ЦБ добавила, что данный вопрос 
будет обсуждаться с правительством РФ.

FINOPOLIS 2023: 
БанкРоссиинепойдёт«огнёмимечом»
наискусственныйинтеллект
Текст: Оксана ДЯЧЕНКО
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В РОССИИ БУДЕТ СОЗДАНА 

ФАБРИКА БОЛЬШИХ ДАННЫХ 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТЕХНОЛОГИЙ 

НА ОСНОВЕ ИИ

Государство планирует создать фабри-
ку больших данных для развития тех-
нологий на основе искусственного 
интеллекта, сообщил министр цифро-
вого развития Максут Шадаев. 

«Будет создана государственная 
фабрика больших данных, где будет про-
исходить накопление, формирование 
датасетов, прежде всего, на основе дан-
ных, которые уже есть у государства. 
Второе – на основе тех данных, которое 
государство на определённых условиях 
будет забирать у бизнеса. В этом смыс-
ле это тоже будет большая регулятор-
ная поправка. И в этом государственном 
Data Lake будут формироваться Data Set 
и будут предоставляться разработчикам 
технологий, чтобы они могли трениро-
вать свои нейросети для дальнейшего 
предоставления сервисов на конкурент-
ной основе», – сказал министр.

Он отметил, что главный фокус 
в настоящее время – переходить 
от стратегии к практическому внедре-
нию, делать акцент на данных.

Максут Шадаев также уделил внима-
ние проблеме доступности высокопро-
изводительных мощностей, необходи-
мых для работы с большими данными. 

«Целый набор предложений приду-
ман для того, чтобы нам стимулировать 
развитие этой отрасли – и собственное 
производство, и использование зару-
бежных решений, пока собственная 
отрасль развивается. Целый набор мер 

сформулирован, и я думаю, что это сей-
час выльется в очень конкретные пред-
ложения», – поделился с аудиторией 
своим мнением министр.

По его словам, с 2025 года будет 
перезапущена национальная програм-
ма «Цифровая экономика», и новый 
проект будет называться «Националь-
ная экономика данных».  

этих процессов из-под контроля. 
«Вообще, это первый продукт чело-
века, в котором невозможно понять 
механизм принятия решений», – под-
черкнул он и привёл в качестве приме-
ра анекдот.

«Может получиться как в том анек-
доте: когда мужчина купил резиновую 
женщину с искусственным интеллектом 
в секс-шопе, а через неделю – сдаёт. Его 
спрашивают: «Почему сдаёшь?» А он – 
«Она мне всё время отказывает!» – рас-
сказал Костин.

При этом, чтобы банки вели разра-
ботки в сфере ИИ недорого, им необ-
ходимо изменить регулирование, доба-
вил Костин. Это была адресная реплика 
в сторону модератора сессии главы ЦБ 
РФ Эльвиры Набиуллиной.

АНДРЕЙ КОСТИН ПРОВЁЛ  

СРАВНЕНИЕ МЕЖДУ  

ИСКУССТВЕННЫМ ИНТЕЛЛЕКТОМ 

И ЯДЕРНОЙ ЭНЕРГЕТИКОЙ

Выработать нормы международного 
регулирования в сфере искусственного 
интеллекта маловероятно в настоящее 
время, считает глава ВТБ Андрей Костин.

«Пока я бы вообще не очень заботил-
ся о каких-то рисках, что нас поработит 
техника, технологии, – отметил он. – Я не 
верю в возможность в нынешнем кон-
фликтном мире добиться какого-то меж-
дународного регулирования и правил 
игры в этой области. Это будет, как ядер-
ная энергетика: мы её создали, но в граж-
данских целях она используется очень 
ограниченно, и то в основном в России. У 
нас есть ядерная энергетика, есть атомные 
ледоколы, которые бороздят просторы 
Северного Ледовитого океана. Но в мире, 
в принципе, всё равно, когда мы говорим 
про ядерную энергию, – прежде всего, 
это ядерное оружие. Можно, конеч-
но, считать его оружием сдерживания,  
но это огромная угроза для всего  
человечества».

По его мнению, существуют, конеч-
но, риски использования ИИ и выхода  

ГЕРМАН ГРЕФ СЧИТАЕТ, ЧТО РФ 

ДОЛЖНА ИЗБЕЖАТЬ ОШИБОК 

ДРУГИХ СТРАН В СФЕРЕ ИИ

Вопрос регулирования искусственно-
го интеллекта был в центре внимания 
пленарной дискуссии «Искусствен-
ный интеллект: путь к общему благу 
или дорога к рабству?». России важно 
избежать ошибок, допущенных други-
ми странами в этой сфере, заявил глава 
Сбербанка Герман Греф.

В целом от регулирования государ-
ства развитие ИИ зависит очень силь-
но, отметил он. 

«Поэтому первое и самое главное – 
постараться эту сферу не зарегулиро-
вать, и это самое большое, что госу-
дарство может сделать. ЦБ РФ опу-
бликовал свои подходы к политике 
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искусственного интеллекта – мне 
кажется, что там заложена очень раз-
умная концепция, то есть рискориенти-
рованный подход и в то же самое время 
не перерегулирование», – сказал он. 

По его словам, есть примеры США 
и Китая, которые используют искус-
ственный интеллект и при этом создают 
все условия для его развития, не приме-
няют к нему чрезмерного регулирования.

И одновременно есть европейский 
подход, где сначала цифровая дирек-
тива, а затем принципы регулирования 
искусственного интеллекта фактически 
убили развитие искусственного интел-
лекта в Европе. 

«И сегодня все более-менее крупные 
компании стараются релоцироваться 
за пределы регулирования Евросою-
за, – подчеркнул Греф. – Нам, конеч-
но, очень важно этого не повторить. Но 
мне кажется, что пока в России и пра-
вительство очень хорошо это понимает, 
и Центральный банк трезво и без вся-
ких страхов подходит к этому».

ЦБ РФ ВСКОРЕ ПРИМЕТ  

СТАНДАРТ БЕЗОПАСНОСТИ  

ОПЛАТЫ ПО QR-КОДУ

«Банк России работает над стандартом 
по обеспечению безопасности оплаты 

по QR-кодам… Проведено моделирова-
ние угроз, разработаны меры противо-
действия этим угрозам. Мы рассчитыва-
ем принять этот стандарт в ближайшее 
время», – заявил заместитель председа-
теля Центробанка Герман Зубарев.

По словам зампреда ЦБ РФ, этот 
способ оплаты популярен в России, 
и этот тренд сохранится.

Ранее на этом же мероприятии первый 
заместитель президента – председателя  
правления банка ВТБ Георгий Горшков 
предложил Банку России создать еди-
ный платёжный QR-код, которым можно 
было бы проводить бесконтактную опла-
ту вне зависимости от способа расчёта, 
будь то карта, лицо или другой способ.

РЫНОК ИТ ИСПЫТЫВАЕТ  

«ЖУТКИЙ ДЕФИЦИТ» КАДРОВ

ИT-специалисты очень быстро полу-
чают работу, поскольку на рынке 
наблюдается их серьёзный дефицит, 
заявил глава Тинькофф Банка Ста-
нислав Близнюк на одном из меро-
приятий форума.

Специалисты в области ИТ, кото-
рые ищут работу, сразу получа-
ют достаточно много предложений, 
потому что на рынке наблюдается их 
серьезный дефицит, сообщил эксперт.

«Когда человек выходит на рынок 
ИT, он через три дня получает пять-
семь офферов, причём с повышени-
ем. Просто жуткий дефицит (кадров – 
прим. ред.) К чему дефицит приводит? 
К двум последствиям. Одно послед-
ствие – это что цена подрастёт, это 
вызов для многих компаний», – отме-
тил Станислав Близнюк.

«Вторая проблема – когда у тебя 
супердефицит, то у тебя и качество 
кадров ухудшается. Потому что, в общем 
и целом, зачем учиться, если и так тебя 
возьмут при нескольких накаченных 
скиллах. Что кадры растут в стоимости, 
а качество падает, мы эту проблему пони-
маем и чувствуем», – поделился мнением 
с аудиторией глава Тинькофф Банка. 

Сам «Тинькофф» с этой проблемой 
пока особо не столкнулся, но почув-
ствует её в перспективе трёх-пяти лет, 
добавил он.

БЕЗОПАСНОСТЬ ПЛАТЕЖЕЙ  

ЗАВИСИТ ОТ БАЛАНСА МЕЖДУ 

РАЗВИТИЕМ СЕРВИСОВ И 

ИНВЕСТИЦИЯМИ В ТЕХНОЛОГИИ

Об этом он заявил заместитель председа-
теля ПСБ Константин Басманов, высту-
пая в рамках секции «Платежи: слияние 
потребностей и технологий».
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«Внедрение новых цифровых техноло-
гий не только повышает скорость и  удоб-
ство расчётов, но и требует постоянно-
го усовершенствования систем защиты 
платёжной инфраструктуры. Банковская 
отрасль является наиболее защищённой 
с точки зрения обеспечения безопасности 
расчётов за счёт применяемых инстру-
ментов криптографии и других мер защи-
ты. Банки первыми внедряют практику 
непрерывного обеспечения "кибергигие-
ны" и тестируют решения, которые пред-
лагают рекомендованные регуляторами 
вендоры», – сказал Константин Басманов.

Он уверен, что поддержание высоко-
го уровня кибербезопасности требует 
от кредитных организаций значитель-
ных инвестиций. 

«В этой связи необходимо соблю-
дать баланс между продвижением услов-
но-бесплатных банковских сервисов и 
необходимостью обеспечивать источни-
ки доходов для инвестиций в механизмы 
защиты платёжной инфраструктуры», – 
отметил эксперт.

НА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ АБС 

НЕОБХОДИМО 1,5 МИЛЛИАРДА 

РУБЛЕЙ И 2–3 ГОДА

Чтобы ускорить процесс импортоза-
мещения основного банковского ПО, 

было предложено создать Индустри-
альный центр компетенций (ИЦК). 
Об этом шла речь на круглом столе 
ДОМ.РФ «Сделано в России».

Основная проблема текущей ста-
дии импортозамещения автомати-
зированной банковской системы 
(АБС) – сроки перехода (до 1 января 
2025 года), считает зампредправле-
ния МКБ Сергей Путятинский. 

«Импортозаместить оболочку – 
никаких проблем нет. Сложность 
в том, что "под капотом": там рабо-
тают всё те же системы управле-
ния базами данных (СУБД) на ино-
странных ИТ-решениях, что и были. 
И путём простого переноса инфор-
мации из одной программы в другую 
это не решается. В СУБД огромное 
количество внутренней бизнес-логи-
ки, и его нельзя просто скопировать. 
Фактически нужно брать и с нуля 
писать весь код, потом достаточно 
продолжительное время его тестиро-
вать. У меня сомнения, что это можно 
сделать за оставшееся время», –  
сказал он.

По оценке ДОМ.РФ, для создания рос-
сийской автоматизированной банков-
ской системы нужно не менее 1,5 млрд  
рублей и 2–3 года. Одним из возможных  

решений могло бы стать создание ИЦК 
в финансовой сфере.

«Важно консолидировать имеющие-
ся ресурсы, обеспечить взаимодействие 
всех заинтересованных сторон и создать 
общую технологическую платформу, 
на которой сможет безопасно работать 
вся банковская отрасль. Конкурировать 
банки должны на уровне продуктов, но 
технологическая база должна быть еди-
ной. Всё это важно выполнить в сжа-
тые сроки и не повторять старое, а сде-
лать рывок на следующий уровень раз-
вития российского финтеха», – уверен 
управляющий директор по ИТ и инфор-
мационной трансформации ДОМ.РФ  
Николай Козак.

Среди задач ИЦК могут быть такие: 
создание цифровых лабораторий для 
тестирования отечественных разра-
боток, выработка единых стандартов 
«ядра» АБС, механизмы аккредита-
ции ИТ-решений для финансового 
сектора.

Также очень важно сосредоточить 
усилия на безопасности и надёжно-
сти разрабатываемых ИТ-решений, 
чтобы была гарантия их устойчи-
вости к киберугрозам и соответствие 
современным стандартам защиты 
информации.   
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«ШИРОКАЯ ТРИБУНА» 
и«настольнаякнига»участников
финансовогорынка

НОЯБРЬ 
2 0 0 3

Андрей КОЗЛОВ:
У нас еще есть шанс
стр. 20

Как прикрыть «прачечные»
Грязные деньги: не отмыть до бела
стр. 40

Банки: доходный бизнес?
200 самых рентабельных банков РФ
стр. 62

Очень важные дома
Коммуналка для олигархов
стр. 76

«ЛИШЬ БЫ СТРАХОВКА
НЕ ПОДВЕЛА...»

ТЕМА НОМЕРА:

Первый номер Национального Банковского Журнала вышел в ноя-

бре 2003 года. Если вы полистаете его, то поймёте, что держите 

в руках частицу истории национального банковского сектора. Пер-

соналии, которые появились в первом номере, – Сергей ИГНАТЬЕВ, 

Андрей КОЗЛОВ, Виктор ГЕРАЩЕНКО, Александр ТОРШИН, Павел 

МЕДВЕДЕВ, Гарегин ТОСУНЯН, Андрей КАЗЬМИН и другие – действи-

тельно стали историей банковской системы России.

Журнал вышел в период, когда во всём 
мире рос интерес к финансовым изда-
ниям, поскольку информация о день-
гах стала почти столь же значимой, 
как и сами деньги. Российская бан-
ковская система стояла тогда на поро-
ге перемен – менялось законодатель-
ство, страна всё больше интегрирова-
лась в мировую экономику. Поэтому 
новый ежемесячный журнал был при-
зван анализировать макроэкономиче-
скую ситуацию в стране и мире, расска-
зывать о ситуации на отечественных 
и зарубежных рынках капитала, знако-
мить читателя с достижениями в сфере 
банковских технологий.

Главная задача коллектива редак-
ции, поставленная в первом номе-
ре, – отстаивать интересы банковско-
го сообщества, став своего рода его 
информационным центром. Журна-
листы были уверены в том, что наци-
ональная банковская система уже 
сформировалась, пройдя через ряд 
системных кризисов и дефолт. Как раз 
рождение NBJ и явилось свидетель-
ством её зрелости, полагали создатели 
проекта. Журнал заявлял о планах рас-
сказывать о новом поколении банки-
ров, умеющих мыслить стратегически, 
на перспективу и принимать нестан-
дартные решения. 

Редакция журнала также выража-
ла надежду на то, что издание станет 
постоянным спутником российских 
финансистов. Вот почему наряду с ана-
литическими материалами предполага-
лось также публиковать статьи и очер-
ки, посвящённые стилю жизни, хобби 
и досугу отечественных банкиров.

В редакционной колонке перво-
го номера президент Ассоциации рос-
сийских банков Гарегин Тосунян писал 
о том, что Национальный Банковский 
Журнал станет той дискуссионной  
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трибуной, с которой все заинтересо-
ванные лица: АРБ, ЦБ, коммерческие 
банки, государственные чиновники, 
эксперты смогут открыто обмениваться 
мнениями, обсуждать актуальные про-
блемы, полемизировать.

Наверное, тех, кто работал в финан-
совой журналистике тех лет, не уди-
вит, что главной темой первого номе-
ра NBJ стало страхование вкладов. Эта 
тема долгое время не сходила со стра-
ниц журналов и газет, ведь банковская 

система не один год шла к принятию 
закона о системе страхования вкла-
дов. На ноябрь 2003 года было гаран-
тировано возмещение только по вкла-
дам в государственных банках. Хране-
ние депозитов в коммерческих банках 
было связано с риском потери денег. 
Предполагалось, что нужно создать 
специальный фонд, в который кре-
дитные организации начнут отчислять 
деньги. Управлять фондом станет спе-
циальная структура. В случае кризиса 

она распорядится финансами, вернув 
из общей копилки вклады, что дове-
рили разорившемуся банку. Меха-
низм страхования вкладов действи-
тельно заработал в России, претерпев, 
правда, за последние годы существен-
ные изменения.

Предлагаем вашему вниманию наи-
более интересные, на наш взгляд, цита-
ты экспертов, опубликованные в пер-
вом номере NBJ (должности указаны 
на ноябрь 2003 года).

СергейИГНАТЬЕВ,
председатель Центрального банка России

«Отечественный банковский сектор 

в  настоящее время стоит на  поро-

ге важнейших событий. Наше обще-

ство постепенно во всё большей степе-

ни приходит к пониманию особой роли 

банковской системы для  всей россий-

ской экономики.

Подлинный экономический подъ-

ём страны невозможен без мощного, 

эффективно работающего кредитно-

банковского сектора с  разветвлённой 

инфраструктурой.

Основу национальной банковской 

экономики составляют коммерческие 

банки, непосредственно работающие 

на финансовом рынке и несущие риски, 

связанные с  этой деятельностью. Банк 

России делает всё от  него зависящее, 

чтобы стимулировать качественный 

рост отечественных кредитных органи-

заций. В  то же время ЦБ РФ принима-

ет меры по усилению надзора над ком-

мерческими банками, стремясь, с одной 

стороны, пресечь все попытки право-

нарушений и  искажения отчётности, а   

с другой – поддержать тех, кто работает 

честно, открыто и эффективно.

Предстоящее вступление нашей стра-

ны в ВТО ставит перед обоими уровнями 

банковской системы России непростые 

задачи. Динамичное развитие нашей 

страны предполагает адекватное разви-

тие и отечественного финансового сек-

тора. Только тогда мы можем стать рав-

ноправными членами мирового эконо-

мического сообщества».
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АндрейКОЗЛОВ,
первый заместитель председателя Банка России

«По поводу создания благоприятных 

условий для банковского бизнеса у нас 

с кредитными организациями общая 

позиция, хотя имеются расхождения так-

тического характера, в частности каса-

тельно очерёдности тех или иных мер. 

В последнее время наши отношения с 

банковским сообществом стали более 

доверительными и профессиональны-

ми. Большинство банкиров прекрасно 

понимает, почему Банк России делает те 

или иные шаги, даже когда речь идет о 

мерах банковского надзора».

«Система страхования вкладов ста-

нет серьезным испытанием на зрелость 

российской банковской системы. Кре-

дитные организации, которые этот экза-

мен пройдут, составят на многие годы 

ядро нормальной финансовой системы 

страны. Преимущества должен полу-

чить самый цивилизованный, самый 

эффективный банк, вне зависимости от 

его размера. Закон, я надеюсь, поможет 

изменить отношение к российской бан-

ковской системе со стороны вкладчиков 

и кредиторов».

АлександрТОРШИН,
заместитель председателя 
Совета Федерации

«Действительно, вот уже 10 лет мы 

работаем над этим законопроектом. 

Конституцию разработали и приняли, 

а закон о страховании вкладов всё 

ещё нет. Если нужный закон не прини-

мают, значит он либо ущемляет эко-

номические интересы влиятельных 

сил, либо у государства просто нет 

средств на его реализацию. Поначалу 

проект не устраивал крупные банки, 

потом у государства действительно 

не оказалось нужных средств».
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ПавелМЕДВЕДЕВ, 

заместитель председателя 
комитета по кредитным 
организациям и финансовым 
рынкам, председатель 
подкомитета по банковскому 
законодательству Госдумы РФ

«За прошедшие годы «класс» банки-

ров и количественно, и качественно 

трансформировался. Достаточно ска-

зать, что вместо 3500 банков в 1993-м, 

в этом году осталось 1300 кредитных 

организаций. Финансист нынче обра-

зованный, мыслит перспективно; он 

заинтересован в «длинных» деньгах, в 

развитии розничного бизнеса, привле-

чении вкладов населения. Большин-

ство сегодняшних банкиров поддер-

живает принятие закона о страховании 

вкладов физических лиц. (…) Закон о 

страховании я сравниваю с закалива-

нием: работать нужно долго и не ждать 

немедленного результата».

АндрейКАЗЬМИН,
президент, председатель  
Правления Сбербанка России

«Основная проблема, на мой взгляд, 

в недостаточной разработке вопро-

са об источнике финансирования 

страховых выплат. В законопроек-

те при наступлении страхового слу-

чая предусмотрено денежное воз-

мещение вкладчикам. Но источники 

финансирования, за счёт которых 

будут оплачивать утраченные депо-

зиты, не могут обеспечить эффек-

тивную работу системы. Во всех 

странах, где создавалась система 

страхования вкладов, государство 

никогда и нигде не уходило в сторо-

ну от этого процесса. С одной сто-

роны, государство действительно 

не должно нести ответственность 

за рискованную деятельность ком-

мерческих банков. Но, с другой  

стороны, я всегда говорил и буду 

говорить о том, что в россий-

ских условиях невозможно соз-

дать систему страхования вкладов 

без государственных источников 

финансирования».

«Я не думаю, что принятие зако-

на о страховании вкладов физиче-

ских лиц существенно повлияет на 

финансовый рынок. С учётом того, 

что объём гарантий невелик, коэф-

фициент доверия к банкам повы-

сится ненамного. У всех будет на 

слуху, что кредитные организации 

ввели некие гарантии по вкладам 

физических лиц. Но в нашей стране 

настроения вкладчиков в гораздо 

большей степени зависят от колеба-

ния курсов валют».
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Год спустя после выхода первого номе-
ра NBJ, президент АРБ Гарегин Тосу-
нян, выступая на пресс-конференции, 
посвящённой празднованию годовщи-
ны выхода журнала, отметил, что «за год 
журнал стал широкой трибуной для дис-
куссии между банковским сообществом 
с одной стороны, различными органами 
власти и государственного регулирова-
ния с другой, и справился с возложенны-
ми на него задачами, выйдя на текущую 
самоокупаемость».

Начальник экспертного управления 
президента РФ Аркадий Дворкович 
тогда не согласился с мнением Тосуня-
на, заявив, что журнал стал «не трибу-
ной», а «круглым столом для банков» 
и настольной книгой для участников 
финансового рынка.   





ЮБИЛЕЙ
ЖУРНАЛА

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ ноябрь 202316 actual

Гарегин ТОСУНЯН

Президент АРБ, академик РАН, член Наблюдательного совета NBJ

Даже не верится! 
Кажется, только вчера я написал эти приветственные слова в связи с выходом 

первого номера Национального банковского журнала: «Приятно держать в руках 
пахнущий свежей типографской краской профессиональный журнал, который 
намерен освещать события в жизни национальной банковской системы». 

А прошло уже 20 лет!
Не единожды сменялись команды журналистов, выпускающих журнал. 
Каждая привносила свой вклад в его развитие.
Сегодня уверенно можно говорить об NBJ как о состоявшемся, авторитет-

ном медиа-проекте, где, помимо старой доброй печатной версии, используют-
ся все современные цифровые средства коммуникации с читателями.

Но мне NBJ в бумаге всё-таки ближе и родней!
Ещё тогда я написал: «Хочется верить, что новое издание – Национальный 

банковский журнал – станет той дискуссионной трибуной, с которой все заин-
тересованные лица: АРБ, ЦБ, коммерческие банки, государственные чиновни-
ки смогут открыто обмениваться мнениями, обсуждать актуальные проблемы, 
полемизировать. Надеемся, что это будет честный и конструктивный диалог 
с властными и надзорными органами».

На мой взгляд, многое из того, на что мы, как отцы-основатели, рассчитыва-
ли, у журнала получилось реализовать. 

Да, ситуация в стране, в мире, сильно изменилась, но желание редакции, 
её журналистов, оставаться площадкой для дискуссии и полемических высту-
плений – заметно. Журналисты не боятся браться за сложные, острые темы, 
но работают с фактурой бережно и ответственно, предоставляя возможность 
высказаться всем участникам финансового рынка, экспертам и учёным.  

А это очень важно, когда мы говорим о поступательном и гармоничном раз-
витии всего банковского сектора и всей нашей экономики.

Желаю всему коллективу NBJ дальнейшего процветания, успехов, дости-
жения поставленных целей! Доброго здоровья, счастья и благополучия вам 
и вашим близким!

Анатолий АКСАКОВ

Председатель Комитета Госдумы по финансовому рынку, председатель  

Совета Ассоциации банков России, член Наблюдательного совета NBJ 

Поздравляю НБЖ с юбилеем! Два десятилетия работы на рынке – серьёзный 
срок. За это время вы точно прошли проверку на прочность. Журналу удалось 
следовать духу времени, отслеживать главные рыночные тренды, не забывать 
про прямой диалог с финансистами и отражать на своих страницах мнение 
настоящих профессионалов своего дела. В 20 лет бронзоветь ещё рано, поэто-
му желаю вам новых интересных, острых и социально значимых тем, постоян-
ного развития и успеха!

Поздравления от коллег и партнёров
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Гагик ЗАКАРЯН

Соучредитель и председатель Совета директоров АО «Юнибанк»,  

член Наблюдательного совета NBJ

20 лет назад выход Национального банковского журнала, несомненно, стал знаковым 
событием для всего финансового рынка.

С гордостью вспоминаю о том, что журнал рождался на моих глазах, что лично уча-
ствовал в его создании. 

Мы ставили перед редакционным коллективом ключевую задачу, – отстаивать инте-
ресы банковского сообщества. Мы были уверены в том, что национальная банковская 
система уже сформировалась, пройдя через ряд системных кризисов и дефолт. 

Как раз появление NBJ и явилось свидетельством её зрелости. 
Тогда журнал заявлял о планах рассказывать о новом поколении банкиров, умеющих 

мыслить стратегически, на перспективу и принимать нестандартные решения. 
Мы также выражали надежду на то, что издание станет постоянным спутником 

российских финансистов. Так оно и случилось. Что-то у журнала за эти годы получалось 
лучше, что-то требовало корректировок с нашей стороны. 

Одно неизменно: все эти годы NBJ как флагманский крейсер продолжает надёжно 
плыть в фарватере неспокойного моря под названием «финансовый рынок». 

Уважаемые коллеги! С юбилеем!

Александр ТОРШИН 

Действительный государственный советник Российской Федерации 

1-го класса, заслуженный юрист РФ, член Наблюдательного совета NBJ

Дорогие друзья и коллеги! Сердечно поздравляю весь коллектив редакции Нацио-
нального банковского журнала и, конечно же, ваших читателей с этой прекрасной 
датой – 20-летием со дня основания!

На протяжении двух десятилетий NBJ успешно развивался и расширял свою 
аудиторию. Журнал состоялся как одно из ведущих деловых изданий в банковской 
и финансовой сфере. Это и неудивительно, ведь в центре вашего внимания всегда 
самые знаковые события на финансовом и банковском рынках, достоверная, точ-
ная и содержательная информация, глубокие аналитические материалы, эксперт-
ные мнения и оценки. 

Журнал весьма популярен не только в банковской и финансовой среде. Его с интере-
сом читают и студенты, и взрослые люди, и пенсионеры. Особо хочется отметить под-
бор актуальных тем и интересных авторов. Стиль изложения – лёгкий для понимания, 
русский язык – очень грамотный и не засорен неологизмами, неуместной «иностран-
щиной» и малопонятными слэнговыми словами. Очень радует изящное художествен-
ное оформление журнала, его дизайн. Журнал приятно взять в руки. 

Являясь рецензентом научных публикаций, встречал ссылки на статьи в журна-
лах в диссертациях и в дипломных работах. 

Как член Наблюдательного совета журнала, отмечу высокий профессионализм, 
компетентность и креативность в подаче материалов – вот, на мой взгляд, основа 
авторитетности и популярности вашего журнала, о котором я написал выше. 

Журнал живёт одной жизнью со страной и быстро откликается на её актуальные 
проблемы, не боится публиковать остродискуссионные материалы и участвовать 
в полемиках.  Он – востребован! 

В этот замечательный день я желаю редакционному коллективу дальнейшего 
процветания, новых успехов, достижения поставленных целей! 
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Павел МЕДВЕДЕВ 

Финансовый омбудсмен Ассоциации российских банков,  

член Наблюдательного совета NBJ

Когда поздравляют юбиляра не слишком солидного возраста, обычно удивля-
ются: «Надо же! Не успел родиться, а уже пошел в детский сад, окончил школу, 
защитил диссертацию…»

С журналом у меня связано прямо противоположное чувство. Мне кажется, что 
журнал был со мной всегда! (Для справки: мне несколько больше двадцати лет.) Я 
всегда мог опубликовать в нём что-то, что многим казалось слишком эксцентрич-
ным или даже неверным. Я всегда мог найти в нём квалифицированное мнение по 
острому вопросу, разъяснения по запутанной проблеме, важную новость…

Желаю журналу долгой счастливой жизни, чтобы её реальная продолжитель-
ность многократно превзошла воображаемую мною и этим не ограничилась! Пусть 
в будущем «всегда» он продолжит распространять финансовые знания и культуру, 
провоцировать конструктивные дискуссии и просто быть интересным.

Преданный читатель, а иногда и писатель журнала

Алексей ДОЛГОВ

Президент Уральского банка реконструкции и развития (УБРиР)

Уважаемые друзья! От всей команды банка и от  себя лично поздравляю редакцию 
Национального банковского журнала с юбилеем!

NBJ вошел в отрасль два десятка лет назад и сразу занял одну из лидирующих 
позиций в информационном поле. Не останавливаясь на достигнутом, издание про-
фессионально растёт и предлагает рынку новые форматы: за эти годы появилась 
оперативная лента новостей, мероприятия, премия. Главное, что все эти проекты 
объединяет профессионализм, объективность и умение видеть перспективу.

Для отрасли очень важно, чтобы её изучали, анализировали и описывали про-
фильные журналисты, которые чувствуют и понимают специфику. Именно это 
импонирует мне в подходе Национального банковского журнала.

Ещё раз с 20-летием! Желаю коллективу NBJ удерживать высокую планку, нахо-
дить яркие информационные поводы и стремительно развиваться вместе с банков-
ской отраслью. 

Алексей ПАНФИЛОВ

Президент ФПК «Гарант-Инвест»

ФПК «Гарант-Инвест» поздравляет вас со знаменательным событием – 20-летием 
создания журнала NBJ.  Практически все эти 20 лет Коммерческий Банк «Гарант-
Инвест» сотрудничает с NBJ. За эти годы журнал превратился в авторитетное пери-
одическое издание, на страницах которого обсуждаются актуальные банковские 
проблемы. Публикации в журнале отмечены высоким качеством, фундаменталь-
ностью изложения материала. Публиковаться в NBJ – всегда было престижным 
для нас. Сегодня читательская аудитория журнала измеряется миллионами внима-
тельных и благодарных читателей. Успех  NBJ – результат огромных усилий ред-
коллегии журнала во главе с его главным редактором Станиславом Комаровым. 
Желаем руководству и коллективу журнала новых интересных замыслов, творче-
ских успехов и издательского долголетия. Пусть ваш коллектив будет дружным и 
сплочённым, а работа устойчивой и долгосрочной!
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Александр ДРОНОВ

Председатель правления Прио-Внешторгбанка (ПАО)

Сердечно поздравляем весь коллектив Национального банковского журнала 
с 20-летием издания! За это время вы напечатали сотни интервью и аналитиче-
ских статей, не раз выступали инициаторами острых дискуссий и вместе с чита-
телями искали ответы на актуальные в финансовой сфере вопросы. Благодаря 
НБЖ у банковского сообщества есть возможность делиться своими успехами 
и узнавать о достижениях коллег, знакомиться с мнением экспертов и таким 
образом лучше ориентироваться в быстро меняющихся экономических усло-
виях, принимая верные стратегические решения.

Бесконечно ценим вашу работу и желаем вам дальнейшего процветания и успе-
ха! Пусть жизнь будет щедра на информационные поводы и интересных героев, 
а ваш опыт помогает мастерски реализовать любую профессиональную идею. 

Александр КАЛИНИЧ

Председатель правления Банка «Кубань Кредит»

Поздравляю коллектив редакции «Национального банковского журнала» 
с круглой датой – с 20-летием!

Ваш вклад в развитие банковской сферы трудно переоценить. За годы рабо-
ты НБЖ стал авторитетной площадкой для экспертов-экономистов, бизнесме-
нов-практиков и политиков. Журнал регулярно знакомит читателей с актуаль-
ными трендами финансовой отрасли, публикует интервью с представителями 
регулятора и крупнейших банков-лидеров рынка. А качественные исследова-
ния бизнеса, комментарии экспертов и аналитика интересны самому широко-
му кругу читателей.

Желаю вам дальнейших творческих успехов, новых проектов и интересных 
журналистских материалов! Ждём от вас ещё больших свершений. Пусть ваше 
влияние и значимость только растут!

Лидия СИМОНОВА

Председатель Правления банка «Центр-инвест»

Банк «Центр-инвест» поздравляет команду Национального банковского журнала 
с 20-летием и благодарит за устойчивое многолетнее партнёрство!

Мы ценим ваш вклад в освещение актуальных вопросов банковского рынка, 
глубину аналитики и фокус на стимулирование ответственности всех участников 
финансового рынка.

Вместе с вами мы развиваем суверенный банкинг, в основе которого лежат 
принципы устойчивого развития, честной добросовестной конкуренции, высоко-
го качества и транспарентности предоставляемых услуг, доверия населения к бан-
ковской системе.

Мы гордимся каждым реализованным проектом с вами, желаем успе-
хов и развития, новых интересных задач, сохранять свой высокий авторитет  
и востребованность!
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Алексей ВИНОГРАДОВ

Первый заместитель председателя правления ПАО «РосДорБанк»

Уважаемые коллеги! От лица сотрудников ПАО «РосДорБанк» и от себя лично 
поздравляю коллектив Национального банковского журнала с 20-летием! Нацио-
нальный банковский журнал сегодня – несомненно, одно из ведущих изданий бан-
ковского и финансового сектора. За время своей работы издание завоевало заслу-
женное признание и авторитет как в профессиональной среде, так и в высших эше-
лонах российской политической и экономической элиты. Ваши материалы находят 
живой отклик и в высоких государственных кабинетах, и среди тех, кто интересу-
ется банковской жизнью и внимательно следит за трендами в финансово-кредит-
ной сфере. Профессионализм, глубокое знание отраслевой специфики, яркая, уни-
кальная подача материала являются визитной карточкой Национального банков-
ского журнала. Активная жизненная позиция и неравнодушие сотрудников издания 
позволяют регулярно получать обратную связь от банкиров, экспертов, экономистов 
на местах и доносить её до всех, кто отвечает за устойчивое развитие нашей отрас-
ли и экономики страны. Работа коллектива по освещению важнейших тем банков-
ской и финансовой проблематики по достоинству оценена на самом высоком уровне. 
Желаем коллективу Национального банковского журнала крепкого здоровья, новых 
профессиональных успехов и плодотворной работы во благо отрасли!

Лариса ЗДОРОВЕЦ

Заместитель председателя правления ООО «ПРИМТЕРКОМБАНК»

Дорогие друзья! Поздравляю весь ваш коллектив с 20-летием Национального 
банковского журнала! Все эти годы вы оказываете мощную поддержку в раз-
витии российской банковской системы. Сегодня Национальный банковский 
журнал – это команда профессионалов, получившая признание и значимость 
в финансово-кредитной, экономической и политической сфере! Вы всегда 
идёте в ногу со временем и следуете развитию экономики и её трендам! Желаю 
команде дальнейшего развития, претворения в жизнь идей и замыслов, спло-
чённости в коллективе и здоровья! И пусть история Национального банков-
ского журнала продолжается новыми проектами и идеями!

Игорь ПУЧКОВ

Председатель Правления «Цифра банк»

Поздравляю Национальный банковский журнал с 20-летием! Хочу пожелать ваше-
му изданию оставаться таким же профессиональным, активным, живым и интерес-
ным для своих читателей! Желаю всем сотрудникам, которые работают над созда-
нием журнала, никогда не терять интерес к главному предмету своего изучения – 
российскому банковскому рынку.

Современная банковская отрасль сильно преобразилась за последние 20 лет. 
Цифровая трансформация и новые технологии отражаются на качестве банков-
ских сервисов, способствуют оптимизации операционных процессов. Банкам сей-
час практически невозможно сохранять конкурентные преимущества без техноло-
гических инноваций. В этом контексте глубокая экспертиза вашего журнала очень 
помогает ориентироваться в актуальных трендах банковского рынка.

Желаю вам оставаться профессионалами своего дела и не останавливаться 
на достигнутом, а двигаться и развиваться дальше!
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Евгений ЕЛЬСКИЙ

Заместитель председателя правления ПАО АКБ «Металлинвестбанк»

Уважаемые сотрудники Национального банковского журнала! Примите самые 
искренние поздравления в день вашего юбилея! 20 лет – это прекрасный воз-
раст, подчёркивающий зрелость, качество и уникальность вашего издания.

Каждый материал, который вы публикуете, содержит глубокую аналитику, темы 
актуальны и важны для бизнеса. Вы являетесь ориентиром в мире информации, 
ценной в нужный момент. При этом виден ваш объективный взгляд на события 
в банковском секторе, на изменения, происходящие в отраслях.  В каждой публи-
кации считывается ваше уважение к читателям как в качестве материала, пода-
ваемого журналистами редакции, так и в тех спикерах, которых вы приглашаете.  
Ваше издание является помощником в вопросах экономики, социальных вопросах. 

Искренне желаю вашему изданию дальнейшего развития, новых интерес-
ных задач, роста и процветания! 

Наталья КАСПЕРСКАЯ

Президент ГК InfoWatch 

Искренне поздравляю весь коллектив Национального банковского журнала с 
юбилеем. Вот уже 20 лет NBJ профессионально освещает все аспекты банков-
ского дела, не забывая уделять должное внимание развитию российских пере-
довых технологий и информационной безопасности, без которых невозможно 
представить успешную работу финансовой сферы. Сотрудничать с вашим изда-
нием всегда приятно. Я уверена, что рынок ждёт еще немало ярких и запоми-
нающихся публикаций. Желаю коллективу NBJ всегда сохранять высокий уро-
вень работы и добиваться всё новых и новых целей. Крепкого здоровья и бла-
гополучия всем сотрудникам редакции! 

Валентин МАКАРОВ 

Президент НП «РУССОФТ»

Поздравляю Национальный банковский журнал с 20-летием!
От лица РУССОФТ, крупнейшей ассоциации российских разработчиков ПО, 

желаю всей редакции издания, руководству журнала и журналистам реализации 
ранее намеченных планов и новых смелых проектов. За долгие годы своей дея-
тельности вы зарекомендовали себя как профессионалы своего дела, прикладыва-
ющие максимум усилий для наиболее яркого освещения экономического состоя-
ния России.

Сегмент банковского ПО заслуженно является одним из лидеров всей россий-
ской индустрии ПО, создавая российскому банковскому сектору лидирующие 
позиции в мире. Статус рупора ведущего мирового сегмента ИТ обязывает NBJ 
следовать существующим мировым трендам и формировать новые.

Желаю вам такой же эффективности и ещё больших достижений в новом для 
издания десятилетии!
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Максим ГРИГОРЬЕВ

Генеральный директор Ассоциации ФинТех

В течение 20 лет Национальный банковский журнал (NBJ) держит руку 
на пульсе самых важных событий в финансовой отрасли, освещает ключевые 
тренды и технологии, выступает источником новостей и площадкой для обще-
ния участников рынка и потребителей финансовых услуг. На страницах жур-
нала и мероприятиях, организованных NBJ, ведущие эксперты финтех-рынка 
делятся своей экспертизой, помогая финансовым компаниям развивать свои 
сервисы, а клиентам банков и страховых компаний – находить оптимальные 
продукты для решения своих задач. Ассоциация ФинТех поздравляет NBJ 
с юбилеем и желает новых высот и достижения самых амбициозных целей.

Андрей ПАНОВ

Генеральный директор Страхового брокера «Нобилис»

От всей души поздравляю коллектив Национального банковского журнала 
с юбилеем! В наше время для СМИ очень непросто оставаться на плаву, предо-
ставлять читателям действительно объективную и оперативную информацию, 
однако вы превосходно справляетесь с этими задачами. Вы успешный, крупный 
журнал, вы постоянно двигаетесь вперёд, достигая всё более высоких целей, 
и развиваетесь с каждым днем. Желаю вам сохранять ваш профессионализм 
на таком же высшем уровне, надёжных партнёров, стабильности и процвета-
ния. И, конечно, огромных охватов среди ваших читателей.

Алексей ЗАХАРОВ

Генеральный директор АО «СК «Ю-Лайф»

Уважаемый журнал NBJ! 20 лет – серьёзный рубеж, огромный путь и более чем 
достойный результат для бизнес-СМИ!

Благодарю руководство и всю творческую команду Национального банков-
ского журнала за профессиональное отражение ключевых трендов и значи-
мых событий, происходящих на мировом и российском финансовом рынках, 
повышение финансовой грамотности граждан и плодотворное информацион-
ное партнёрство.

Уверен, что, отмечая свой 20-летний юбилей, вы вспоминаете много побед 
и радостных событий. Пусть весь накопленный опыт будет надежным фунда-
ментом для ваших дальнейших достижений и новых высот.
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Георгий КРАВЧЕНКО

Генеральный директор компании BSS 

Уважаемая редакция и все сотрудники НБЖ, причастные к выпуску этого прекрасного 
журнала! С большим удовольствием от лица команды BSS поздравляю вас с юбилеем – 
20-летием издания!

Все эти годы НБЖ занимает знаковое место в банковском сообществе. Мы, наши 
партнёры и клиенты всегда с удовольствием и интересом читаем ваши статьи, аналити-
ку и обзоры рынка, новости и интервью коллег по цеху. 

Сотрудничаем с журналом практически с момента его основания, и для нас всегда 
большая честь и гордость быть на страницах издания.  

Желаю вам новых интересных проектов и творческих достижений. 
Будьте всегда в курсе событий, независимы и оригинальны!

Сергей ТРАНДИН

Генеральный директор «Базальт СПО»

Уважаемая редакция Национального банковского журнала! От имени сотрудни-
ков «Базальт СПО», разработчика российских операционных систем «Альт», и от 
себя лично поздравляю вас с двадцатилетием! Благодарю за профессиональное 
и непредвзятое освещение работы банков и финансовых организаций.
«Базальт СПО» активно продвигает свои продукты в финансовом секторе. Для нас 
важно получать полную своевременную информацию и глубокую экспертизу бан-
ковской отрасли, которую дает ваш журнал. И столь же важно доносить инфор-
мацию о наших достижениях до потенциальных заказчиков в финансовой сфере. 
Примите благодарность за многолетнее плодотворное сотрудничество!

Желаю всему вашему коллективу успехов в творчестве, благополучия 
и роста тиражей!

Ярослав БАДЖУРАК 

Исполнительный директор «Выберу.ру»

Одному из самых ярких финансовых изданий исполняется 20 лет! С радостью 
поздравляю Национальный банковский журнал с такой важной датой! Для финан-
совых СМИ это целая эпоха. Ведь в этой сфере всё меняется очень быстро. Вместе 
со своими читателями и партнёрами вы прошли через экономическую турбулент-
ность и штиль, прожили вместе регуляторные изменения, запечатлели рождение 
новых финансовых организаций. Очень приятно, что вы сохраняете свой индиви-
дуальный стиль и объединяете на страницах издания самых интересных игроков 
рынка. Для нас Национальный банковский журнал – как старый надежный друг, 
который всегда доброжелателен и говорит только правду.

Желаю команде журнала успеха во всех начинаниях. Банковская отрасль стано-
вится более отрытой благодаря вам!
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Дмитрий СЛОБОДЕНЮК

Коммерческий директор ARinteg 

Дорогие коллеги! Поздравляем с 20-летием! К своему юбилею вы подошли в 
отличной форме! 

Ваша открытость новому и профессионализм вывели «Национальный бан-
ковский журнал» в число самых авторитетных финансовых изданий в России. 

Спасибо за доверие и внимание к информационной безопасности. Уделяя 
должное внимание этой теме, вы помогаете оберегать и сохранять финансовое 
здоровье всем и каждому. 

Cотрудничество с вами даёт отличный win-win эффект: мы обрели новые 
знакомства, получили признание в финансовой сфере, наши успехи были отме-
чены Национальной банковской премией в номинации «За содействие в разви-
тии банковского бизнеса».

Желаем новых свершений, роста и процветания! 
Будьте неотразимы, успешны и неуязвимы! 

Марат БРУК

Генеральный директор Debex

Быть 20 лет топовым отраслевым изданием – это уже серьёзное достижение. 
Без тонкого понимания интересов отрасли и знания своей аудитории, думаю, 
это было бы невозможно. Благодаря своему профессионализму вы успешно 
прошли одновременную трансформацию двух отраслей – банковского и изда-
тельского рынков. Желаю коллективу NBJ финансового благополучия и рас-
ширения читательской аудитории.

Валерий ЧАУСОВ

Генеральный директор компании Intersoft Lab

Уважаемый коллектив Национального банковского журнала!
Команда Intersoft Lab поздравляет вас с важной вехой – 20-летием журнала! 

Все эти годы вы являетесь флагманом специализированных банковских СМИ 
и источником самой актуальной информации по важнейшим темам и событи-
ям в финансовом мире, освещаете мнения значимых деятелей отрасли.

Благодарим вас, что помогаете обеспечить коммуникацию между банков-
ским сообществом и разработчиками автоматизированных систем, обсудить 
насущные проблемы информатизации, рассказать о российских технологиях, 
что так важно сегодня, когда перед отраслью стоит непростая задача импор-
тозамещения.  

Желаем вам всегда оставаться на острие событий, держать своё первенство 
и позиции отраслевого эксперта.
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Олег ИВАНОВ

Генеральный директор ГК ЦИБИТ

Дорогие друзья! Группа компаний «ЦИБИТ» поздравляет редакцию Националь-
ного банковского журнала с 20-летием!

Сегодня Национальный банковский журнал по праву является главным отрас-
левым изданием в финансовой сфере России. Журнал отличают яркие и интерес-
ные публикации, полезные рубрики и экспертная позиция авторов.

Мы гордимся нашими надёжными партнёрскими отношениями! ЦИБИТ и NBJ 
объединяют десятки совместных проектов. ЦИБИТ с большим удовольствием 
принимает участие в выпусках издания, а также в ежегодной Национальной бан-
ковской премии и в других мероприятиях, проходящих под эгидой NBJ.

Мы желаем вам неиссякаемых идей и креативного подхода к их воплощению, 
вдохновения в вашем интересном деле, верных друзей и партнёров, финансовых 
успехов и многократного роста! 

С днём рождения, NBJ!

Светлана ГРИЦИНА

Старший менеджер по маркетингу и коммуникациям, Мариллион

От лица группы компаний «Мариллион» поздравляю команду NBJ c 20-летием 
журнала! Примите самые тёплые и искренние поздравления!

С NBJ мы знакомы с 2018 года, когда впервые сотрудничали в рамках интервью. 
И отрадно видеть, как на протяжении этих лет журнал растёт и развивается, про-
должает держать читателя в курсе актуальных тем финансово-кредитной сферы. 

Мы не раз становились авторами материалов издания, и каждый опыт взаимо-
действия с журналом оказывался крайне удачным – всё было реализовано на высо-
ком уровне! Спасибо вам за возможность быть услышанными и отдельное спасибо 
за ваш профессионализм!

Хочется пожелать команде журнала новых высот и достижений, ещё больше 
успешных бизнес-кейсов в новых выпусках журнала, а также творческих находок! 
С юбилеем!

Екатерина СТАРОСТИНА

Директор по развитию компании Вебмониторэкс 

Уважаемые коллеги и читатели Национального банковского журнала! Это осо-
бенный месяц, ведь вашему изданию исполняется 20 лет! Значительная дата, 
которая свидетельствует о вашем постоянном стремлении к развитию, каче-
ственной информационной поддержке и профессионализме. Журналы игра-
ют важную роль в формировании общественного мнения и в распростране-
нии актуальной информации. Национальный банковский журнал не только 
выполняет эти функции, но и является одним из лидеров в своей области. Хочу 
поздравить редакцию, авторов, журналистов и всех сотрудников с этим заме-
чательным юбилеем! Ваш труд, усердие и преданность делу печатного слова 
заслуживают самых теплых слов благодарности.
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Юлия ГАНИНА

PR-директор ГК «Солар» 

Уважаемые коллеги! От лица ГК «Солар» поздравляю Национальный банков-
ский журнал с юбилеем! 

За 20 лет журнал стал неотъемлемой частью профессионального сообще-
ства. NBJ сегодня – это авторитетная площадка, на которой стремятся высту-
пить представители бизнеса, научной среды и государственной власти.

Хочу поблагодарить коллектив журнала за профессиональный подход к сво-
ему делу. Очень важно, что NBJ рассказывает не только о банковской сфере, но 
и о смежных областях, в том числе ИТ и ИБ, тем самым повышая уровень зна-
ний специалистов, работающих в финансовом секторе. Вы не боитесь браться за 
сложные темы и всегда раскрываете их на экспертном уровне. Мы в ГК «Солар» 
всегда готовы поделиться с вами своим опытом в информационной безопасности.

Желаем команде NBJ дальнейшего роста, новых профессиональных высот, 
искреннего интереса читателей и ещё много новых выпусков!

Роман МАКАРОВ

Генеральный директор МФК «Займер»

Уважаемые коллеги! От лица МФК «Займер» я хочу поздравить весь коллектив 
Национального банковского журнала с юбилеем. 20 лет – это весьма солид-
ная отметка по меркам российских изданий. Можно по праву сказать, что ваш 
журнал стоял у истоков формирования в России финансовой и банковской 
информационной повестки. За это время вы проделали большой путь и стали 
одним из лидирующих профильных изданий страны. Это стало возможно за 
счёт сохранения ответственного подхода к публикации и поддержания высо-
кого качества материалов. 

Мы благодарны вам за ваш вклад в полное и объективное освещение собы-
тий финансовой отрасли, а также организацию важных для рынка событий 
и инициатив, таких как Национальная банковская премия и другие.

Хотим пожелать вам дальнейших успехов во всех направлениях работы, 
а также внутренних сил и ресурсов для реализации новых идей!

Елена ГАЗИЗОВА

Директор по маркетингу iCAM Group

От лица консорциума iCAM Group и от себя лично поздравляю Национальный 
банковский журнал с 20-летием!

Журнал NBJ и портал nbj.ru – качественные и надёжные источники инфор-
мации о финансовом рынке, которые помогают нам быть в курсе всех послед-
них событий уже многие годы. Мы очень рады, что вы являетесь одним 
из наших медиа-партнёров, и высоко ценим наше сотрудничество. 

Желаем редакции NBJ дальнейших успехов в работе, творческих дости-
жений и новых интересных проектов! Оставайтесь такими же популярными 
и востребованными, какими вы были на протяжении 20 лет.

С юбилеем, коллеги!
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Олеся КИСЕЛЁВА

Управляющий директор МФК «Лайм-Займ» 

Поздравляем коллектив «Национального банковского журнала» с 20-летием!  
За эти годы журнал стал надёжным партнёром для многих банков и финансовых 
организаций. Он помогает своим читателям быть в курсе всех изменений на рынке, 
анализировать тенденции и прогнозировать развитие экономической ситуа-
ции. Журнал является не только информационным ресурсом, но и платформой 
для обмена опытом и знаниями между профессионалами отрасли.

Желаем вашей команде продолжать постоянно развиваться и достигать 
новых вершин. Процветания, свежих идей и творческих проектов! Пусть жур-
нал и в дальнейшем успешно подтверждает свой авторитет среди всех, кто 
интересуется финансовой индустрией.

Артём БЫКОВ

Генеральный директор МигКредит

Уважаемые друзья и партнёры, от всей души поздравляем вас с 20-летним 
юбилеем! NBJ является ровесником века, но при этом остаётся молодым и вос-
требованным. Все эти годы вы не только отражаете ландшафт отечественного 
финансового рынка, но и задаёте его тренды. А стать лауреатом учреждённой 
вашим изданием Национальной банковской премии – значит получить при-
знание всего профессионального сообщества.

NBJ – это хороший пример того, как можно расти и развиваться, неизменно 
сохраняя при этом читательский интерес, высокие стандарты деловой журна-
листики и качества подачи материалов.

Желаем вам новых творческих свершений, ярких эксклюзивов и широкого цитиро-
вания. Всегда рады сотрудничеству с вашим изданием и уверены в его успехе.

Павел САМИЕВ

Генеральный директор АЦ «БизнесДром»

Поздравляем Национальный банковский журнал с юбилеем – 20 лет неотраз-
имого развития и процветания! 

Сердечно поздравляем всю вашу команду – авторов, редакторов, журнали-
стов и всех, кто занимается созданием этого прекрасного журнала, который за 
два десятилетия стал незаменимым источником актуальной информации для 
банковского сообщества.

20 лет – это значительный промежуток времени, который подтверждает 
вашу лояльность читателям и ваше стремление к совершенству. Ваш активный 
вклад в формирование банковской индустрии заслуживает не только уваже-
ния, но и искренних слов благодарности.

Мы желаем вам и вашей команде продолжать расширять границы знаний 
и информации, делать наше банковское сообщество ещё сильнее и успешнее! 
Пусть ваш журнал сохраняет своё влияние, объективность и репутацию надёж-
ного источника информации.
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Тимур АИТОВ

Председатель комиссии по финансовой безопасности  

торгово-промышленной палаты Российской Федерации

«Бумаги» – всё меньше.  Всё больше – цифры, всё больше – «онлайна», всё больше –
дистанционного.  От этого бумага становится всё более ценной.

Мне до сих пор приятно подержать в руках что-то, пахнущее свежей типографской 
краской. 

Конечно, сделать полиграфический шедевр гораздо труднее, гораздо дольше 
и конечно, гораздо дороже, чем публикацию или заметку на сайте. Однако NBJ – Наци-
ональный банковский журнал – с этим успешно справляется уже более 20 лет. И всегда, 
все эти 20 лет, он радует нас, своих читателей, острыми яркими публикациями, злобод-
невными комментариями, актуальными интервью с экспертами и регуляторами.  

Всегда мы видим наш любимый журнал на ключевых банковских конференциях, 
где его раздают участникам.

Успехов и процветания журналу ещё 20 лет!  Всему коллективу здоровья и благопо-
лучия! Удачи всем нам!

Дмитрий МОРКОВКИН

Доцент департамента экономической теории  

Финансового университета при Правительстве РФ

На протяжении этого длительного периода журнал неизменно пользовался заслу-
женным интересом и авторитетом у читателей, был свидетелем значимых событий 
в стране в финансово-кредитной и банковской сферах. Журнал всегда представляет 
для широкого круга читателей и заинтересованных специалистов экспертные материа-
лы о финансово-экономическом развитии страны, знакомит их с трендами, проблема-
ми и перспективами в финансовой сфере.

Это позволило журналу завоевать уважение в среде профессионалов и привлечь 
интерес читателей, которые находят на его страницах много актуальных аналитиче-
ских материалов и полезной информации.

Всё это время журнал сохранял репутацию издания, которому можно доверять, кото-
рое публикует только проверенную достоверную информацию с компетентными мне-
ниями, подготовленную грамотными высококвалифицированными специалистами.

Желаю Национальному банковскому журналу оставаться лидером в своей сфере 
и незаменимым помощником российского бизнеса и финансового сектора, а сотрудни-
кам издания – новых профессиональных достижений, неиссякаемой творческой энер-
гии и благодарных читателей

Дмитрий РАВКИН

Издатель, генеральный директор «Банковского обозрения»

20 лет назад, когда вышел первый номер NBJ, ко мне пришли сотрудники 
редакции и со страхом в глазах сказали: 

— У нас теперь сильный конкурент! Они перетянут клиентов и подписчиков, 
и вы закроете наш журнал! 

— И отлично, – парировал я, новый сильный игрок только улучшит наш 
проект и нашу известность! 

Так, в общем-то, и произошло. 
Поздравляю коллег из «Национального банковского журнала» с юбилеем 

и желаю уверено идти к следующему юбилею в 25!
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Юбилей

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

О том, с какими результатами подошла к своему 30-летию Финан-

сово-промышленная  корпорация и  коммерческий банк «Гарант-

Инвест», какие идеи и проекты будут реализованы в самом ближай-

шем будущем, рассказал Президент ФПК «Гарант-Инвест», Предсе-

датель Совета Директоров КБ «Гарант-Инвест» Алексей ПАНФИЛОВ 

в интервью главному редактору Национального банковского журнала 

Станиславу КОМАРОВУ.  

Президент ФПК «Гарант-Инвест» в юбилейном интервью  
рассказал о ключевых проектах корпорации и банка  

Алексей ПАНФИЛОВ, «Гарант Инвест»:  

«Времясредних»

NBJ: Алексей Юрьевич, коммерче-

ский банк «Гарант-Инвест» является 

основателем и  важнейшим бизнесом 

Финансово-промышленной корпора - 

ции «Гарант-Инвест». В  год своего 

30-летия, коммерческий банк «Гарант-

Инвест» чувствует себя уверенно 

и публично заявляет о существенном 

развитии бизнеса. В  чём оно заклю-

чается?

А. ПАНФИЛОВ: Начнём с того, что мы – 
скромная организация (смеётся). Поэто-
му слово «существенное», я бы заменил 
на «постоянное». Да, это всегда посту-
пательное развитие, но с определённой 
цикличностью. Безусловно, сейчас у нас 
новый цикл развития, и не только пото-
му, что в этом году отмечается большая 
дата – 30 лет. Это было созидание с нуля, 
на основе частного капитала, без участия 
в приватизации, без каких-либо переиме-
нований. Как «Гарант Инвест» образо-
вался, так он и растёт. 

NBJ: Почему, на  ваш взгляд, бизнес 

стал успешным?

А. ПАНФИЛОВ: Ещё в начале 90-х мы 
стали реализовывать стратегию, что банк 
не должен быть «один в поле воин», он – 
всё-таки часть финансово-промышлен-
ной корпорации. Мы были уверены, что 
банковский бизнес должен быть объеди-
нён с другими бизнесами в единый хол-
динг. Мы искали себя в разных направле-
ниях – в 90-х годах у нас было даже своё 
производство, поэтому мы и называемся 
финансово-промышленная корпорация 
«Гарант Инвест». 

Сегодня «Гарант Инвест» – это три 
основных направления: банк, ком-
мерческая недвижимость, ритейл.  
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БАНКИ
И БИЗНЕС

Ключевой бизнес – это, конечно же, 
коммерческая недвижимость. Но акци-
онеры и топ-менеджмент всегда помнят, 
что именно банк создал корпорацию – 
он был материнской компанией. Все 
наши бизнесы находятся в России, они 
абсолютно прозрачны, а банк является 
неотъемлемой частью холдинга. 

NBJ: В  ЦБ РФ, в  самом банковском 

сообществе, в  профильных ассоци-

ациях все эти годы ведутся споры  – 

должен ли банк быть связан другими 

бизнесами? Вопрос до сих пор открыт. 

Создание крупными игроками соб-

ственных экосистем  – это ли не под-

тверждение правоты ваших тезисов? 

А. ПАНФИЛОВ: Ещё в начале своего 
пути, в 90-х, мы говорили о том, о чём 
сейчас заявляет Сбер. Мы – больше, 
чем банк. Описывая нашу холдинго-
вую структуру, не хочу использовать 
слово «экосистема». Мы создавали 
холдинг, параллельно развивали банк, 
бизнес с коммерческой недвижимо-
стью, ритейл, франчайзинг. Подчер-
кну: мы уже давно – более десяти лет – 
не используем деньги банка «Гарант 
Инвест» для реализации других своих 
проектов. Регулятор не приветству-
ет подобные действия, мы это чётко 
понимаем. Корпорация фондируется 
через крупные банки: Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк, ПСБ. 

Но самое главное – мы становим-
ся публичной компанией. А это уже 
тема рынка капитала. На Москов-
ской бирже размещается уже 14-й 
выпуск наших облигаций. Мы погаси-
ли восемь выпусков, сейчас торгуются 
шесть. При этом 15 млрд руб. по обли-
гациям мы уже вернули, сейчас у нас 
более 15.000 инвесторов. 

NBJ: Вы сказали об  определённой 

цикличности в  развитии компании. 

На какие моменты оно приходится? 

А. ПАНФИЛОВ: Как ни странно, но 
именно во время кризиса мы развиваем-
ся быстрее. Эти периоды дают нам воз-
можность быстро трансформироваться.  

МЫ, КОМПАКТНАЯ СТРУКТУРА, МЫ ПОВОРОТЛИВЫ, 

ЭФФЕКТИВНЫ. НАШЕ ЧЁТКОЕ ПОНИМАНИЕ:  

ЕСЛИ СКОРОСТЬ ВНУТРЕННИХ ИЗМЕНЕНИЙ 

В КОМПАНИИ РАВНА СКОРОСТИ ИЗМЕНЕНИЯ 

ВНЕШНЕГО МИРА, ТО ОНА ВСЕГДА В ТРЕНДЕ

Мы – компактная структура, мы пово-
ротливы, эффективны. Наше чёткое 
понимание: если скорость внутренних 
изменений в компании равна скорости 
изменения внешнего мира, то она всег-
да в тренде. Как только ты меняешь-
ся медленнее, чем остальной мир, – ты 
отстаёшь. Если умудряешься меняться 
быстрее, ты оказываешься в лидерах. 

Этот сложный последний период 
также заставил нас меняться. Послед-
ствия ковида, локдауна для нас были 
больнее, чем СВО. Локдаун ударил 
по нашему основному бизнесу – тор-
говым центрам, потребительскому 
рынку. СВО же не нанесло такого урона 
потребительскому сектору, за исклю-
чением разве что ухода иностранных 
брендов из торговых центров. Но так 
как мы владеем и управляем относи-
тельно небольшими районными ТЦ, 
которые от них не зависели, то легко 
справились с ситуацией.

Сегодня мы реализуем новую стра-
тегию – перепрофилируем наши ТЦ 
в комьюнити-центры, где доля торгов-
ли будет минимальной. Современный 
комьюнити-центр – это супермаркет, 
два десятка ресторанов и бизнес сферы 
услуг: фитнес, аптека, банкомат или 
отделение банка, салон красоты. С точки 
зрения коммерческой недвижимости, 
сейчас это лучший формат. При мас-
штабном жилищном строительстве цен-
тры расположены как важные инфра-
структурные проекты рядом с жильём. 
Это если говорить в целом о состоянии 
дел в ФПК «Гарант Инвест».

NBJ: В  юбилейный год «Гарант-

Инвест» увеличил инвестиции в  раз-

витие банковского бизнеса и  кли-

ентского обслуживания. Что было 

предпринято в этом направлении?

А. ПАНФИЛОВ: Признаюсь, как акци-
онеры, собственники, топ-менеджмент 
банка, мы последние годы немного гру-
стили – по тем данным, которые публи-
ковались в отраслевых обзорах рынка 
и в СМИ, было видно, как росла доля 
госбанков в банковской системе страны. 
Рос не в целом банковский сектор, а шло 
перераспределение капитала в сторону 
банков с госучастием. Как ни напрягай-
ся, но находить какие-то способы кон-
курировать с крупными банками воз-
можности не было. 

NBJ: Слава Богу, сегодня есть чёткое 

понимание того, о  чём говорите не 

только вы, но и  Ассоциация россий-

ских банков. Стране нужны разные 

банки.

А. ПАНФИЛОВ: Да. Большие, малые, 
средние, с базовой лицензией, уни-
версальные, бутиковые и розничные. 
То же самое мы говорим о недвижи-
мости. Нужны разные торговые, биз-
нес-центры.

NBJ: Вы упомянули начало СВО, 

которое для всей банковской системы 

страны стало шоком, но, судя по всему, 

не для «Гарант Инвеста»… 

А. ПАНФИЛОВ: Как это ни парадок-
сально прозвучит, но после 24 фев-
раля 2022 года началось наше время. 
Время средних, частных банков. Мы 
знаем хороший фильм про космо-
навтов – «Время первых». А я теперь 
говорю, у нас – ВРЕМЯ СРЕДНИХ.  
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Средних банков, средних торговых цен-
тров, средних ресторанов и магазинов. 
Средних прежде всего по размеру и ори-
ентированных на средний класс. Уве-
рен в этом на 100%. Например, раньше 
гипермаркеты были форматом рознич-
ной торговли номер один. Сейчас ими 
стали супермаркеты. С банками схожая 
ситуация. Сколько это время продлит-
ся, точно не скажу, но впереди у нас ещё 
много лет. 

NBJ: Хотите сказать, что у банка нача-

лась вторая жизнь?

А. ПАНФИЛОВ: Недалеко от истины. 
Надо признать, как бы мы ни боролись 
за своих клиентов, как бы их ни удер-
живали, те, кого мы наработали в конце 
90-х – начале 2000-х, всё-таки уходи-
ли в крупные банки. Красивая рекла-
ма, дорогой диджитал, информацион-
ные системы, много персонала, антураж, 
всё замечательно. А после начала СВО, 
те, кто от нас уходил, решили к нам 
вернуться, да ещё друзей с собой при-
хватить. Начиная с 25 февраля, к нам 
выстроилась очередь из VIP-клиентов. 
Люди переходили к нам на обслужива-
ние несколькими волнами: кто-то это 
сделал уже весной, кто-то перешел через 
год, а кто-то в эти дни принимает реше-
ние вернуться к нам из конкретного 
банка с госучастием. История с санкци-
ями, похоже, надолго. 

NBJ: А  вы сами не боитесь попасть 

под санкции?

А. ПАНФИЛОВ: Всё-таки у «Гарант 
Инвеста», как и у ряда схожих с нами 
по бизнесу банков, имеются мини-
мальные санкционные риски. Говорю 
об этом абсолютно честно. Во-первых, 
напомню, существует банковская отчёт-
ность, в которой есть строка «Бюджет-
ные средства». У нас в этой строке про-
ставлена цифра ноль. В банке «Гарант 
Инвест» клиентов с бюджетными день-
гами нет. Во-вторых, исторически ВЭД 
не является нашей сильной стороной, 
обслуживание клиентов по внешнеэко-
номическому направлению всегда было 

минимальным. Мы старались работать 
с российскими клиентами в рублёвой 
зоне. 99,9% наших транзакций нахо-
дятся в ней. Именно поэтому я говорю 
о минимальных рисках. 

NBJ: Но у  состоятельных клиентов 

есть валюта. Видимо, с расчётом на то, 

что вы сбережёте её в  «Гарант Инве-

сте», они и возвращаются к вам…

А. ПАНФИЛОВ: Естественно, мы рабо-
таем с валютными вкладами, но не 
только это их привлекает. Состоятель-
ные люди всё равно тяготеют к сбере-
жениям в валюте, они меняют валюту 
при хорошем курсе, кладут её в ячейку. 
Валютные операции у нас были всегда, 
но только не в виде обменного пункта, 
а для крупных клиентов. 

Кроме того, на балансе банка мы 
имеем большой портфель ценных бумаг, 
он соизмерим с объёмом вкладов, среди 
них очень много так называемых заме-
щающих облигаций: Газпрома, Лукой-
ла, других компаний. Они номиниро-
ваны в долларах, и на наших балансах 
висят как долларовые активы. У нас нет 
проблем с долларовыми вкладами, тем 
более, что ставка в долларовых вкладах 
существенно ниже, чем купон Газпрома. 
Клиенты банка через нас как профучаст-
ника фондового рынка могут покупать 
замещающие облигации. Они сами при-
нимают решение, как выгоднее им хра-
нить свои деньги. Мы только предлага-
ем им имеющиеся у нас инструменты.

NBJ: Перед встречей я изучил презен-

тацию «Гарант Инвеста» и обнаружил 

в  ней такую фразу: «импортозаме-

щение швейцарских, британских, 

немецких и  других европейских 

банков» на  территории России». 

Громкое для рынка заявление! Что вы 

вкладываете в это понятие? 

А. ПАНФИЛОВ: В год нашего трид-
цатилетия, думаю, мы можем себе это 
позволить (смеётся). В конце февра-
ля 2022 года мы увидели вернувшийся 
спрос на наши услуги, наш сервис, наш 
формат и решили, что в банковский  

бизнес «Гарант Инвеста» опять стоит 
инвестировать. Мы достаточно давно 
этого не делали, потому что не пони-
мали, нужны ли рынку такие, как мы. 
И сегодня видим, что нужны. А раз 
нужны, то должны соответствовать. 

Тем более мы всегда подчёркива-
ли, что «Гарант Инвест» никогда не 
будет розничным банком, у нас никог-
да не будет отделений. У нас всегда 
был моно-офис. Мы не отвергаем роз-
ницу, у нас есть вклады, начиная от 1 
миллиона рублей, но у нас нет вкладов 
100.000 рублей. Такую сумму к нам не 
положишь. У нас 85% всех пассивов – 
это вклады от 10 миллионов рублей. 
Не как у некоторых, где миллионы 
долларов являются входом в private 
banking. В «Гарант Инвест» этот порог 
10 миллионов рублей – вполне демо-
кратичная цифра. 

Мы всегда были ориентированы на 
работу с состоятельными клиентами, 
конкурировали за них с крупными бан-
ками. Теперь конкуренция отпала сама 
собой – тем, кому нужны валютные 
вклады, пришли к нам из больших бан-
ков просто потому, что там они не могут 
разместить валюту.  

Сегодня мы понимаем, что у «Гарант 
Инвеста» есть возможность конкуриро-
вать за деньги российских состоятель-
ных клиентов со швейцарскими, бри-
танскими, немецкими – в целом, с евро-
пейскими банками. 

Мы тридцать лет работаем с состо-
ятельными клиентами. Среди них есть 
и клиенты из списка Forbes-100. Это 
долларовые миллиардеры. Они работа-
ют также с Лондоном, со Швейцарией. 
Их настроения мы достаточно хорошо 
знаем, видим и чувствуем.

И сегодня мы готовы громко зая-
вить о том, что приступаем к импор-
тозамещению, мы в начале большо-
го пути. Мы хотим импортозаместить 
private banking Цюриха, Монте-Карло, 
Лондона, которые раньше были сим-
волом надёжности вложений. 

NBJ: Про банк «Гарант Инвест» 

говорят, что он популярен на  рынке 

высококлассного private banking, 
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wealth management, family office, 

asset management, оказывает сер-

вис, близкий к  уровню зарубежных 

банков. Но одних заявлений про 

«импортозамещение» недостаточно, 

что конкретно будет сделано в  этих 

сегментах бизнеса?  

А. ПАНФИЛОВ: Мы полагаем, что 
у состоятельных клиентов, конечно, не 
у всех, в голове должна засесть мысль, 
что российский банк в этом сегмен-
те может работать не хуже европейско-
го. Это главное, что мы хотим донести. 
Пусть пока мы только приближаем-
ся к этому уровню, возможно, и наше 
сознание не готово воспринимать эту 
реальность, но посмотрите на живые 
примеры. Система быстрых платежей 
(СБП) у нас работает лучше, чем в Евро-
пе, в чём-то мы их уже обогнали. Банк 
«Гарант Инвест» – часть этой системы. 

Что касается надёжности европей-
ских банков, то в нынешней ситуации 
мировоззрение людей во многом изме-
нилось. Они раньше были уверены, что 
держать деньги надёжнее в Швейца-
рии, теперь они так же уверены, что это 
самое небезопасное место. 

Мы не хотим спорить, кто надёжнее – 
швейцарские или российские банки, но 
точно можем говорить о нашей устой-
чивости. Банк «Гарант Инвест» за 30 лет 

успешно прошёл через несколько эконо-
мических кризисов – он устойчив. У нас 
устойчивая бизнес-модель, устойчивый 
бизнес, и мы предлагаем вкладывать 
нашим клиентам в него. 

Теперь перед нами стоит задача обе-
спечения VIP-клиентов достойным сер-
висом.  Всеми необходимыми цифро-
выми технологиями мы обладаем, ряд 
из них – лучше европейских. Отме-
чу при этом, что козырь банка «Гарант 
Инвест» – это работа глаза в глаза. 
Нашим клиентам больше нужны не 
цифровые решения, а личное общение. 
И это всегда было нашей идеологией. 

NBJ: Возникает вопрос, имеется ли 

в  наличии у  банка квалифицирован-

ный персонал? 

А. ПАНФИЛОВ: Когда мы говорим 
про бутиковость банка, – а мы тако-
вым и являемся, – то в бутик нужно не 
так много сотрудников, тем более, что 
у нас один офис. Конечно, мы находим 
людей, воспитываем и обучаем. 

Когда у собственников бизне-
са – тысяча гипермаркетов, попробуй 
туда найти нужное количество пер-
сонала. Будет ли он соответствовать 
всем необходимым критериям, не уве-
рен. Но когда у тебя один бутик, это 
реально сделать, главное – захотеть.  

И мы захотели! Поэтому так громко 
заявляем об импортозамещении. Мы 
дадим понять состоятельному клиен-
ту в России, что в Москве может быть 
обслуживание не хуже, чем в Монте-
Карло. Быть не хуже европейских бан-
ков нам вполне по плечу. 

Мы только начинаем переформа-
тировать наш персонал под эту задачу. 
Как говорил Карл Маркс, бытие опре-
деляет сознание. Для того, чтобы его 
подготовить, обучить и замотивиро-
вать, ему надо дать новое бытие, новый 
офис. VIP-клиент тоже должен прий-
ти уже в новый офис. Под этим обнов-
лением мы подразумевали не просто 
ремонт, кардинальное улучшение усло-
вий для сотрудников и клиентов. И сде-
лали этот проект в коллаборации с под-
рядчиками нашей девелоперской ком-
пании. Офис мы не обновляли с 2007 
года. Теперь здесь всё абсолютно новое: 
от туалетов до тумбочек сотрудников. 

После кабинетной системы мы 
перешли на open space. Сначала я думал, 
что мы потеряем 5–10% своих сотруд-
ников, но ничего подобного не случи-
лось. Люди начали работать лучше, 
им стало удобнее, быстрее, «на ногах» 
многие вопросы решаются. Первый 
этаж нашего старинного особняка 
мы отдали под обслуживание клиен-
тов. Бэк-офис перешёл на второй этаж.  
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С разделением на фронт- и бэк-офисы 
мы ушли от понятия «операционист». 

Мы обратили внимание, что в круп-
нейших банках появился тренд перево-
да операционных залов в формат ковор-
кингов, и этот опыт переняли. Теперь 
это пространство мы называем зоной 
обслуживания. Выбрали нечто среднее 
между коворкингом и кабинками, напо-
минающими первый класс Emirates или 
бизнес-залы первого класса в аэропор-
тах. Своего рода корнеры, где работа-
ют уже не операционисты, а менеджеры 
по обслуживанию. 

Менеджеры становятся универсала-
ми. Если раньше специалисты отдель-
но занимались «физиками», «юрика-
ми», то сейчас они должны уметь рабо-
тать и с теми, и с другими. Открывать 
пластиковые карты, вклады, брокерские 
счета и так далее. Мы даём людям воз-
можность повысить свою квалифика-
цию, соответственно, это и повышение 
зарплаты. 90% коллектива восприняло 
это очень позитивно.

И это только общая зона обслужива-
ния, а ещё есть VIP-зона – это два раз-
ных пространства. 

Мы разделили потоки, всё-таки Банк 
«Гарант Инвест» сосредоточен на рабо-
те с VIP-клиентами. Именно в этом сег-
менте мы хотим конкурировать с Мон-
те-Карло. Это то, куда могут прие-
хать достаточно богатые люди России 
на Bentley, на Ferrari, можно на велоси-
педе, на чём угодно.

NBJ: Как я понимаю, для них имеется 

отдельный вход?

А. ПАНФИЛОВ: Начнём с того, что 
в их распоряжении есть отдельная пар-
ковка со шлагбаумом. Если раньше 
вход в банк для такой категории кли-
ентов осуществлялся по некоему услов-
ному пропуску, то сейчас – по номеру 
машины. Умная камера определит этот 
номер. Согласитесь, в самом центре 
Москвы на территории банка 21 маши-
номесто не в подземном, а в откры-
том паркинге для VIP-клиентов – это 
настоящая роскошь.  Далее вход в банк 
происходит уже безо всяких пропусков 
для соблюдения конфиденциальности 
посещения нашего офиса. 

Клиент сразу попадает в VIP-зону, 
которая сделана на манер VIP-зон аук-
ционных домов Sotheby's и Christie's. 
Мы воспользовались их опытом, толь-
ко у нас чуть офис компактнее, но 
смысл тот же. В этой зоне имеется пять 
звуконепроницаемых закрытых пере-
говорных. 

Если в нашей зоне обслуживания 
объявлена политика открытости, то 
в VIP-зоне – политика закрытости. 
Каждая переговорная в своем дизайне, 
в своем комплекте эксклюзивной мебе-
ли. Имеется отдельный VIP-туалет. 

В VIP-зоне мы сделали ресторанное 
обслуживание. Оборудовали кухню, 
взяли в штат банка кофе-леди. Она 
работает с 9.30 до 18.30, её функции, 

естественно, кофе, чай, но при желании 
клиента, она как официант подаст ему 
любое блюдо, которое мы оперативно 
закажем в одном из близлежащих ресто-
ранов. Если статус VIP-клиента соответ-
ствующий, мы угощаем. 

Вроде бы банальные, простые вещи, 
но они создают атмосферу, комфорт. 
Клиент должен понимать, что в Москве 
в пределах Садового может быть не 
хуже, чем в Европе, он получит такой же 
сервис. И это проект мы реализовываем 
прямо сейчас. 

NBJ: Что вы вкладываете в  понятие 

«партнёрский банк»? И  почему 

для банка «Гарант Инвест» «клиент – 

больше, чем клиент»?

А. ПАНФИЛОВ: Этот тезис боль-
ше относится к юридическим лицам, 
которые являются клиентами банка. 
Отчасти это некий клуб, в котором мы 
клиентов знакомим с клиентами. Цель 
этого знакомства – помощь в нахожде-
нии новых рынков сбыта своих услуг, 
новых поставщиков или инвесторов. 
Многие наши клиенты познакомились 
и подружились на наших мероприя-
тиях, мы «коннектим» их друг с дру-
гом. Поэтому для нас они больше, чем 
клиенты – мы же как банк не обязаны 
этим заниматься. 

У нас с партнёрами много различ-
ных совместных программ: социаль-
ных, маркетинговых, PR-историй.  
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Мы расширяем свою клиентскую базу 
благодаря тому, что наши клиенты 
приводят своих клиентов, и мы даём 
им хорошие бонусы, скидки, тарифы. 
По сути, работает модель «Приведи 
друга», только для юридических лиц. 

Но есть и ещё один важный момент. 
У ФПК «Гарант Инвест» – большое 
хозяйство, большие бюджеты. Тендер-
ный комитет, председателем которо-
го я являюсь, при рассмотрении зая-
вок на выполнение того или иного вида 
работ, оказания услуг, при прочих рав-
ных (цены, сроки) прежде всего отда-
ёт заказы клиентам банка «Гарант 
Инвест». Мы даём им ещё и заработать. 
Найди ещё другой банк, который даёт 
своим клиентам заказы по их профилю 
деятельности. Конечно, с отдельными, 
непрофильными для нас, отраслями мы 
не работаем. Но клиентам из строитель-
ного бизнеса, недвижимости, ритейла 
мы можем помочь. 

NBJ: На  мой взгляд, ваша бизнес-

модель очень эффективна.  Один 

бизнес поддерживает другой, обе-

спечивая синергетический эффект…

А. ПАНФИЛОВ: При этом, всё про-
зрачно и понятно. Регулятор, аудитор, 
рейтинговые агентства понимают, как 
построен наш бизнес, клиент понима-
ет. У каждого бизнеса ФПК «Гарант 
Инвест» свое фондирование, свои бюд-
жеты. Но в целом, это единый организм, 

единые регламенты взаимодействия 
с клиентами-партнёрами. 

Партнёрское направление мы будем 
продолжать развивать и на «физи-
ков», на private banking. К нам приходят 
состоятельные люди, у всех есть свои 
бизнесы. Им тоже нужен сбыт своей 
продукции, деньги на реализацию стар-
тапов, инвестиционных идей.

NBJ: Время, которое вы выделяете 

на  управление всей корпорацией 

и  банком, в  связи с  вашими планами 

и проектами перераспределилось?

А. ПАНФИЛОВ: Я опять начал боль-
ше времени уделять банку. Это зави-
сит исключительно от спроса на биз-
нес, от нашей инвестиционной актив-
ности. Я уже говорил о том, что 
много лет не было инвестиций в банк 
«Гарант Инвест», соответственно, нет 
инвестиций – я не очень вовлечён 
в процесс. В 90-е годы я занимался 
только банком, корпорация ещё фор-
мировалась. Нынешнее время мне 
чем-то стало напоминать 90-е годы, 
когда я был погружён в большей сте-
пени в дела банка. Я вообще стал 
больше времени на работе проводить. 
Идут две большие стройки, перестра-
ивается работа в банке, это мне нра-
вится. Я люблю созидание. 

NBJ: Спорт в  этом помогает? Вижу 

у вас на стенах везде фото, где много 

людей в спортивной форме с логотипом 

«Гарант Инвест», в том числе и вы…

А. ПАНФИЛОВ: Я много лет занима-
юсь лыжным спортом, бегаю марафо-
ны, последнее время увлекся триат-
лоном – участвую в Ironman. Сделал 
уже семь Ironman 70.3. Этим летом 
в июне – в Казахстане и в августе – 
в Германии. Бежал в форме «Garant-
Invest Team», это наша корпоративная 
команда, которую мы создали к сво-
ему 30-летию. Это не спорт высоких 
достижений. Это команда сотрудников 
«Гарант Инвеста», членов их семей 
и нескольких наших VIP-клиентов 
по разным видам спорта. 

Мы начали с Московского полу-
марафона. На первый старт вышло 
11 человек. А в сентябре вместе 
с «Северсталью» были спонсорами 
и организаторами благотворительно-
го забега с Фондом по борьбе с лей-
кемией. Серьёзное социальное меро-
приятие на Поклонной горе собрало 
более трёх тысяч участников, пять 
тысяч зрителей, прессу. В команде 
«Garant-Invest Team» на этот старт 
вышло уже 150 человек. 

Я – капитан команды и регулярно 
занимаюсь спортом. Мой нормальный 
режим в год – шесть лыжных марафо-
нов и три Ironman, плюс волейбол, фут-
бол, теннис, гольф. Спорт позволяет 
мне быть в отличной форме, а значит, 
помогает и в бизнесе.   



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ ноябрь 202336 банки и бизнес

 Экспертиза

Банки должны разделять с  клиентами убытки от  мошенников, 

заявил в  ноябре директор департамента финансовой полити-

ки Минфина Иван ЧЕБЕСКОВ. Это заставит банки эффектив-

нее предотвращать мошенничество, ведь деньги будут воровать 

напрямую у них, считает он. Национальный банковский журнал 

(NBJ) попросил экспертов ответить на вопрос, считают ли они 

предложенный механизм эффективным способом повышения 

уровня защиты информации, и какие меры здесь действительно 

могли бы помочь. 

Председатель правления  

Ассоциации российских банков (АРБ)  

Олег СКВОРЦОВ:

Ключевой момент в таких новациях – 
кто реально виноват. Если у банка взло-
мали систему или произошла внутрен-
няя утечка – это одна ситуация. Другое 
дело, если клиент сам сообщил пин-код 
из смс мошенникам – винить в этом 
банки несправедливо. Государство в 
случае краж будет искать преступников 
и способствовать тому, чтобы похи-
щенные средства были возвращены  

владельцу, но у банков подобного обя-
зательства нет.

С одной стороны, предложен-
ная новация будет стимулировать 
банки быть более аккуратными. Но 
с другой стороны, нельзя допускать, 
чтобы господствовала полная безот-
ветственность клиентов, когда они 
добровольно сообщают мошенникам 
конфиденциальную информацию, при  
этом банк никак не может повлиять 
на это, но должен будет компенсиро-
вать убытки.

Нужен целый комплекс мер, только 
системная работа будет эффективной.

Во-первых, банки со своей стороны 
обязаны бороться со взломами и утеч-
ками данных.

Во-вторых, всем и, конечно, бан-
кам нужно повышать финансовую гра-
мотность и культуру клиентов, доступ-
но и убедительно объяснять необходи-
мость соблюдения финансовой гигиены. 

Делим на два 
Банковские клиенты страдают от мошенничества:  
кто виноват, и что делать

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО
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Мне видится эффективным привлече-
ние психологов для этой работы.

В-третьих, правоохранительные орга-
ны должно активнее работать: например, 
находить и блокировать номера, с кото-
рых идут потоки мошеннических звон-
ков, бороться с дропами.

Конечно, в этот комплекс активно-
стей нужно включать работу Телеко-
мов, служб доставки и так далее.

механизм, вероятно, имеет потенциал 
улучшить общую безопасность финансо-
вых данных.

Банки как никто другой заинтере-
сованы в повышении уровня защиты 
интересов своих клиентов – это вопрос 
их репутации, притока новых клиентов 
и улучшения качества их обслуживания. 
Уважающая себя кредитная организа-
ция на постоянной основе занимается 
вопросами модернизации систем без-
опасности, противодействия мошенни-
ческим схемам и повышения квалифи-
кации собственного персонала для пре-
дотвращения подобных инцидентов. 
И будет делать это в дальнейшем.

Это может стимулировать инве-
стиции в развитие более современных 
и надёжных технологий, таких как био-
метрическая идентификация, много-
факторная аутентификация, системы 
мониторинга аномалий и обнаружения 
мошенничества

Тем не менее, есть и «обратная сто-
рона медали». Введение подобных 
мер чревато возможным увеличением 
издержек для банков, которые могут 
попытаться компенсировать свои поте-
ри через повышение комиссий или дру-
гие сборы для клиентов. Это, в свою 
очередь, может негативно отразиться 
на потребителях.

Потенциал здесь – в повышении 
уровня финансовой грамотности поль-
зователей банковских услуг, более 
активном оповещении о новых мошен-
нических схемах и в развитии пра-
вовых механизмов остановки подо-
зрительных платежей для проверки 
и подтверждения. К последним можно 
отнести следующее:

Внедрение системы многофактор-
ной аутентификации – комбинации  
пароля, биометрических данных или 
одноразовых кодов, что может суще-
ственно усилить безопасность банков-
ских транзакций. Она поможет предот-
вратить несанкционированный доступ 
к финансовым даннымклиентов.

Применение технологий машинного 
обучения и искусственного интеллекта 
для непрерывного анализа транзакций 
может помочь в выявлении аномалий, 

подозрительных активностей и предот-
вращении мошенничества.

Улучшенное обучение сотрудни-
ков банка и клиентов по вопросам 
безопасности данных и осведомлён-
ность о возможных киберугрозах 
также играют важную роль в защи-
те от мошенничества. К ним относит-
ся проведение регулярных тренингов 
и информационных кампаний.

Регулярное обновление программ-
ного обеспечения и инфраструктуры: 
банки должны поддерживать и обнов-
лять свои системы безопасности регу-
лярно, чтобы внедрять последние патчи 
и защищать от новых угроз. Большин-
ство крупных кибератак начинаются 
с уязвимостей в программном обеспе-
чении, которых можно избежать через 
регулярные обновления.

Банки могут также начать активно 
сотрудничать с другими учреждения-
ми и правительственными органами 
для обмена информацией о киберугро-
зах и разработки совместных стратегий 
по предотвращению мошенничества.

Киберстрахование: для банков важно 
также учесть возможность киберстра-
хования как одного из инструментов 
смягчения финансовых рисков, свя-
занных с потенциальными убытками 
от мошенничества.

Начальник управления по контролю 

за внедрением и технологическим 

развитием ПАО «РосДорБанк»  

Михаил ПЕТРОВ:

Повышение уровня защиты информации 
в банковской сфере через предложенный 

Руководитель отдела  

технологической экспертизы  

Softline Денис ЧИГИН: 

На уровне защищённости средств кли-
ентов банков такая мера скажется поло-
жительно. Для банков ущерб от таких 
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инцидентов возрастёт, что может, 
в свою очередь, сделать внедрение 
мер и средств защиты более экономи-
чески оправданным и обоснованным. 
Но важно оценить, есть ли у бан-
ков реальные инструменты влияния 
на ситуацию, соразмерен ли размер 
ущерба степени этого влияния. 

Что касается обучения основам 
грамотности в части противодей-
ствия мошенничеству для клиен-
тов-физических лиц, многие банки 
проводят обучение уже сейчас.  
Инструментарий этим, конечно, не 
исчерпывается, но всё равно относи-
тельно ограничен. 

Актуальна практика, при которой 
для лиц с притупленным по разным 
причинам критическим мышлением 
(возраст, состояние здоровья) пред-
усмотрено участие второго лица (род-
ственник, друг и т.д.) для одобрения 
операций. Для уязвимой категории 
людей риски пострадать от мошенни-
ческих действий такая мера снижает.

Экономист, IT-менеджер компании 

Техноброкер Сергей ГАТАУЛЛИН:

Следует признать, что защита наци-
онального киберпространства – это 
не задача гражданина или бизне-
са, а обязанность государства. Толь-
ко на государственном уровне можно 
переломить возрастающую от года 
к году киберпреступность, основан-
ную на организованной преступно-
сти, в том числе международной, 
изменившей свои бизнес-модели с 
учётом значительной цифровизации  

Возникает вопрос: должны ли банки 
разделять убытки с клиентами в случае 
мошенничества? И как это может повли-
ять на уровень защиты информации?

Разделение убытков с клиентами 
в случае мошенничества, безусловно, 
может стимулировать банки усилить 
свои меры безопасности. Понимание 
того, что финансовая ответственность 
лежит не только на клиентах, но и на 
самом банке, может подтолкнуть 
последние к разработке более продви-
нутых систем безопасности. Это может 
включать в себя внедрение двухфак-
торной аутентификации, более стро-
гие процедуры проверки идентичности, 
а также использование искусственно-
го интеллекта для выявления подозри-
тельных транзакций.

Однако, стоит учитывать и потен-
циальные недостатки такого под-
хода. Возможно, банки могут повы-
сить комиссии или снизить про-
центные ставки по вкладам, чтобы 
компенсировать потенциальные 
убытки от мошенничества. Это, 
в свою очередь, может негативно ска-
заться на клиентах, особенно на тех, 
кто менее заинтересован в управле-
нии рисками и зависит от банковских 
услуг в повседневной жизни.

Кроме того, важно учитывать роль 
клиентов в обеспечении своей без-
опасности. Банки могут предложить 
обучающие программы или инфор-
мационные кампании, направленные 
на повышение осведомлённости кли-
ентов о различных видах мошенни-
чества и методах их предотвращения. 
Это может включать в себя информа-
цию о фишинговых атаках, безопасно-
сти паролей и мерах предосторожности 
при онлайн-транзакциях.

Таким образом, разделение убыт-
ков от мошенничества между банками 
и клиентами может стать мощным сти-
мулом для улучшения защиты инфор-
мации. Однако для максимальной 
эффективности такой механизм дол-
жен сопровождаться другими мера-
ми, включая обучение клиентов и вне-
дрение передовых технологий в сфере 
безопасности.   

общества. И обвинять обманутых 
методами социальной инженерии 
граждан совершенно неправильно, 
равно как и вменять бизнесу несвой-
ственные ему функции и сопряжён-
ные расходы. 

Очевидно, что разрозненные дей-
ствия регуляторов киберпространства 
не приводят к эффективным резуль-
татам, киберпреступность экспонен-
циально растёт, и сценарии массо-
вого обмана со средним ущербом  
в несколько тысяч рублей за послед-
ние два-три года сместились к нане-
сения жертвам крупного ущерба 
в десятки миллионов рублей в одном 
случае фрода. Поэтому киберпре-
ступность не является локальной 
проблемой финансовых учрежде-
ний, платёжная инфраструктура 
которых выступает, по сути, инстру-
ментом в руках мошенников. А обе-
спечение правопорядка является 
одной из основных функций госу-
дарства. И если государство, вместо  
того чтобы искать виноватых, про-
демонстрирует успехи в этом направ-
лении, отношение граждан и бизнеса 
к ужесточению регулирования кибер-
пространства изменится в лучшую 
сторону.

Совладелец WELLSIDE  

Алексей НИКОЛАЕВ:

В современном финансовом мире, где 
цифровые технологии доминируют в 
каждом аспекте банковских услуг, защи-
та информации клиентов и их финан-
сов становится всё более актуальной.  
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Интервью

Беседовал: Александр МЕШКОВ 

Марина КУДРЯВЦЕВА, исполнительный вице-президент, начальник 

департамента развития розничных продуктов Газпромбанка, в бесе-

де с Национальным банковским журналом (NBJ) рассказала об основ-

ных тенденциях на рынке дебетовых и кредитных карт и о том, на чём 

сейчас построена модель конкуренции за клиента. 

Марина КУДРЯВЦЕВА, Газпромбанк:    

«Хорошийбанковскийпродукт
понятенпотребителю»

NBJ: Марина, расскажите, как сегодня 

развивается бизнес дебетовых и  кре-

дитных карт в России – какие новые пути 

привлечения клиента находят банки 

в условиях жёсткой конкуренции? 

М. КУДРЯВЦЕВА: Одна из главных 
составляющих успеха – слышать обрат-
ную связь от клиента и на её основе фор-
мировать уникальное банковское пред-
ложение, которое может удовлетворить 

все его потребности. Всё большее значе-
ние имеет максимальная персонализа-
ция продукта.

Ни для кого не секрет, что на выбор 
потребителя, в первую очередь, влия-
ют выгодность предложения и удобство 
использования финансового инстру-
мента. Но опросы позволяют погру-
зиться в тонкости клиентского выбо-
ра и подсвечивают основные моменты, 
на которые следует обратить внимание. 

Я считаю, что хороший банковский про-
дукт должен быть понятен для потреби-
теля, а его условия – максимально про-
сты и прозрачны, в том числе в части 
кэшбэка и других привилегий. 

Трендом рынка на сегодняшний 
день становится отход от классическо-
го кэшбэка в сторону бонусных про-
грамм. Альтернатива рублям – баллы, 
которые клиенты могут использовать 
более широко – не только конвертиро-
вать в рубли, но и расплачиваться ими, 
получать скидки у компаний-партнё-
ров. Плюс баллы могут начисляться 
с меньшими ограничениями – за боль-
шее количество категорий и с более 
высоким процентом вознаграждения. 
Газпромбанк активно развивает эту 
историю, расширяя число интересных 
предложений в партнёрстве с другими 
компаниями группы Газпром.

NBJ: Можете ли вы выделить конкрет-

ные критерии, которые сегодня важны 

клиенту при выборе банковской карты?

М. КУДРЯВЦЕВА: Решающую роль, 
как и всегда, играют финансовые усло-
вия: стоимость оформления и обслу-
живания карты, а также размер комис-
сий, условия начисления кэшбэка. 
Максимальная выгода за минималь-
ную стоимость – вот чем руководству-
ется клиент при выборе платёжной 
карты. На выбор влияет размер кэшбэ-
ка, программы лояльности и выгодные 
для клиента акции. Например, у нас 
сейчас четыре программы лояльности, 
которые клиент может менять в зави-
симости от своих целей в приложении 
банка раз в месяц. Программа «Умный 
кэшбэк» даёт повышенное вознаграж-
дение 5% в популярных шести катего-
риях –  одежда, обувь, АЗС и другие, 
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в размере 1% – по остальным покуп-
кам. «Понятный кэшбэк» – это фик-
сированный кэшбэк на все покупки. 
Те, кто часто путешествуют, выбирают 
«Газпромбанк – Travel» и «Аэрофлот 
Бонус». А для премиальных клиентов 
действует специальная линейка карт 
с уникальными программами приви-
легий Газпромбанка «Спорт» и «Ком-
фортное путешествие». Кстати, иногда 
опция, ранее использовавшаяся толь-
ко в премиум-сегменте, начинает рас-
пространяться и на массового клиен-
та. Например, недавно мы расширили 
опции по программе «Аэрофлот Бонус» 
на всех клиентов Газпромбанка. 

Что касается акций, это безуслов-
но, регулярная история. Недавно мы 
запустили акцию, участники которой 
могут получить кэшбэк 30% за покуп-
ки на маркетплейсах и 15% за покупки 
в супермаркетах. В преддверии новогод-
них праздников это особенно актуально.

NBJ: Какие изменения происходят 

на рынке кредитных карт?

М. КУДРЯВЦЕВА: За последние пару 
лет мы не только существенно увеличи-
ли долю рынка, проникновение в кли-
ентскую базу, но и увеличили прода-
жи более чем в 2,5 раза. Сейчас кон-
куренты начали активно оглядываться 
и смотреть на нас. В этом году выве-
ли на рынок новый флагманский про-
дукт – карту с самым выгодным льгот-
ным периодом – 180 дней без про-
центов навсегда. Важно, что снятие 
наличных в размере до 50 тыс. рублей 
в месяц по карте не облагается какой-
либо комиссией, это ценно. Также стоит 
выделить редкий продукт для рынка –  
кредитную карту UnionPay, с помощью 
которой можно оплачивать покупки 
и бронировать автомобили за рубежом.

NBJ: Какая роль отводится в  банке 

кобрендинговым картам? 

М. КУДРЯВЦЕВА: В рамках партнёр-
ских программ мы давно работаем с ком-
панией «Газпромнефть», карта даёт 
повышенное вознаграждение за заправку  

в сети АЗС «Газпромнефть», бонусы за 
покупки вне АЗС, и «золотой статус» 
в программе лояльности. В начале этого 
года мы запустили новый кобрендин-
говый проект с ФК «Зенит». Это вир-
туальная карта, которая выпускается 
мгновенно и помимо кэшбэка от банка 
и платёжной системы «Мир» позволяет 
получать скидки на матчи ФК «Зенит», 
атрибутику клуба, еду и напитки на ста-
дионе «Газпром Арена». Выпущено уже 
более 1,5 млн таких карт, что говорит 
о высоком спросе.

NBJ: Вы говорили, что один из  глав-

ных трендов рынка  – максимальная 

персонализация продукта, когда бан-

ковское предложение формируется 

индивидуально под каждого клиента. 

Как именно сегодня банки подстраи-

ваются под данный запрос?

М. КУДРЯВЦЕВА: Несколько лет назад  
банки стали развивать модели подписок, 
которые как раз помогают подстроить-
ся под запросы клиентов, повысить их 
лояльность. Для Газпромбанка эта исто-
рия достаточно новая – мы начали зани-
маться развитием небанковских серви-
сов всего два года назад. Однако подписка 
«Огонь» быстро стала популярна среди 
клиентов. Она не раз признавалась луч-
шей по многим критериям в профессио-
нальных рейтингах. 

Этой осенью мы трансформирова-
ли подписку. Сейчас предлагаем Газ-
пром Бонус – подписку-конструктор, 
которой можно пользоваться с выгодой 
каждый день. В зависимости от целей 
можно выбрать пакет и получать приви-
легии в крупнейших и популярных торго-
вых сетях «Пятёрочка», «Перекресток», 
«Озон», «Рив Гош» и др. Газпромбанк 
Привилегии дают два преимущества – 
это и подписка Газпром Бонус в пода-
рок, и улучшенные условия по продук-
там банка – процент на остаток на карте, 
бесплатное информирование о денежных 
операциях, увеличенный кэшбэк и лими-
ты на переводы и снятие средств в банко-
матах любого банка. Газпромбанк При-
вилегии можно бесплатно протестиро-
вать в течение месяца.

NBJ: За последние пару лет банкам при-

шлось трансформировать свою работу 

ещё и  по части платёжных решений. 

Как кредитные организации воспол-

няют потребности клиентов с  уходом 

некоторых платёжных сервиcов с рос-

сийского рынка? 

М. КУДРЯВЦЕВА: Действительно, 
в прошлом году часть платёжных серви-
сов ушла с рынка. Однако Газпромбанк 
смог быстро сориентироваться и уже 
в марте 2022 запустил платёжный сер-
вис Gazprom Pay для оплаты покупок 
в онлайн-магазинах. К нему уже подклю-
чилось более 1,5 млн пользователей. Это 
полностью российская разработка, все 
персональные данные хранятся на тер-
ритории России в зашифрованном виде. 
С сервисом можно быстро и безопасно 
оплатить покупки в интернете без ввода 
данных банковской карты. Он доступен 
более чем на 1000 сайтах компаний-пар-
тнеров банка, среди которых музеи, теа-
тры, интернет-магазины, также он дей-
ствует на сайте ФНС России, Госуслугах, 
страховых услугах СОГАЗ. С сентября 
2023 года с Gazprom Pay стало возмож-
ным оплачивать покупки смартфоном на 
кассе магазинов.

NBJ: Насколько легко удалось решить 

проблему оплаты по картам? 

М. КУДРЯВЦЕВА: Глобально россий-
ские клиенты не почувствовали уход 
международных платёжных систем. 
Банки быстро адаптировались и пред-
лагают карту «Мир», объединяющую 
целый набор сервисов и выгодного кэш-
бэка. Клиентам, которые привыкли 
совершать покупки в зарубежных мага-
зинах или рассчитываться на отдыхе 
за границей картами, мы предложили 
альтернативу – карту международной 
платёжной системы UnionPay, которой 
можно пользоваться помимо России 
также в ОАЭ, Турции, Италии, Испании 
и других – более, чем в 150 странах. При 
этом комиссию за выпуск карты в Газ-
промбанке можно вернуть по акции, 
достаточно совершать по ней привыч-
ные покупки или хранить остатки.    
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Интервью

Беседовала: Оксана ДЯЧЕНКО

Начальник управления малого и среднего бизнеса «Ренессанс Банка» 

Анатолий МЕДВЕДЕВ в  интервью NBJ рассказал о  работе банка 

в  новом сегменте, о  выстраивании ключевой ИТ-инфраструктуры 

с нуля, о сотрудничестве с партнёрами по запуску направления МСБ.

Анатолий МЕДВЕДЕВ, «Ренессанс Банк»:   

«Для обслуживания предпринимателей  
мы построили «банк внутри банка»  
на отдельной инфраструктуре»

NBJ: «Ренессанс Банк» известен как 

активный игрок на рынке розничного 

кредитования. Почему было принято 

решение пойти в сегмент МСБ, и какие 

направления решили развивать?

А. МЕДВЕДЕВ: Действительно, несколь-
ко лет назад наш банк был монолай-
нером и занимался преимущественно 
розничным кредитованием. В 2021 
году было принято решение о дивер-
сификации бизнес-модели и запуске 
обслуживания малого и среднего биз-
неса. Одновременное развитие МСБ 
и розницы дает синергетический 
эффект и позволяет оказывать кли-
ентам широкий спектр необходимых 
им услуг.

Мы изучали направления, по кото-
рым могли бы развивать свой бизнес 
в сегменте МСБ, и для начала реши-
ли предложить свои продукты и услу-
ги предпринимателям, которые либо 
только открыли своё дело, либо уже его 
ведут, но выручка не превышает 20 млн 
рублей в год.

Наше предложение таким клиен-
там строится на пяти продуктах. Пер-
вый – рублёвый счёт с очень просты-
ми и понятными тарифами в рублях. 
Второй – бесплатная бизнес-карта как 
инструмент управления расчётным 
счётом, по которой также начисляет-
ся кэшбэк и предоставляются скид-
ки. Третий – эквайринг. Четвёртый – 
нефинансовые сервисы, среди которых 
только самое важное: бесплатная дис-
танционная регистрация ИП или ООО, 
онлайн-бухгалтерия, услуги налогово-
го консультирования и юридической 
поддержки бизнеса, привлечения кли-
ентов, проверки контрагентов, а также 
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сообщество предпринимателей. Пятый 
продукт – кредитование, которое запу-
стится в ближайшее время. Это будет 
овердрафт. 

NBJ: Могли бы вы выделить осо-

бенности вашей модели развития 

бизнеса?

А. МЕДВЕДЕВ: Мы выбрали цифро-
вую модель обслуживания клиентов 
МСБ: все процессы от открытия счёта 
до подключения и использования про-
дуктов реализованы онлайн. Немало-
важную роль здесь играет комплекс 
систем дистанционного банковского 
обслуживания, которое в нашем банке 
построено на платформе Digital2Go 
компании BSS.

Отдельно хочется рассказать об 
инфраструктуре для обслуживания 
МСБ. По сути, мы выстроили банк 
внутри банка с отдельной архитекту-
рой, своими процессами и системами, 
включая АБС, операционный CRM, 
кредитный конвейер, микросервис-
ную платформу и ряд функциональ-
ных бэк-систем.  

NBJ: В  чём вы видите целесообраз-

ность работы на отдельных системах? 

А. МЕДВЕДЕВ: Это решение было 
принято по двум причинам. Во-первых, 
системы и процессы розничного бизне-
са не вполне подходят для обслужива-
ния клиентов МСБ. А мы стремились 
обеспечить максимально качественный 
сервис, в том числе, при помощи вен-
доров, которые зарекомендовали себя 
на корпоративном рынке. Во-вторых, 
нужно понимать, если вы выстраивае-
те свою архитектуру и бизнес-процес-
сы на основе розницы, то с точки зре-
ния приоритетов можете оказаться не 
в числе лидеров – возможен конфликт 
интересов по доработкам, ресурсам 
и другому.

NBJ: Расскажите подробнее о  новой 

платформе ДБО. Какие выгоды вы 

видите для  себя от  использования 

решений BSS? 

А. МЕДВЕДЕВ: Компания подходит под 
наше главное условие – готовое коро-
бочное решение в соответствии со всеми 
требованиями банка по функционально-
сти. Это касается как интернет-банка, так 
и мобильного банка.

Мы рассматривали разных постав-
щиков на рынке. Компания BSS пред-
ложила самые интересные условия, 
которые максимально отвечали нашим 
требованиям по функциональности. 
Конечно, не обошлось без кастомиза-
ции. Но у любого банка к коробочным 
решениям есть свои пожелания, кото-
рые нужно учитывать. В случае наше-
го партнёрства, все эти вопросы были 
решены в кратчайшие сроки.

NBJ: Какие возникали сложности во 

время проекта?

А. МЕДВЕДЕВ: Всё шло по плану. BSS 
проанализировала выставленные бан-
ком требования. Так появилось пони-
мание, где и что нужно скорректиро-
вать. И началась работа, которая ите-
рационно от релиза к релизу давала 
прирост требуемого функционала. 

NBJ: Как вы оцениваете сроки реали-

зации проекта?

А. МЕДВЕДЕВ: Мы запустили про-
ект за полтора года – это отличный 
результат, учитывая, что мы изначаль-
но планировали создать новую бизнес-
линию внутри банка со своими процес-
сами и центрами компетенций. Обычно 
такие проекты занимают 2,5–3 года.

NBJ: В  любом проекте интересны 

его результаты и эффект. Вы можете 

поделиться цифрами? Чего вам уже 

удалось добиться?

А. МЕДВЕДЕВ: Проект был запущен 
на массовую аудиторию три месяца 
назад – в августе 2023 года. Сегодня 
мы обслуживаем клиентов в 75 городах 
России. От месяца к месяцу мы наблю-
даем рост клиентской базы. К октябрю 
она увеличилась в 5 раз по сравнению 
с августом. 

Среди преимуществ нашего проек-
та, которые помогают ему так стреми-
тельно расти и развиваться, стоит, пре-
жде всего, отметить простой и понят-
ный рублёвый прайсинг с расчётами 
в рублях. Нет сомнений, что предпри-
нимателям нужны прозрачные и понят-
ные тарифы. Во-вторых, бесплатная 
онлайн-бухгалтерия для трёх систем 
налогообложения. Сдача отчётности, 
как известно, обязанность любого биз-
неса. А с нашим сервисом она превра-
щается в простую и понятную опера-
цию, не требующую больших усилий 
или привлечения сторонних экспер-
тов. В перспективе немаловажную роль 
будет играть и овердрафт, который 
будет доступен с первого дня регистра-
ции бизнеса предпринимателем.

NBJ: Для  «Ренессанс Банка», как 

я  понимаю, это только начало пути 

в части обслуживания клиентов МСБ. 

Каковы ваши дальнейшие шаги? 

А. МЕДВЕДЕВ: Сегодня мы оценива-
ем, стоит ли пойти в отраслевые реше-
ния, например, создавать продукты 
для конкретных сегментов – e-com, 
«первые этажи», логистика, торговля. 
Или отдать предпочтение продуктам 
для клиентов, бизнес которых превы-
шает выручку 20 млн рублей в год.

NBJ: Какой, по  вашему мнению, 

должна быть идеальная картина 

взаимодействия банка с  МСБ? Когда 

она станет реальностью в «Ренессанс 

Банке»?

А. МЕДВЕДЕВ: Я сам семь лет был пред-
принимателем. Обслуживался в разных 
банках. Перейдя на работу в финансо-
вую организацию, стал создавать про-
дукты для МСБ. По опыту могу сказать, 
что банк – это незаметный и надёжный 
помощник, который может всегда пред-
ложить полезные и прозрачные серви-
сы и продукты. Качественно, оператив-
но, понятно – именно так нужно рабо-
тать с бизнесом. Такой подход лежит 
в основе концепции работы с предпри-
нимателями в «Ренессанс Банке».   
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Корпоративное 
обучение

Беседовала: Ольга МАРТЫНОВА

В рамках Finopolis 2023 Дмитрий КРАСОВСКИЙ, директор T1 Циф-

ровой Академии (входит в Холдинг Т1), ответил на вопросы Наци-

онального банковского журнала (NBJ) о том, как практики корпо-

ративного обучения компании решают проблему кадрового голода 

в российском финтехе. 

Дмитрий КРАСОВСКИЙ, Т1 Цифровая Академия:   

«Цифроваятрансформацияфинтеха
ускоритсяблагодаряэкосистемам
непрерывногообучения»

NBJ: Дмитрий, данные недавнего 

исследования Т1 Цифровой Ака-

демии говорят об  острой нехватке 

высококвалифицированных сотруд-

ников во всех секторах российской 

экономики. В  стране наблюдается 

значительный дефицит опытных 

ИТ-специалистов. Проблема много-

гранна и масштабна. На ваш взгляд, 

каковы пути её решения? 

 
Д. КРАСОВСКИЙ: По разным оцен-
кам, в России не хватает от полумил-
лиона до миллиона ИТ-специалистов. 

или же вовсе краткосрочными курса-
ми на общие темы. 

Мы видим несколько путей вос-
полнения недостатка профессиональ-
ных кадров на рынке. Во-первых, это 
государственно-частные партнёрства, 
например, с вузами, когда университе-
ты создают узкоспециализированные 
кафедры и курсы переквалификации. 
Также студенты на последних годах 
обучения могут проходить практику 
в крупных корпорациях и банках, уча-
ствовать в реальных ИТ-проектах. 

Во-вторых, не менее подходящий 
способ пополнить организацию необ-
ходимым персоналом и даже создать 
кадровый резерв – это дополнитель-
ное профессиональное образование 
(ДПО) для бизнеса: как переобучение 
собственных сотрудников, так и найм 
и дообучение соискателей нужным 
навыкам и знаниям под конкретные 
цели организации. И необязатель-
но речь идёт именно про сотрудни-
ков, обладающих ИТ-компетенциями: 
переобучение может понадобиться спе-
циалистам различных подразделений. 
Мы видим множество несоответствий 
в компетенциях внутри компаний – 
кому-то не хватает людей, а где-то 
наблюдаем избыток кадров с одинако-
выми квалификациями или устарев-
шими профнавыками. Это повод не 
для увольнения, а для переобучения 
сотрудников.

Т1 Цифровая Академия – часть 
Холдинга Т1, который работает 
практически со всеми актуальными 
ИТ-технологиями и как никто ощуща-
ет острую нехватку квалифицирован-
ных специалистов в различных отрас-
лях. Наши образовательные решения – 

В большинстве случаев мы говорим 
о дефиците соискателей на позиции 
middle и senior разработчиков. Клас-
сические подходы – обучение в вузах, 
техникумах, онлайн-школах – дают 
слишком отложенный эффект и не 
позволяют бизнесу надеяться на своев-
ременную цифровую трансформацию. 

Экономика диктует другие скоро-
сти обучения персонала в финтехе. 
К тому же процесс получения обра-
зования становится непрерывным 
и постоянным и больше не ограни-
чивается 4–6 годами в университете  
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готовые продукты и сервисы, которые 
учитывают задачи бизнеса и раскры-
вают потенциал талантов сотрудников 
компаний холдинга, а теперь и других 
заказчиков.

В основе эффективности нашего 
подхода – концепция раскрытия талан-
тов и комплексный взгляд на корпора-
тивное образование. Вместо традици-
онных механизмов обучения мы пред-
лагаем всестороннюю оценку задач 
бизнеса, кастомизированные програм-
мы и оптимальный формат обучения.

NBJ: Почему вы говорите о  необхо-

димости переосмысления существу-

ющих концепций корпоративного 

образования в связи с новыми трен-

дами на российском рынке? 

Д. КРАСОВСКИЙ: Слишком стреми-
тельно меняются технологии и тре-
бования к специалистам. На разра-
ботку вузовского курса требуются 
годы, а на создание программы ДПО 
уходит от полугода до года. Рос-
сийские компании уже остро нуж-
даются в актуальных инструмен-
тах, которые помогли бы быстро 
и эффективно развить необходимые 
цифровые и управленческие компе-
тенции у сотрудников. Из-за нехват-
ки кадров руководящие позиции 
часто занимают молодые люди, кото-
рые, как правило, не готовы к новой 
роли, поскольку не обладают опы-
том управления командой и ведения 
целостных проектов. На наш взгляд, 
решить эту проблему бизнес сможет 
только с помощью ДПО, при этом 
сближая стандарты обучения, приня-
тые в HR и ИТ, которые сегодня зача-
стую не коррелируют друг с другом. 

NBJ: Почему вы считаете, что боль-

шинство корпоративных образова-

тельных программ, представленных 

в  России, не отвечают запросам 

компаний и их сотрудников по содер-

жанию и  формату? Что Т1 Цифро-

вая Академия может предложить  

взамен? 

Д. КРАСОВСКИЙ: Основная слож-
ность – это устаревание программы 
обучения и нерелевантность компа-
ний – поставщиков образовательных 
решений. Мы видим это по нашей ста-
тистике. Зачастую бизнес не может 
взять готовое решение, поскольку его 
запросы уже изменились – подготавли-
вать специалистов по таким програм-
мам просто бессмысленно. 

Большинство корпоративных кур-
сов сейчас не отвечают запросам ком-
паний и их сотрудников по содержа-
нию, не учитывают уровень целевых 
компетенций кадров, а форматы обуче-
ния не адаптированы под актуальные 
проблемы и экономические вызовы. 

Мы видим тренд перехода к решени-
ям под заказ. 

Т1 Цифровая Академия предлага-
ет внедрять программы наставниче-
ства, развивать собственные образова-
тельные подходы для ИТ-специалистов, 
горизонтальные связи и институт HRBP, 
обучать персонал на реальных кейсах, 
формировать корпоративную культуру 
и разрабатывать матрицы компетенций 
для кадров на основе концепции Talent 
Enablement (раскрытия талантов).

NBJ: Вы говорите, что устойчивый 

тренд последних лет – это переход 

от модели Talent Management (управ-

ления талантами) к Talent Enablement 

(раскрытию талантов). Расскажите, 

как это применять, и в чём заключа-

ется разница подходов…

Д. КРАСОВСКИЙ: Концепция Talent 
Enablement (раскрытие талантов) – 
это Talent Management (управление 

талантами) нового уровня. Обе кон-
цепции направлены на найм, удержа-
ние и обучение кадров. Однако Talent 
Enablement подразумевает интегра-
цию методов эффективного допол-
нительного образования и управле-
ния персоналом в единую экосистему, 
направленную на создание в компа-
нии культуры непрерывного обучения 
для закрытия стратегических целей 
бизнеса, на повышение мотивации 
сотрудников к обучению.

Организации осознают, что они 
могут работать эффективно толь-
ко тогда, когда сотрудники профес-
сионально развиваются. Дефицит 
ИТ-специалистов вынуждает руко-
водителей искать не новые кадры 
на рынке, а дообучать действующих 
работников. 

Бизнес-модель всех компаний 
в мире будет радикально изменена 
в направлении человекоцентричности, 
как показывают существующие трен-
ды. И в первую очередь это касается 
финансового сектора. 

Подобный метод в обучении и раз-
витии персонала мы называем чело-
векоориентированным обучением. 
Главными становятся цели самого 
сотрудника, ему даются инструменты 
для профессионального самосовершен-
ствования, предлагаются возможные 
пути развития карьеры и повышения 
квалификации внутри компании. Это 
мотивирует специалиста расти вместе 
с бизнесом, помогает заинтересовать 
его в развитии. Такие практики отлич-
но зарекомендовали себя за рубежом. 
Передовые компании в России также 
подхватывают этот тренд.   

Дмитрий КРАСОВСКИЙ, директор Т1 Цифровой Академии, отвечает за раз-

витие новой компании Холдинга Т1, вывод её решений на зарубежные 

рынки и создание образовательных ИТ-продуктов для внутренних и внеш-

них заказчиков. Дмитрий более 30 лет занимается созданием программного 

обеспечения. Более 20 лет работает в EdTech-индустрии. Обладает успеш-

ным опытом запуска на российском и международном рынках образова-

тельных продуктов для многомиллионных аудиторий.
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Текст: Станислав КОМАРОВ, Оксана ДЯЧЕНКО

Фото: Сергей АСЛАНЯН

22 ноября 2023 года в  Москве прошла XXII ежегодная конферен-

ция «Регуляторные требования Банка России к кредитным органи-

зациям в  период ограничительных мер: эффективность смягчения 

и перспективы развития», которую совместно проводят Банк России 

и Ассоциация российских банков. 

Отзывов нет 
На конференции в АРБ обсудили регуляторные требования Банка 
России к кредитным организациям в период ограничительных мер

Президент АРБ, академик РАН

ГарегинТОСУНЯН открыл конферен-
цию. Во вступительном слове он отметил, 
что последние годы выдались непросты-
ми для нашей экономики. Финансовая 
система столкнулась с серьёзными огра-
ничениями, санкционным давлением. 
Банки в этом отношении приняли на себя 
ощутимый удар. Но, несмотря на трудно-
сти, наша экономика, финансовый сек-
тор, банковская система работают ста-
бильно. Это большая заслуга в первую 
очередь самих банков, а также регуля-
торов, которые совместно и планомерно 
проводят необходимую работу.

«Хочу с удовлетворением отметить, 
что впервые за последние 10 лет с нача-
ла года не было ни одного отзыва бан-
ковской лицензии. Будем надеяться, 
что это осмысленный отказ от политики  
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ГАРЕГИН ТОСУНЯН: НА СЕГОДНЯ У НАС 

НАСЧИТЫВАЕТСЯ 360 КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 

В ТОМ ЧИСЛЕ 324 БАНКА: 224 С УНИВЕРСАЛЬНОЙ 

ЛИЦЕНЗИЕЙ, 100 С БАЗОВОЙ ЛИЦЕНЗИЕЙ. ПРИ ЭТОМ:  

В 22 РЕГИОНАХ ФУНКЦИОНИРУЕТ 2–3 МЕСТНЫХ 

БАНКА; В 25 РЕГИОНАХ ФУНКЦИОНИРУЕТ ТОЛЬКО 

1 МЕСТНЫЙ БАНК; В 26 РЕГИОНАХ МЕСТНЫЕ БАНКИ 

ОТСУТСТВУЮТ. ТАКИМ ОБРАЗОМ, В 86% СУБЪЕКТОВ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (БЕЗ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ) 

КОЛИЧЕСТВО РЕГИОНАЛЬНЫХ БАНКОВ МИНИМАЛЬНО, 

ЛИБО ТАКИЕ БАНКИ ВОВСЕ ОТСУТСТВУЮТ

сокращения количества банков. На сегод-
ня у нас насчитывается 360 кредитных 
организаций, в том числе 324 банка: 224 
с универсальной лицензией, 100 с базо-
вой лицензией, – продолжил Тосунян. – 
При этом: в 22 регионах функционирует 
2–3 местных банка; в 25 регионах функ-
ционирует только 1 местный банк; в 26 
регионах местные банки отсутствуют. 
Таким образом, в 86% субъектов Рос-
сийской федерации (без новых террито-
рий) количество региональных банков 
минимально, либо такие банки вовсе 
отсутствуют. Эти соотношения – и по 
прибыли, и по активам, и по размеру бан-
ков – на наш взгляд, несут в себе серьёз-
ные риски, на которые АРБ всегда делает 
акцент, обращая внимание регуляторов. 
Гипертрофировать проблему не вижу 
необходимости, но философию лишения 
банков лицензий, которая продолжа-
лась на протяжении нескольких лет, счи-
таю не самой оптимальной. Есть и другие 
способы регуляторной работы с кредит-
ными организациями. Тем более, если 
мы говорим о поступательном и гармо-
ничном развитии всего банковского сек-
тора и всей нашей экономики».
Анжела ХАНАЧЕВСКАЯ, руко-

водитель Аналитического депар-

тамента АРБ модерировала Первую 
сессию конференции «Банковское регу-
лирование, надзор и инспектирование 
Банка России».
Заместитель директораДепар-

тамента банковского регулиро-

вания и  аналитики Банка России

ЕленаДЗИГОЕВАрассказала о том, 
какие изменения готовятся в части 
регулирования краткосрочной ликвид-
ности: «Во-первых, это выход на поэ-
тапное повышение ликвидности балан-
сов банков с 2024 года (посредством 
отмены послаблений по «базельским 
нормативам», которые применяются 
к СЗКО, с одновременным предоставле-
нием им БКЛ для поэтапного улучше-
ния значений норматива краткосроч-
ной ликвидности (НКЛ). Это обеспе-
чит возможности соблюдения банками 
нового национального норматива кра-
ткосрочной ликвидности, который пла-
нируется с 2026 года.

Во-вторых, будет уточнена методо-
логия расчета ПКЛ/НКЛ в Положении 
№ 421-П: расширятся возможности 
для накопления буфера ликвидности, 
в том числе за счёт включения в состав 
высоколиквидных активов (ВЛА) кор-
поративных облигаций по националь-
ному рейтингу (планируется, что изме-
нения будут внедрены в первом квар-
тале 2024 года).

В-третьих, разрабатывается новый 
национальный норматив краткосроч-
ной ликвидности на смену «базель-
ского» НКЛ. Концепцию нового нор-
матива планируется представить бан-
ковскому сообществу для обсуждения 
до конца 2023 года».
НадеждаКОСТЮК,заместитель

руководителяГлавнойинспекции

Банка России рассказала об инспек-
ционной деятельности Банка России. 
В частности, она отметила: «На преды-
дущей встрече я анонсировала, что мы 
полностью поменяем подходы к орга-
низации проверки, станем более откры-
тыми, будем предупреждать о провер-
ках, намного сократим административ-
ную нагрузку на банки в ходе проверок. 
Сейчас я с удовольствием могу сказать, 
что мы все обещания выполнили».

Александр ЗАЛЕТИН, замести-

тельруководителяСлужбытеку-

щегобанковскогонадзораБанка

России, коснулся актуальные вопросов 
банковского надзора в текущих услови-
ях. Он отметил, что некоторые банки 
начали делать свои стратегии не на 2–3 
года, а на один год, понимая, что всё 
достаточно быстро меняется. Но есть 
альтернатива – можно вносить коррек-
тировки в действующую стратегию.

Андрей ФЕДОРЕЦ, эксперт АРБ,

руководительКомитетаАРБпо бан-

ковской безопасности, заместитель

генерального директора компании

BSS, стал модератором Второй сессии 
«Система быстрых платежей (СБП). 
Платёжная система «МИР» 
Евгений РЫБАЛКО, начальник

отделаразвитияНПСДепартамен-

танациональнойплатёжнойсисте-

мы, выступил с докладом «Развитие 
НПС: регулирование, инфраструкту-
ра, инновации». Он отметил, что про-
должается рост безналичных платежей, 
и по итогам 9 месяцев текущего года 
этот показатель уже превышает 82%. 
«Мы видим, что граждане всё чаще 
в своих повседневных расчётах исполь-
зуют карты платёжной системы «Мир» 
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и Систему быстрых платежей. Доля 
таких операций в розничных безналич-
ных платежах уже превышает 50%».
МихаилВОЛКОВ,первыйзаме-

ститель председателя правления

Прио-Внешторгбанка, высказал свои 
предложения о развитии СБП, задачах 
и путях их решения и принципах цено-
образования. Он, в частности, отметил, 
что нужно обращать большое внима-
ние на то, чтобы Система быстрых пла-
тежей была безопасной. «Хотел обра-
тить внимание на несколько аспектов. 
Один из них связан с тем, что систе-
ма привязки (карты) к номеру телефо-
на, к сожалению, позволяет к одному 
и тому же телефону привязать несколь-
ко граждан. От этого страдает аналити-
ка антифрода и возрастает риск мошен-
нических действий. В частности, этот 
дефект  очень удобен для использова-
ния переводов по СБП отдельной кате-
горией мошенников – дропперами».

Третью сессию конференции модери-
ровал ЮрийКОРМОШ,первыйвице-

президент АРБ. Она была посвящена 
текущим проблемам в области ПОД/ФТ, 
а также киберрискам кредитных органи-
заций в современных условиях.

СергейКЛЮЧЕВСКИЙ,начальник

управленияДепартаментафинансо-

вогомониторингаивалютногокон-

троля Банка России, коснулся акту-
альных вопросов реализации кре-
дитными организациями требований 
законодательства в области противо-
действия легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию террориз-
ма. Он рассказал, что в этом году было 
большое количество изменений в 
ФЗ-115, некоторые носили точечный 
характер, некоторые – концептуаль-
ный. «Но так или иначе все измене-
ния направлены на повышение эффек-
тивности нашей системы, на снижение 
регуляторной нагрузки. Этот вектор 
будет продолжен и в следующем году, 
потому что инициатив достаточно 
много. Некоторые из этих законопро-
ектов находятся в Госдуме и, возмож-
но, будут приняты до конца года».

Владимир ГРАЧЁВ, заместитель

начальникаЮридическогоуправле-

ния,начальникотделаРосфинмони-

торинга, в своём докладе отметил, что 
работа по совершенствованию антиот-
мывочного законодательства является  

безусловным приоритетом для Рос-
финмониторинга и ведётся в рам-
ках общего вектора по обеспечению 
финансовой безопасности и в целом 
национальной безопасности Россий-
ской Федерации. Подготовка измене-
ний в законодательство осуществля-
ется с привлечением всех заинтере-
сованных органов. «Мы продолжим 
реализовывать существующий под-
ход и работать над его улучшени-
ем», – подчеркнул он. 
Андрей СОКОЛОВ, начальник

управленияДепартаментаинфор-

мационной безопасности Банка

России, рассказал, как осуществля-
ется надзор за выполнением регуля-
торных требований в области защиты 
информации и операционной надёж-
ности. Он подчеркнул, что невыпол-
нение требований в области защиты 
информации и операционной надёж-
ности повышает вероятность реали-
зации следующих основных кибер-
рисков: первый – хищение денеж-
ных средств кредитной организации; 
второй – хищение денежных средств 
клиентов кредитной организации 
(операции без согласия клиентов);  
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третий – нарушение непрерывно-
сти деятельности (операционной  
надёжности); четвертый – утечки 
защищаемой информации.

Виктория НИКИТИНА, заме-

ститель начальника управления

Департамента информационной

безопасности Банка России рас-
сказала о совершенствовании регуля-
торных требований по вопросам защи-
ты информации. «В настоящий момент 
в Банке России Департаментом инфор-
мационной безопасности созданы 
рабочие группы в целях совершенство-
вания регулирования в области защиты 
информации. Соответствующий запрос 
поступил от участников финансового 
рынка на Уральском форуме в феврале 
2023 года. В настоящее время рабочие 
группы активно функционируют, и мы 
благодарны всем заинтересованным 
сторонам, которые предоставили свои 
предложения», – отметила она.

Четвёртую сессию «Риски потре-
бительского кредитования и финан-
совая устойчивость. Вопросы защиты 
прав потребителей и макропруденци-
ального регулирования» модерировал 
Олег СКВОРЦОВ, председатель

правленияАРБ.
Елена НЕНАХОВА, заместитель

руководителя Службы по  защи-

те прав потребителей и  обеспече-

ниюдоступностифинансовыхуслуг

Банка России, выступила с докла-
дом «Регуляторные новации в сфере 
защиты прав потребителя». В частно-
сти, она отметила: «Закон, о котором 
вы хорошо знаете и который вступает 
в силу 1 января 2024 года, – это закон 
о постоянно действующих кредит-
ных каникулах. Он закрепляет право 
заёмщика обратиться за кредитными 
каникулами по потребительским кре-
дитам и займам, если у него снизился 
доход. Однако это не прощение долга, 
это механизм, похожий на тот, что 
уже действует для ипотечных догово-
ров и для кредитных договоров (дого-
воров займа) для участников СВО. 
Срок действия договора увеличива-
ется на срок каникул плюс то коли-
чество месяцев, которое необходимо, 

чтобы полностью погасить задолжен-
ность, но чтобы при этом не увеличи-
валась нагрузка на заёмщика».

Евгений Румянцев, заместитель

директора Департамента финан-

совойстабильностиБанкаРоссии, 
рассказал о рисках потребительско-
го кредитования и макропруденциаль-
ные мерах. «Ни для кого не секрет, что 
в ипотеке в сентябре наблюдался ажи-
отажный спрос, и темп роста составил 
4,2%. В октябре темп замедлился, но 
всё еще остаётся высоким. Что нас здесь 
беспокоит? То, что стандарты креди-
тования оставляют желать лучшего. 
Может быть, не сам абсолютный уро-
вень, а та тенденция к ухудшению стан-
дартов, которую мы наблюдаем, начи-
ная от первоначального взноса. У нас 
сейчас почти половина кредитов выда-
ётся с первоначальным взносом мень-
ше 20%», – отметил он.

Комментарием на тему кредит-
ных историй поделился Владимир
ШИКИН, заместитель генерально-

годиректорапо маркетингуНБКИ: 
«Типовые ошибки у банков – это то, что 
фактом передачи данных в кредитную 
историю считается отправка информа-
ции в бюро кредитных историй. Это не 
совсем так, прошу обратить на это вни-
мание. Факт передачи – это получение 
виджет-файлов, в которых нет ошибок 
с точки зрения соответствия формату».

Своим мнением относительно пол-
ной стоимости кредита (ПСК) поделился  
Виталий КОПЫСОВ, директор

по  инновациям банка СИНАРА.  
«Я не услышал, будет ли у нас в сле-
дующем году мораторий на ПСК. 
Потому что в той истории, которая 
происходит, маржа, которую начи-
нают зарабатывать банки на ПСК, 
всё время уменьшается. Конечно, 
я люблю потребителей, и их надо 
защищать, но банки тоже не благо-
творительные организации и, навер-
ное, надо понимать, что с увеличе-
нием ключевой ставки ПСК должна 
тоже упрощаться или должен быть 
введён мораторий», – полагает он.

Завершая конференцию, Олег 
Скворцов, председатель правления 
АРБ, отметил, что существующая 
модель клиентоцентричности направ-
лена на то, чтобы на клиенте зарабо-
тать, продать ему побольше продук-
тов, страховок и т. д. «А нужны они 
или нет – это второй вопрос, – полага-
ет он. – Если будет осуществлён пере-
ход к другой модели (человекоцен-
тричной), в том числе посредством 
искусственного интеллекта, то необхо-
димо подумать не только о получении 
доходов, но и о соблюдении принципов 
честности, этики. Но пока этот вопрос 
скорее философский и лежит в плоско-
сти научных исследований».   

ОЛЕГ СКВОРЦОВ: СУЩЕСТВУЮЩАЯ МОДЕЛЬ 

КЛИЕНТОЦЕНТРИЧНОСТИ НАПРАВЛЕНА НА ТО, ЧТОБЫ 

НА КЛИЕНТЕ ЗАРАБОТАТЬ, ПРОДАТЬ ЕМУ ПОБОЛЬШЕ 

ПРОДУКТОВ, СТРАХОВОК И Т. Д.  ЕСЛИ БУДЕТ 

ОСУЩЕСТВЛЁН ПЕРЕХОД К ЧЕЛОВЕКОЦЕНТРИЧНОЙ 

МОДЕЛИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ПОСРЕДСТВОМ 

ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА, ТО НЕОБХОДИМО 

ПОДУМАТЬ НЕ ТОЛЬКО О ПОЛУЧЕНИИ ДОХОДОВ, НО 

И О СОБЛЮДЕНИИ ПРИНЦИПОВ ЧЕСТНОСТИ, ЭТИКИ
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Текст: Елена МЕЛАНИЧ, Председатель Правления «АНДО»

Ассоциация «НДО» в октябре 2023 года отметила своё семилетие. 

26 октября прошло торжественное празднование этого события 

с участием всех крупных операторов НДО, Банка России, ФАС РФ, 

МВД РФ, обеспечивающих работу операторов отрасли технологи-

ческих компаний. 

Наличныетребуют
профессиональногообращения
Ассоциации организаций в сфере НДО, 
инкассации и перевозки ценностей – семь лет

Знаменательно, что в этом году Прав-
ление Ассоциации во взаимодействии 
с Банком России приняло четырёх-
летнюю Программу совершенствова-
ния механизмов устойчивости отрас-
ли, которая состоит именно из семи 
направлений:
1. Модель отрасли НДО с учётом 

внешнеотраслевого взаимодействия;
2. Непрерывность деятельности органи-

заций отрасли в особых условиях;
3. Повышение маржинальности и 

улучшение совокупных отраслевых 
расходов;

4. Государственная Программа профи-
лактики преступлений в сфере НДО;

5. Техническое развитие суверенитета 
отрасли НДО;

6. Повышение осознания значимости 
отрасли в жизни страны и её нацио-
нальной безопасности;

7. Повышение качества работы – 
«Профессиональный оператор 
сферы НДО».Ф
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Ассоциация «НДО» является 
некоммерческой организацией, осно-
ванной на членстве и объединяю-
щей организации, непосредственно 
обеспечивающие НДО, инкассацию 
и перевозку ценностей в России (Сви-
детельство о государственной реги-
страции некоммерческой организации 
от 11.11.2016 №7714062763).  

Сегодня членами Ассоциации явля-
ются: ПАО «Сбербанк России», Рос-
сийское объединение инкассации 
(Росинкас) Центрального банка РФ, 
НКО «ИНКАХРАН» (АО), ФГУП 
«Главный центр специальной связи», 
АО «Газпромбанк», АО «Россельхоз-
банк», АО «Почта Банк», ПАО Банк 
ФК «Открытие». 

По всем вопросам своей компе-
тенции Ассоциация взаимодейству-
ет с Банком России, многими госу-
дарственными ведомствами, обще-
ственными организациями. В работе 
принимают активное участие АО 
«Альфа-Банк», Банк ВТБ (ПАО), 
ПАО «Промсвязьбанк», «Банк Рус-
ский Стандарт», МКБ и др. Выпуска-
ется ежегодный отраслевой Обзор. 

Для внесения своего вклада в раз-
витие отрасли Ассоциация «НДО» 
согласует свою деятельность с госу-
дарственным регулированием в обла-
сти наличного денежного обращения, 

ВАЖНО ОСОЗНАТЬ РАБОТУ НЕ ТОЛЬКО КАЖДОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ ОТРАСЛИ В ОТДЕЛЬНОСТИ, НО И ИХ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ЦЕЛОМ, ВО ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 

ДРУГ С ДРУГОМ, С РЕГУЛЯТОРАМИ, КЛИЕНТАМИ, 

ПОСТАВЩИКАМИ. ОДНИ РЫНОЧНЫЕ МЕХАНИЗМЫ 

НЕ МОГУТ ОБЕСПЕЧИТЬ УСТОЙЧИВОСТЬ, ДОЛЖНЫ 

СОЗДАВАТЬСЯ ОБЩИЕ ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ, 

ПЛАНОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ, ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 

И НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ ЦЕНТРЫ ПО НДО

уделяет внимание вопросам рыночно-
го спроса на наличные в нашей стране, 
доступности передовых технологий 
и возможностей по инвестициям, опи-
рается на государственную политику 
в области платёжных систем, очень 
важным аспектом внимания явля-
ется поддержка профессиональных 
кадров, изучение организации НДО 
в других странах. 

Хотелось бы обратить внимание 
читателей на то, что постоянные 
прогнозы «об умирании» налич-
ных – это не более чем миф, ведь это 
факт, что абсолютная масса налич-
ных в России постоянно растёт. 
Ассоциация «НДО» при полном вза-
имодействии с Банком России наме-
ревается провести научное исследо-
вание в области экономики, связан-
ное с обоснованием обязательной 
доли наличных в общей денежной 
массе экономики страны. Надеем-
ся, что это научное положение будет 
подробно представлено в ближай-
шее время. Его значимость труд-
но переоценить хотя бы потому, 
что на этом материале может быть 
построена устойчивая модель кри-
тической инфраструктуры налич-
ного денежного обращения в Рос-
сии. Ведь важно, что эффективная 
и результативная работа отрасли 

НДО является частью обеспечения 
национальной безопасности.

До мая 2024 года Ассоциацией пла-
нируется проведение большого коли-
чества экспертиз, которые призваны 
стать основой её организационно-пра-
вовых действий. Перечислим некото-
рые из них: 
1. Пятиуровневая модель работы 

отрасли с учётом межведомственно-
го взаимодействия;

2. Обязательная часть наличных денег 
в общей денежной массе страны 
и наиболее приемлемая российская 
модель оборота наличных;

3. Экономические аспекты услуг НДО;
4. Основные положения профилакти-

ки преступлений в сфере НДО;
5. Новейшие технологии в отрасли и 

отраслевые «цифровые» профессии.
Именно сейчас так важно осознать 

работу не только каждой организации 
отрасли в отдельности, но и их дея-
тельность в целом, во взаимодействии 
друг с другом, с регуляторами, кли-
ентами, поставщиками. Одни рыноч-
ные механизмы не могут обеспечить 
устойчивость, должны создаваться 
общие инфраструктурные, плановые 
механизмы, образовательные и науч-
но-исследовательские центры по НДО. 
Ещё многое предстоит сделать профес-
сионалам, и это будет интересно.   
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Информационная 
безопасность

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

В Москве состоялся ежегодный SOC-Forum 2023, все дискуссии 

которого были построены вокруг центральной темы – «Как достичь 

устойчивости в  бизнесе и  информационной безопасности». Орга-

низаторами мероприятия выступили Федеральная служба безопас-

ности и Федеральная служба по техническому и экспортному кон-

тролю, генеральным партнёром – группа компаний «Солар». Своей 

точкой зрения на  проблемы информационной безопасности поде-

лились представители ведомств и  компаний, среди которых Мин-

цифры, Банк России, Сбербанк, «Лаборатория Касперского», VK, 

BI.ZONE, Positive Technologies и другие.

SOC-FORUM 2023: 
втекущемгодухакерыкардинально
изменилицелиатак

КАК ДОСТИЧЬ УСТОЙЧИВОСТИ  

В БИЗНЕСЕ И ИБ

В первый день мероприятия участни-
ки обсуждали будущие тренды, новые 
SOC-технологии и роль киберразвед-
ки. В частности, представители центра 
Solar AURA отметили, что с начала года 
в сеть утекли данные более 330 компа-
ний, что опасно организацией новых 
атак на них, их партнёров и клиентов. 
Участники бизнес-трека обсудили под-
ходы к ИБ в контексте той турбулент-
ности, которая наблюдается в эконо-
мике и геополитике.

Большой дисбаланс между спро-
сом и предложением привел к опе-
режающему в полтора раза рынок 
росту зарплат в этой отрасли (на 15% 
за год) и необъективному росту цен. 
Иногда цены на незрелые продукты 
стартапов завышены в 2–3 раза, рас-
сказал генеральный директор группы 
компаний «Солар» Игорь Ляпунов. 
Он считает, что в ответ на существую-
щие вызовы необходимо наращивать 
инвестиции в кадры и развивать соб-
ственные технологии.

Задача бизнеса – добывать данные 
у клиента, предлагая взамен удоб-
ство сервиса и прочие преимущества, 
отметил директор по цифровой транс-
формации «Согаза» Павел Бутенко. 
В качестве драйвера направления он 
отметил искусственный интеллект. 

Очень важно, чтобы разработ-
ка была безопасной, уверен дирек-
тор по информационным технологи-
ям и старший вице-президент Альфа-
банка Виталий Задорожный. Каждый  

Игорь ЛЯПУНОВ 

Директор группы компаний  

«Солар»
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специалист должен обладать базовой 
гигиеной кибербезопасности, считает он.

Общеизвестно, что отрасль испы-
тывает существенный дефицит кадров, 
отметила директор по персоналу Хол-
динга Т1 Екатерина Мелентьева. По её 
мнению, решить проблему можно 
в том числе с помощью аккредитации 

ИТ-компаний и льгот, а компенсиро-
вать утечку кадров – с помощью моде-
ли дистанционной работы.

Во второй день мероприятия прош-
ли дискуссии о текущих киберугрозах, 
рассматривались вопросы защищён-
ности российских организаций, опыта 
клиентов и обучения сотрудников. 

В Центре исследования киберугроз 
Solar 4RAYS рассказали о критиче-
ской атаке на одного из операторов 
связи. 

Завершился SOC-Forum кибер-
стендапом, в ходе которого эксперты 
в юмористической форме представи-
ли свои мнения о развитии отрасли.

Павел БУТЕНКО

Директор по цифровой трансформации 

«Согаза»

Виталий ЗАДОРОЖНЫЙ

Директор по информационным технологиям 

и старший вице-президент Альфа-банка

Екатерина МЕЛЕНТЬЕВА

Директор по персоналу Холдинга Т1

Александр ШОЙТОВ 

Заместитель главы Минцифры РФ 

ПРОГРАММЫ ПОИСКА УЯЗВИМОСТИ 

ЗА ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ –  

ПОЛЕЗНЫЙ ИНСТРУМЕНТ АУДИТА 

ЗАЩИЩЁННОСТИ

В Минцифре положительно относят-
ся к программам поиска уязвимостей 
с вознаграждением (Bug Bounty) и счи-
тают его важным инструментом аудита 
защищённости. 

Данные программы способству-
ют проведению эффективного ауди-
та защищённости систем, заявил зам. 
главы Минцифры РФ Александр Шой-
тов в ходе своего выступления на SOC-
Forum 2023. 

Он отметил важность аудита защи-
щённости информационных систем 
и подчеркнул, что в настоящее время 
этот вопрос остается злободневным 
и без однозначного решения. Это 
особенно актуально в контексте госу-
дарственных систем, которые крайне 
нуждаются в том, чтобы их уровень 
защищённости и стойкости к суще-
ствующим киберугрозам постоянно 
проверялся. 

Замминистра также указал на необ-
ходимость проведения такого аудита 
в различных организациях, занимаю-
щихся обслуживанием государствен-
ных информационных систем. Он счи-
тает, что именно такие организации 
зачастую являются «слабым звеном», 
через которое злоумышленники пыта-
ются проводить свои кибератаки. 

Александр Шойтов отметил, что 
современные программы поиска уязви-
мостей Bug Bounty являются высоко-
эффективным и современным инстру-
ментом для аудита защищённости. При 
этом участие в подобных програм-
мах должно осуществляться только 
на добровольной основе. 

BI.ZONE: ТРЕНДЫ КИБЕРУГРОЗ 

И ПОДГОТОВКА К БАГБАУНТИ

Кто атаковал корпоративные сети в РФ 
в 2023 году, как изменился ландшафт 
киберугроз, и с помощью чего нужно 
проводить анализ Linux-систем на ком-
прометацию, рассказали эксперты. 
Также они поделились опытом выстраи-
вания мониторинга сетевой инфраструк-
туры и подготовки к запуску багбаунти.

Новыеинструментызлоумыш-

ленникови критерииполезных

киберразведданных

В 2023 году эксперты BI.ZONE сле-
дили более чем за 40 группировками. 
Руководитель управления киберраз-
ведки BI.ZONE Олег Скулкин выступил 
с докладами «Кто, как и зачем атаковал 
корпоративные сети в России в 2023 
году» и «Как отличить хорошие кибер-
разведданные от плохих».

В первом докладе спикер рассказал 
об одном из главных трендов в действи-
ях злоумышленников – переходе от ВПО 
и хакерских инструментов к использо-
ванию легитимных учётных записей, 
скомпрометированных у подрядчиков.  
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Он отметил, что выросло количество атак 
с применением коммерческого ВПО, при-
обретённого на теневых форумах. 

Во втором докладе речь шла о пяти 
самых важных критериях полезных 
киберразведданых, которые должны 
быть точными, полными, достоверны-
ми, актуальными и своевременными.

Новыйинструментдля анализа

Linux-системна компрометацию

О другом важном тренде в действиях 
злоумышленников рассказал в своём 
выступлении директор департамента 
BI.ZONE по мониторингу, реагирова-
нию и исследованию киберугроз Тей-
мур Хеирхабаров.

Злоумышленники всё чаще атакуют 
Linux-системы. Поэтому специалистам 
по кибербезопасности важно уметь 
анализировать их на компрометацию: 
получать качественные данные с хоста 
и понимать, что в них искать.

В докладе «Практика проведе-
ния оценки на компрометацию Linux-
систем» эксперт отметил, что собирать 
нужно, например, информацию о запу-
щенных процессах, файлах в автоза-
грузке, историю вводимых команд.

Подготовкакомпании

к BugBounty

Чтобы эффективно защищаться от расту-
щего количества киберугроз, организа-
циям важно быть уверенными в безо-
пасности внешнего периметра. Директор 
департамента BI.ZONE по анализу защи-
щённости и противодействию мошенни-
честву Евгений Волошин принял участие 
в открытой дискуссии «Try hack me: как 
подготовить компанию к Bug Bounty».

Участники отметили, что начинать 
работу с инструментом следует с запу-
ска приватной программы. Она позво-
ляет познакомиться с «баг баунти», 
настроить процесс обработки отчётов 
и подготовиться к выходу публичной 
программы, которая открыта для всех 
исследователей платформы.

МониторингИТ-инфраструктуры

Как правильно организовать монито-
ринг ИТ-инфраструктуры, рассказал  

руководитель управления BI.ZONE по 
мониторингу киберугроз Андрей Шаля-
пин. Он поделился опытом выбора 
источников событий кибербезопасности 
для подключения к SIEM-системе.

Например, стоит опираться на сово-
купность критериев, таких как: охват 
видимости инфраструктуры, количество 
и критичность релевантного детекти-
рующего контента, полезность данных 
от источника на этапах анализа уже обна-
руженного инцидента для получения 
дополнительного контекста.

Это основные критерии, которые 
определяют полноту покрытия собы-
тий SOC и качество работы детектиру-
ющего контента.

Целихакеров:шпионаж

и нанесениеущербацелевой

ИT-инфраструктуре

В 2023 году хакеры значительно изме-
нили свои приоритеты при проведении 
атак на российские организации. Если 
в 2022 году основной целью было дости-
жение определённого пропагандист-
ского эффекта, то в 2023 году акцент 
сместился на шпионаж и нанесение 
ущерба целевой ИТ-инфраструктуре, 
сообщили представители Националь-
ного координационного центра по ком-
пьютерным инцидентам (НКЦКИ).

Заместитель главы НКЦКИ Пётр 
Белов, отметил, что в 2023 году струк-
тура зарегистрированных хакерских 
атак против российских организаций 
претерпела значительные изменения. 
В частности, в 2022 году преобладали 
атаки, проводимые относительно нео-
пытными и плохо организованными 
группами «хактивистов», в то время 
как в 2023 году организацией и про-
ведением атак занимались в основном 
профессиональные киберпреступники. 
По словам спикера, основными целя-
ми хакерских атак в 2023 году в Рос-
сии стали: доступ к конфиденциальной 
информации 38% случаев) и наруше-
ние работы ИT-инфраструктуры целе-
вого предприятия 25%). 

Статистика, предоставленная Цен-
тром исследования киберугроз Solar 
4RAYS ГК «Солар», показывает, что 

профессиональные хакерские группы 
были ответственны за около 20% всех 
кибератак, проведённых против рос-
сийских предприятий в 2023 году. 42% 
атак были организованы финансово 
мотивированными киберпреступника-
ми, около 30% – хактивистами. 

Большая часть атак в России была 
направлена против государственных 
структур 44%), затем следуют телеком-
компании 14%), сельскохозяйственные 
предприятия 9%), промышленные ком-
пании и финансовые учреждения (по 
7%). Примерно по 4% кибератак при-
шлось на сферы услуг, розничной тор-
говли, образования, НКО и энергетики. 

В 2023 году основными целями 
атак стали кража конфиденциаль-
ной информации и нанесение прямо-
го ущерба ИT-инфраструктуре целевых 
организаций.

БОЛЬШЕ 550 DDOS-АТАК  

НА СБЕРБАНК

Заместитель председателя правле-
ния Сбербанка Станислав Кузнецов во 
время выступления на пленарной сессии 
«Устойчивость в BANI-мире: прегра-
ды, стратегии и возможности» расска-
зал, что постоянное и регулярное кибер-
давление на Россию осуществляется 
по четырём ключевым направлениям.

DDoS-атаки

По мнению спикера, они направлены 
на то, чтобы остановить работу ком-
паний. С начала специальной военной 

Станислав КУЗНЕЦОВ 

Заместитель председателя  

правления Сбербанка



ноябрь 2023 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 55банки и бизнес

БАНКИ
И БИЗНЕС

операции Сбер выдержал свыше 550 
атак. Всего по стране таких атак было 
зафиксировано порядка 19 тысяч – и это 
только по официальным данным, ведь 
в реальности таких атак существенно 
больше. В ноябре Сбер успешно отраз-
ил сильнейшую в своей истории DDoS-
атаку мощностью один миллион запро-
сов в секунду – в России такой атаки 
не было никогда. Важно понимать, 
что инструменты DDoS-атак в теневом 
интернете сегодня доступны всем.

Кражаданных

Сейчас в России насчитывается 1,5 мил-
лиарда строк скомпрометированных 
персональных данных. Эти кражи стали 
более изощрёнными: пытаются украсть 
уже не просто номера телефонов, 
а государственные секреты. И пробле-
ма заключается в том, что большинство  

в порядке! Ничего не произошло». 
Проходят сутки, двое… В этот же 
момент теми же инструментами могут 
атаковать других. Поэтому уровень 
культуры в профессиональном сооб-
ществе отрасли кибербезопасности 
точно требует определённой коррек-
тировки».

Хищениесредству граждан

Станислав Кузнецов отметил, что, 
по экспертным оценкам, объём похи-
щенных у жителей России средств 
значительно выше, чем по официаль-
ным данным. Это также связано с тем, 
что многие компании не раскрыва-
ют свои данные. Он подчеркнул, что 
в основном хищения происходят через 
телефонное мошенничество, кото-
рое постоянно эволюционирует. Сей-
час преступники все чаще заставляют 

От действий киберпреступников в 2023 
году пострадали такие известные ком-
пании, как Boeing, ICBC и другие.

«Хорошая новость в том, что мы 
стали сильнее за год, который прошёл 
с прошлого SOC-форума. Отдельное 
спасибо регуляторам за то, что у нас 
улучшилось регулирование, лучше 
стали работать правоохранитель-
ные органы. Они стали быстрее реа-
гировать и результаты об этом свиде-
тельствуют. У нас появились другие 
инструменты обмена информацией. 
Сформирован рынок кибербезопас-
ности. Сегодня мы его можем очерчи-
вать по границам и в цифрах. Появи-
лись разные инструменты координа-
ции профессионального сообщества, 
включая этот SOC-форум и другие 
направления», – отметил зампред-
правления Сбербанка.

По его мнению, осложняет борьбу 
с киберпреступностью отсутствие еди-
ного главного координатора от госу-
дарства в этой сфере, единой общестра-
новой онлайн-платформы для обме-
на данными по киберугрозам в режиме 
онлайн, а также единых правил защи-
ты для всех организаций и граждан. 
Ещё одна важнейшая проблема – расту-
щий кадровый дефицит профессиона-
лов в сфере информационной безопас-
ности. И, наконец, сложность, которая 
возникла относительно недавно в связи 
с импортозамещением: нередко оте-
чественные решения стоят дороже, но 
менее качественны.

Как объяснил Станислав Кузне-
цов, фундамент совершенствования 
кибербезопасности должен состо-
ять из четырёх основных кирпичиков. 
Это национальная платформа фрод-
мониторинга, национальный анали-
тический центр киберугроз, коорди-
национный SOC и система професси-
онального обучения и сертификации, 
то есть подготовка кадров. Соответ-
ственно, именно на этих направлениях 
всему профессиональному сообществу, 
компаниям и государству необходимо 
фокусироваться в ближайшее время. 
Это нужно делать как можно быстрее 
и всем вместе.   

ОСЛОЖНЯЕТ БОРЬБУ С КИБЕРПРЕСТУПНОСТЬЮ 

ОТСУТСТВИЕ ЕДИНОГО ГЛАВНОГО 

КООРДИНАТОРА ОТ ГОСУДАРСТВА  

В ЭТОЙ СФЕРЕ, ЕДИНОЙ ОБЩЕСТРАНОВОЙ 

ОНЛАЙН-ПЛАТФОРМЫ ДЛЯ ОБМЕНА ДАННЫМИ 

ПО КИБЕРУГРОЗАМ В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

своих жертв идти на террористические 
акты, в частности поджигать военко-
маты, а также брать кредиты, чтобы 
отдать заёмные средства мошенникам. 
По данным Сбера, под давлением пре-
ступников граждане России взяли кре-
дитов на 200 млрд рублей.

Информационныевойны

Продолжается использование дип-
фейков для создания ложных ново-
стей. Многие случаи сопровождают-
ся информационными атаками. Сила 
информационных войск колоссальная, 
мы многое недооцениваем, заметил 
Станислав Кузнецов.

Ущерб от кибератак растёт не 
только в России, но и по всему миру. 

компаний и организаций не делятся 
информацией об утечках.

«То, что компании не делятся 
информацией об утечках, – это про-
блема, – считает Станислав Кузне-
цов. – И, может быть, нам об этой 
проблеме вместе с регуляторами 
стоит подумать. Мы не сможем оздо-
ровить наше общество, если компа-
нии будут скрывать проблемы. Надо 
не штрафовать компании за то, что 
их атаковали, а придумать какую-
то другую мотивацию для того, 
чтобы они оперативно делились этой 
информацией. Когда мы фиксиру-
ем атаки на некоторые компании, мы 
предлагаем мгновенную помощь. Но 
какую получаем реакцию? «У нас всё 
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В рамках SOC-Форума 2023 генеральный директор Angara Security 

Сергей ШЕРСТОБИТОВ в интервью главному редактору Националь-

ного банковского журнала (NBJ) Станиславу КОМАРОВУ рассказал 

о ключевых трендах в сфере информационной безопасности, акту-

альных требованиях к  ИБ-решениям и  продуктам, своём видении 

социальной и образовательной роли компании на этом рынке. 

NBJ: Сергей, с  учётом текущей 

ситуации тема информационной 

безопасности (ИБ) банковского 

сектора остаётся крайне актуаль-

ной. Назовите основные вызовы 

и  тренды киберугроз 2024, а  также 

на  ближайшую и  среднесрочную 

перспективы.

С. ШЕРСТОБИТОВ: На мой взгляд, 
отличительная особенность нынеш-
них киберугроз заключается в том, 
что, помимо нанесения финансового 
ущерба российской экономике, злоу-
мышленники смещают акценты в сто-
рону серьёзного политического урона. 
И это сейчас очень заметно. Доля 
политически мотивированных атак 
выросла более чем на 120% по сравне-
нию с 2022 годом.

Главный тренд, который стал мейн-
стримом, – импортозамещение. Рос-
сийские разработчики и их реше-
ния уже правят бал. Если в 2022 году 
они занимали порядка 70% россий-
ского рынка, то в 2023 их доля дой-
дет до 90%, а то и 95%. Какая-то часть 
зарубежных решений ещё проникает 
в страну по различным каналам. 

Окно возможностей, видимо, закро-
ется уже в 2025 году, ведь согласно 
Указу Президента РФ № 250 и Феде-
ральному закону № 187-ФЗ «О без-
опасности критической информаци-
онной инфраструктуры», требова-
ния законодательства к этому времени 
должны быть соблюдены.

NBJ: Но банки настоятельно просят 

отсрочить этот переход… 

С. ШЕРСТОБИТОВ: Согласен, и даже 
понимаю, почему. Отсрочку, как 
я понимаю, могут дать, но это будет 
всего лишь отсрочка. Переход дол-
жен состояться, когда он завершится – 
является главной интригой на рынке. 

Из основных трендов также отме-
чу, что интерес к теме информацион-
ной безопасности становится более 
практичным и даже прагматичным. 
Количество кибератак не только 
растёт, их фокус смещается от крупно-
го к среднему и малому бизнесу. Поэ-
тому постепенно приходит осознание, 
что информационной безопасностью 
необходимо заниматься системно, 
инвестировать в формирование сквоз-
ной ИБ-инфраструктуры по всей цепоч-
ке поставок «заказчик – подрядчики 
и субподрядчики».

Также рынок мигрирует в сторону 
новых моделей доставки решений и сер-
висов информационной безопасности. 
На одном полюсе находятся крупные 
компании, которые стремятся выстро-
ить ИБ-инфраструктуру внутри (инха-
ус), и они могут себе это позволить, 
располагая большими возможностями 
с т.з. бюджетов и привлечения кадров. 
На другом – средний и малый бизнес, 
который постепенно мигрирует в сто-
рону сервисных моделей ИБ на базе 
«облачных» решений. Я уже 23 года 
в индустрии, поэтому отмечу, что обрат-
ного пути нет, именно в таком форма-
те будет развиваться рынок в ближай-
шие годы. Вряд ли распространение ИИ 
серьёзно скорректирует эти тренды.

NBJ: Какие требования предъявляют-

ся сейчас кредитными организациями 

к ИБ-решениям и продуктам? И какие 

из  этих решений наиболее востребо-

ваны в банковском секторе? 
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С. ШЕРСТОБИТОВ: На рынке вос-
требованы решения, обеспечивающие 
непрерывность и отказоустойчивость 
в контуре высокопроизводительных 
ИT-систем. В России в ряде банков 
есть уникальные для рынка высоко-
нагруженные инсталляции мирового 
масштаба.

В информационной безопасности 
есть классические продукты, и их нема-
ло, которые вполне успешно замещают 
иностранные. Но есть ряд технологий, 
связанных с производительностью, 
в которых мы пока не можем составить 
конкуренцию. Для решения этой зада-
чи у нас впереди весь 2024 год. 

К сожалению, рынок высокопроиз-
водительных систем мы фактически 
уступили зарубежным вендорам. Меж-
сетевых экранов следующего поколе-
ния у нас сейчас нет, в базовых сете-
вых инфраструктурных продуктах не 
хватает должной производительности. 
Для того, чтобы показывать высокую 
скорость на файерволлах, нужны аппа-
ратные ускорители, но доступ к этим 
технологиям для нас временно закрыт. 
А ведь это то, с чем работают все лиди-
рующие компании. Поэтому нам нужно 
научиться их конструировать или вво-
зить параллельным импортом. Причём 
делать так, чтобы это не противоречило 
требованиям наших регуляторов. Имен-
но в этом состоит основная сложность. 

В отличие от западных вендоров, 
которые нарабатывали экспертизу 
годами, нам нужно пройти этот путь 
за один, максимум два года, чтобы 
решить самые острые проблемы 
импортозамещения.

NBJ: На  мой взгляд, российским спе-

циалистам всегда удавалось справ-

ляться со сложными задачами…

С. ШЕРСТОБИТОВ: Я верю, что у нас 
получится это сделать – вопрос только, 
какой ценой. Здесь возникает и вторая 
тема, которая, возможно, выходит за 
рамки вашего вопроса. Как долго у нас 
сохранится решимость в выстраивании 
цифрового и независимого продукто-
вого суверенитета? 

Например, история с российски-
ми операционными системами пере-
живала несколько подходов. Пер-
вый был в середине нулевых, когда 
несколько российских компаний этим 
вопросом занимались. Но затем вла-
сти ослабили давление, и мы с вами 
как страна и как пользователи поте-
ряли целых 15 лет. Хотя уже тогда 
на полках магазинов стояли коробоч-
ные решения отечественных операци-
онных систем на базе Linux. Microsoft 
и все остальные за это время продол-
жали развиваться, вкладывали день-
ги, которые собирали на российском 
рынке, в разработку своих продуктов. 
Сейчас в России уже готовы для пол-
ноценного использования несколько 
отечественных операционных систем. 
Конечно же они требуют доработки 
для использования в корпоративном 
и коммерческом секторе, но вектор 
задан, главное – не сойти с него. 

NBJ: Насколько российские ИБ-реше-

ния способны эффективно импор-

тозаместить ушедшее с  рынка 

западное оборудование: как софт, 

так и «железо»? 

С. ШЕРСТОБИТОВ: Основной пере-
чень решений, я уверен, мы сможем 
заместить. Бутылочное горлышко – 
узкое место в этой теме − касается 
высоконагруженных систем и прило-
жений, ЦОДов. Это путь, который нам 
нужно пройти. По всем остальным… 
процесс идёт. Максимум через полгода 
несколько видов решений увидят свет. 

Например, сейчас 28 продуктовых 
команд работают над собственными 
проектами межсетевых экранов следу-
ющего поколения. Это инфраструктур-
ные решения, которые обычно необ-
ходимы в очень больших объёмах. 
И за этот сегмент рынка конкурируют 
несколько компаний. 

Но сразу хочу отметить, что даже 
на глобальном рынке такого количе-
ства игроков нет. Есть большая «чет-
вёрка», прежде всего американских 
компаний, присутствуют китайские 
разработчики, но они в меньшинстве.

Этот эволюционный этап разви-
тия технологий необходимо пройти, 
и его пройдут сильнейшие. В итоге 
на российским рынке останется три-
четыре, может быть, пять отечествен-
ных компаний.

Как только мы создадим конкурен-
тоспособный продукт, который обе-
спечит безопасность и надёжность бан-
ковской инфраструктуры для любой 
организации, мы сможем предло-
жить его зарубежному рынку. Недо-
верие к западным технологиям появи-
лось после введения санкций, масштаб-
ных ограничений в отношении России. 
Эта же проблема касается не только 
нашей страны, но и других государств, 
которые не имеют отношения к воен-
но-политическому союзу НАТО. Они 
с тревогой смотрят на происходящее 
и опасаются переходить на западные 
ИT-решения и «железо» из-за геополи-
тических рисков.

Я надеюсь, что после технологиче-
ского скачка, который сейчас происхо-
дит, для наших разработчиков откро-
ются зарубежные рынки, и в нашей 
отрасли наступит ренессанс. 

NBJ: Вы верите в этот скачок?

С. ШЕРСТОБИТОВ: Я оптимист по 
жизни. Всегда верю в лучшее, и оно 
сбывается.

NBJ: Какую роль играют интеграторы 

в формировании ИБ крупных заказчи-

ков? В  чём заключается особенность 

такого взаимодействия? 

С. ШЕРСТОБИТОВ: На российском 
рынке, по разным оценкам и рей-
тингам, мы входим в ТОП-20 компа-
ний отрасли. В одном списке «Лабо-
ратория Касперского», Positive 
Technologies, «Код безопасности», 
Softline, Т1. Но если посмотреть чуть 
глубже, то это абсолютно разные 
компании по типу бизнеса. В одном 
ряду стоят вендоры, инсорсеры (вну-
тренние интеграторы и разработчики 
для крупных компаний), независи-
мые коммерческие интеграторы. 
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У рынка интеграторов есть свои сла-
бые и сильные стороны. Мы находимся 
в постоянной конкуренции друг с дру-
гом, у нас нет гарантированного пото-
ка денежных средств, как у внутрен-
них разработчиков. Поэтому нам важно 
каждый день доказывать качество своей 
работы, чтобы сохранить клиента. 

Из сильных сторон отмечу экспер-
тизу, которая формируется на базе 
нескольких направлений. Сейчас мы 
с вами обсуждаем финансовый сектор. 
С одной стороны, банки обладают схо-
жими задачами в сфере информацион-
ной безопасности, с другой – эти зада-
чи сильно разнятся. Когда вы работа-
ете то с одной, то с другой кредитной 
организацией, появляется более широ-
кое видение, как решить поставленную 
задачу. При взаимодействии с разными 
вендорами накапливается похожая экс-
пертиза на «кончиках пальцев».

В чём преимущества классического 
интегратора? Он постоянно находит-
ся в конкурентной среде, и это мотиви-
рует многих из нас. Также отмечу воз-
можность получать быструю обратную 
связь с рынка при разработке техноло-
гий, исследованиях потребностей заказ-
чиков и готовность делиться эксперти-
зой с нашими ключевыми клиентами. 

Гибкость, экспертиза и способность 
посмотреть на ситуацию со стороны 
составляют ключевые преимущества 
интеграторов. Вряд ли компании-инсор-
серы могут быть равными интеграторам 
по совокупности этих критериев.

NBJ: Сейчас многие компании из раз-

ных отраслей увлеклись экосистемно-

стью. Ваше отношение к этому тренду? 

С. ШЕРСТОБИТОВ: Как только вен-
дор переходит в экосистемную модель 
и получает доступ к клиенту, он стремит-
ся максимально продвинуть свои реше-
ния. При этом вопрос качества этих реше-
ний теряет объективность, уходит на вто-
рой план. Да, есть сильный бренд. Но его 
продукты, один лучше, другой хуже, фор-
мируют так называемый «бандл», когда 
отказаться от одного или нескольких 
компонентов становится сложно.

Индустрия информационной безопас-
ности у нас достаточно зрелая, ей более 
25 лет. Все на рынке знакомы друг с дру-
гом. Когда крупные бренды предлагают 
экосистему своих решений, компании 
оказываются перед непростым выбо-
ром – сделать ставку на одну экосисте-
му или попробовать выбрать лучшее 
из решений разных компаний, не потеряв 
в эффективности и производительности. 
В этой ситуации на помощь приходит 
интегратор, который сможет более объ-
ективно подсветить нюансы всех реше-
ний экосистемы. Есть такой термин – 
assessment, независимый консультант. 
Он, на мой взгляд, ближе всего характе-
ризует роль интеграторов в отрасли. 

Впрочем, и этот тренд экосистемности 
также может уйти. Эксперты «Кода без-
опасности» и других отраслевых игроков 
отмечают, что идея перехода к открытым 
API проникает на рынок. Если есть луч-
ший в своём классе продукт, то он дол-
жен быть доступным для интеграции 
через открытые интерфейсы. 

NBJ: Как вы оцениваете роль Angara 

Security в  масштабных процессах 

трансформации рынка ИБ?

С. ШЕРСТОБИТОВ: Одно из направ-
лений нашей работы носит социальный 
и образовательный характер. В пар-
тнёрстве с рядом российских вузов – 
РГГУ, РТУ МИРЭА, МЭИ, РГУ нефти 
и газа им. Губкина и других – мы про-
водим практические занятия и меро-
приятия по кибербезопасности для сту-
дентов, выпускников и слушателей 
программ профессиональной перепод-
готовки, развиваем программу стажи-
ровок Angara-Start.

При этом бизнес любой компании 
должен быть сбалансирован. Невозмож-
но при подготовке специалистов делать 
ставку только на инженеров, они далеко 
не единственные профессионалы, необ-
ходимые на рынке информационной без-
опасности. В отрасли востребованы про-
ектные менеджеры, маркетологи, спе-
циалисты в сфере продаж и финансов. 
Далеко не все студенты мечтают стать 
инженерами, кому-то ближе процесс 

создания и продвижения ИБ-решений, 
работы с клиентами. Но подготовкой 
этих кадров пока никто не занимает-
ся. Поэтому сейчас при работе с вузами 
я прошу своих коллег обращать внима-
ние на психотипы будущих сотрудников, 
чтобы каждый мог раскрыть свои ком-
петенции во время стажировки в нашей 
компании.

Мы также много сил вкладыва-
ем в развитие нашего Центра киберу-
стойчивости Angara SOC. Специалисты 
этой команды стоят на переднем крае 
кибербезопасности. Они формируют 
экспертизу, которая дальше по цепоч-
ке передаётся другим технологическим 
подразделениям компании, клиентам, 
нашим стажёрам и слушателям образо-
вательных программ. 

NBJ: Вы говорите обо всём, что про-

исходит вокруг компании, с  большим 

воодушевлением. На чём оно основано?

С. ШЕРСТОБИТОВ: Как руководитель 
крупной компании, я хочу, чтобы рос-
сийские бренды выходили на между-
народный рынок, оставаясь при этом 
с точки зрения бизнеса в нашей стра-
не, инвестировали в разработку реше-
ний и подготовку кадров на локальном 
рынке. Для этого есть все предпосылки.

Если мы делимся экспертизой 
с миром, который намного шире 
стран Европы и Северной Амери-
ки, мы также укрепляем престиж, 
обороноспособность и безопасность 
нашей страны. Мы живём в цифро-
вую эпоху, и от наших компетенций 
и профессионализма зависит мно-
гое. Здесь я вижу прямую аналогию 
между нашими обычными вооруже-
ниями и кибероружием. 

Считаю, что там, где востребованы 
наши обычные вооружения, мы долж-
ны предлагать и наши продукты в обла-
сти кибербезопасности. А в случае 
поступательного движения в сторону 
многополярного мира таких возмож-
ностей у нас будет больше. Когда мы 
сможем их все реализовать, это будет 
вклад в будущее наших детей и внуков, 
и значит, всё это было не зря!   



Р
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а
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Текст: Сергей АРТЁМОВ

35 лет назад в британском еженедельнике The Economist появи-

лась статья, в  которой анонимный автор утверждал, что доллар 

США «доживает последние деньки», и в 2018 году появится новая 

мировая валюта – феникс, «которая возродится из пепла нацио-

нальных валют, сгоревших в огне гиперинфляции». Заметка тогда 

вызвала шквал шуток. Сегодня, когда во многих странах подня-

ла голову инфляция, пошатнулся авторитет доллара, пришла мода 

на  биткойн, а  дерзкие финтех-стартапы бросили вызов класси-

ческим банкам, подзабытый инсайт, обнародованный в  издании 

влиятельной семьи Ротшильдов, не кажется смешным. Особен-

но после того, как многие центробанки, в т.ч. Банк России, ради 

сохранения контроля над финансовыми потоками начали экспе-

рименты по введению собственных цифровых валют (CBDC).  

ПриветотРотшильда
Как цифровые деньги меняют бизнес-модели банков?

БИГТЕХИ, ГАШИШ И КРИПТА 

Не секрет, что банки и финтех-ком-
пании конкурируют в неравных усло-
виях. На первых давит тяжёлая регу-
ляторная нагрузка (нормативы, взно-
сы в фонд страхования вкладов и т.д.). 
У вторых, напротив, руки развязаны, 
их никто не ограничивает ни требова-
ниями к капиталу, ни жёсткими запре-
тами. К примеру, финтех-сервисы без 
открытия банковского счёта и кон-
троля ЦБ помогают клиентам быстро 
перевести деньги в любую точку мира, 

анонимно вывести средства в крип-
товалютные фонды и офшоры. Из-за 
слабого надзора услуги финтехов 
дешевле, чем у банков. 

Помимо выгодных тарифов у расту-
щей популярности финтехов имеет-
ся и ряд фундаментальных причин. 
Самое главное – меняются приорите-
ты инвесторов. Традиционные вложе-
ния больше не приносят им высокой 
прибыли: во многих странах подеше-
вела недвижимость, большинство бир-
жевых индексов «перегреты», заводы 

из-за подскочивших цен на энерго-
носители сбавили обороты или вовсе 
закрылись. Геополитика заставляет 
трейдеров пачками принимать вали-
дол. В этих условиях на американских 
биржах тон задают молодые инве-
сторы и трейдеры с высокой терпи-
мостью к рискам. Они благосклон-
но смотрят всего на три вида активов: 
акции бигтехов «великолепной семёр-
ки» (Apple, Alphabet, Amazon, Tesla, 
Nvidia, Microsoft и Meta*, [*признан-
ная в РФ экстремистcкой организаци-
ей]), легальных производителей кан-
набиса и криптовалюту.

Транснациональные производи-
тели продуктов питания первыми 
уловили свежие ветры. Сегодня они 
зарабатывают состояния на легаль-
ной наркотической гидропони-
ке и на поставках «весёлой» травы 
в Канаде, в некоторых штатах США 
и ряде стран ЕС. У нового поколения 
инвесторов свой, «прогрессивный», 
взгляд на вложения. Покупка за бит-
койны или «гашишные монетки» 
(PotCoin, CannabisCoin, DopeCoin) 
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акций финтех-стартапа по выпуску 
легальных «витаминов» из марихуа-
ны для них предпочтительнее покуп-
ки у брокера структурных нот или 
открытия в банке «скучного» депо-
зита, зачастую не позволяющего 
«обыграть» даже инфляцию. 

Финтех-компании также стали 
главными амбассадорами продви-
жения цифровых «монет».  Многие 
люди устали от жёсткого госконтроля 
и злоупотреблений финансовых вла-
стей. Поэтому они охотно добывают 
«битки» и покупают цифровые финан-
совые активы за виртуальные деньги 
на специализированных биржах. 

Четыре года назад под давлением 
частных клиентов на крипторынок 
зашли институциональные инвесторы 
с тугим кошельком. Приход глобаль-
ных спекулянтов вызвал взлёт котиро-
вок криптовалют. В 2017 году на бир-
жах CBOE и CME в Чикаго стартовали 
первые торги фьючерсом на биткойн. 
Через два года к ним присоединилась 
вторая по величине фондовая биржа 
мира Nasdaq. Недавно инвесткомпа-
ния BlackRock запустила на ней ETF-
фонд для биткойна.

Причины «сдвига сознания» бан-
киров с Уолл-стрит доходчиво объяс-
няет пример гендиректора JPMorgan 
Chase Джейми Даймона. Ещё несколь-
ко лет назад он прилюдно пообещал 

ВОСТРЕБОВАННОСТЬ ФИНТЕХОВ 

ПРОСТИМУЛИРОВАЛИ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ КРИЗИСЫ. 

ОСОБЕННО ЗАМЕТНО ЭТО ПРОЯВИЛОСЬ ВО ВРЕМЯ 

ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА, КОГДА МИЛЛИАРДЫ 

ЛЮДЕЙ БЫЛИ ОГРАНИЧЕНЫ В ПЕРЕДВИЖЕНИЯХ. 

И ВЫРОС СПРОС НА СЕРВИСЫ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ,  

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА, БЫСТРО ПРОИЗВОДИТЬ 

РАСЧЁТЫ ЗА СДЕЛКИ, ДЕЛАТЬ ИНВЕСТИЦИИ  

ИЛИ БРАТЬ НЕДОРОГИЕ МИКРОЗАЙМЫ

выгнать взашей любого своего трей-
дера, если поймает его на сделках 
с биткойнами. Но затем, оценив мас-
штаб глобального банкета на крипто-
рынке, он понял, что на хайпе можно 
«поднять» хорошие деньги. Поэтому 
г-н Даймон забыл о старых угрозах 
и велел создать биржевые инструмен-
ты и даже собственную криптовалю-
ту JPM Coin. При этом его скептицизм 
к крипте никуда не делся.

Востребованность финтехов про-
стимулировали экономические кризи-
сы. Особенно заметно это проявилось 
во время пандемии коронавируса, 
когда миллиарды людей были ограни-
чены в передвижениях. И вырос спрос 
на сервисы, позволяющие, не выходя 
из дома, быстро производить расчё-
ты за сделки, делать инвестиции или 
брать недорогие микрозаймы. 

Для нашей страны есть ещё один, 
специфический, стимул: из-за санк-
ций Запада российские банки и ком-
пании потеряли доступ к дешёвому 
зарубежному фондированию. Наи-
более продвинутый бизнес нашёл 
альтернативу на токенизирован-
ных площадках. Так, фонд «НорНи-
келя» Global Palladium Fund выпу-
стил на швейцарской бирже Atomyze 
токены на свой долг для промыш-
ленных клиентов. Переход на циф-
ровые методы торговли позволил 

крупнейшему в мире производителю 
палладия и никеля поддержать спрос 
на металлы среди инвесторов.

Как полагает инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов, на российском финансовом  
рынке рост финтех-компаний свя-
зан с их большей мобильностью 
по сравнению с классическими бан-
ками и менее жёстким регулирова-
нием. Наибольших успехов финтех, 
по его мнению, достиг на крипто-
рынке, но он, как показывает запад-
ная практика, неустойчив и риско-
ван. Банки отвечают инвестициями 
в технологии и построением эко-
систем, наибольших успехов здесь 
достигли «Сбер» и «Тинькофф». 
«Реальная конкуренция классиче-
ским банкам со стороны финтеха 
пока возможна лишь в нишевых биз-
несах, но и банкам надо идти в ногу 
со временем, осваивая новые техно-
логии», – отметил Суверов. 

ЗАПАХ ВОЙНЫ

Как признался несколько лет назад 
глава «Сбера» Герман Греф: «Банки 
боятся финтехов, поэтому начинают 
с гигантской скоростью их покупать». 
С помощью таких покупок крупней-
ший банк Восточной Европы и начал 
строить экосистему, в которую 
сегодня входят десятки компаний.  
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В том числе не имеющие отношения 
к банковскому делу. В коллекцию 
его «трофеев» попали маркетплейс 
iGoods, преобразованный потом 
в «СберМегаМаркет», приложение 
Sniptor, на базе которого появилась 
служба доставки «СберЛогистика», 
другие финтех-проекты. TCS Group 
купила долю в швейцарском финтех-
сервисе Aximetria, предоставляющего 
криптоуслуги в Европе, Азии, Южной 
Америке.

Конечно, далеко не все представи-
тели финтеха готовы обменять заман-
чивые перспективы на звонкие моне-
ты. Ряд амбициозных игроков пошли 
ва-банк, купив банковские лицен-
зии. Из финтех-компании, к приме-
ру, вырос банк для предпринимате-
лей «Точка». Как показывает опыт 
Модульбанка, созданного на осно-
ве финтех-компании выходцами 
из «Сбера», наибольших результа-
тов финтехи добились в сфере Р2Р- 
и P2G-платежей, а также кредитова-
нии малого и среднего бизнеса.

Помимо финтеха на рынок банкинга 
вышли крупные платформы электрон-
ной коммерции (AliExpress, Amazon, 
Ozon, Wildberries) и ИT-гиганты 
(Google, Apple, Facebook, «Яндекс»). 
А это уже была серьёзная угроза: 
капитализация эмитентов из сферы 
e-commerce и ИТ на биржах гораз-
до выше, чем у глобальных кредит-
ных организаций. А значит, и воз-
можности у них больше. По мнению 
аналитика Сергея Дроздова, ритей-
леры и ИТ-компании покупают бан-
ковские лицензии, чтобы не платить 
комиссии банкам. 

В связи с этим многие эксперты 
ожидали отчаянной схватки между 
банками-старожилами и «пришельца-
ми» из ИТ-сектора. Но топор войны 
остался «зарытым». Веское слово ска-
зали регуляторы, которые не захо-
тели преклоняться перед императо-
рами онлайн-экономики и отстояли 
монополию государства на эмиссию 
валюты. По этой причине, например, 
забуксовал ряд знаковых проектов 
в соцсетях: Facebook уже несколько 

лет не может запустить независимую 
криптовалюту Libra, похоронен план 
создания блокчейн-платформы TON 
от Telegram. Никто из серьёзных игро-
ков не захотел ссориться с ФРС.

Кроме этого, противоборствующие 
стороны не забыли, что затяжные бое-
вые действия всегда влетают в копе-
ечку. Выгоднее договориться. И быв-
шие враги вскоре стали партнёра-
ми. Новые альянсы сильно изменили 
ландшафт локальных рынков плате-
жей. Так, платформа Ripple, созданная 
группой японских банков для плате-
жей, обмена валют и криптоактивов 
между кредитными организациями, 
юрлицами и гражданами, потеснила 
в Азии позиции Visa и MasterCard. 

Системы мобильных платежей Apple 
Pay, Google Pay, Система быстрых пла-
тежей ЦБ РФ, к которым вынужде-
ны были подключиться банки, боль-
но ударили по сектору пластиковых 
карт. Оплатить товар в магазине удоб-
нее с помощью смартфона, планшета 
и умных часов. 

«Страхи, что финтехи потеснят 
банки, не оправдались. Регуляторы 
в штыки воспринимают любые непод-
контрольные им валюты и проекты», – 
считает советник по макроэкономи-
ке гендиректора компании «Откры-
тие Инвестиции» Сергей Хестанов. Он 
полагает, что на крипто-прорыв можно 
рассчитывать, если, с одной стороны, 
стейблкоины, привязанные к стоимо-
сти определённых активов, выпустит 
мощная транснациональная корпора-
ция уровня Google, Siemens, Cargill. А с 
другой стороны, проект поддержит цен-
тробанк из богатого и уважаемого госу-
дарства. Например, в Европе дружелюб-
но к криптовалютам относится датский 
ЦБ. «Возможно, именно датчане сдви-
нут дело с мёртвой точки», – заметил 
Хестанов. По его мнению, многие част-
ные инвесторы с удовольствием сфор-
мировали бы долгосрочный девир-
сифицированный инвестпортфель из 
десятка стейблкоинов, привязанных 
к разным активам (золото, киловатт/
часы, пшеница и т.д.) и готовы платить 
за их хранение комиссию. 

ОЦИФРОВКА РУБЛЯ

В РФ конкуренцию между кредитны-
ми организациями и финтехами уси-
лил стартовавший проект ЦБ по вне-
дрению цифрового рубля. Перед 
банками замаячила тень дефицита 
ликвидности. Ведь понятно, что со 
временем банки лишатся бесплатного 
источника пассивов – остатков на сче-
тах. Как полагает директор аналитиче-
ского департамента Ассоциации рос-
сийских банков Анжела Ханачевская, 
перевод бюджетных платежей в циф-
ровой формат приведёт к существен-
ному снижению остатков на текущих 
счетах юридических и физических 
лиц в банках, которые сегодня пред-
ставляют собой самые дешёвые или 
часто бесплатные пассивы, находящи-
еся на счетах до востребования. Регу-
лятор, правда, обещает оперативно 
прийти на помощь.

Очевидно, что проект по внедрению 
CBDC уменьшит доходы кредитных 
организаций за обслуживание плате-
жей (эквайринг). По оценке аналитиков 
НРА, банки могут потерять до 95 млрд 
руб. комиссионного дохода от обработ-
ки карточных платежей. Кроме этого, 
ухудшится и конкурентная среда. Регу-
лятор устанавливает правила игры 
на рынке платежей и одновременно 
становится его доминирующим игро-
ком. К тому же далеко не всем игро-
кам по карману эксперимент. Некото-
рые банки-участники проекта ЦБ уже 
потратили по 100–150 млн руб. на тех-
ническое подключение к платформе ЦБ 
и оплату дорогих специалистов, разби-
рающихся в блокчейн-технологиях. 

Расходы финтех-компаний на под-
ключение к проекту ниже, большин-
ство упомянутых выше угроз их не 
коснётся. Как признал глава бан-
ковского комитета Госдумы Анато-
лий Аксаков, с развитием цифрового 
рубля роль банковской системы нач-
нёт угасать. Чтобы выжить, ряд круп-
ных классических банков решили 
стать ИT-компаниями с банковской 
лицензией. Ради этого они не жале-
ют инвестиций на внедрение новых 
технологий (блокчейн, «большие 
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данные», биометрия, искусственный 
интеллект (ИИ), роботы, «облака» 
и др.) Другие игроки, не обладающие 
значительными свободными сред-
ствами, меняют старые бизнес-модели 
или ищут новые перспективные ниши. 

НИШИ НА ПЕРСПЕКТИВУ

В последнее время у банков и фин-
техов появилось несколько перспек-
тивных направлений взаимовыгодно-
го сотрудничества. В первую очередь, 
разработки в области ИИ. Ожидает-
ся, что к 2026 году рынок применения 
ИИ в секторе финансовых технологий 
достигнет $26,67 млрд. Радует, что Рос-
сия не стоит в стороне от этого миро-
вого тренда. В начале текущего года 
Правительство РФ, «Сбер», АО «УК 
РФПИ» и АНО «Платформа НТИ» 
подписали соглашение о формирова-
нии новой «дорожной карты» по раз-
витию национальных систем ИИ.

Большие надежды возлагаются 
на «Встроенные финансы». По оцен-
ке McKinsey, в США выручка от реа-
лизации этой модели бесшовной инте-
грации платёжных и кредитных услуг, 
страховок, банковских карт и инве-
стиций в традиционные нефинансо-
вые продукты в 2022 году достигла 
$20 млрд. Наиболее динамично раз-
виваются BNPL-сервисы (англ. «поку-
пай сейчас, плати потом»).

В условиях санкций Запада заман-
чиво выглядит для инвестиций и сфера 
трансграничных платежей. По оцен-
ке Александра Барышникова, руково-
дителя направления по развитию циф-
ровых проектов BitRiver, крупнейшего 
оператора дата-центров в СНГ, спрос 
на внешнеторговые расчёты в крип-
товалюте среди бизнеса на горизон-
те года может достичь объёма в 4 трлн 
руб. Следует также ожидать появле-
ния новых совместных проектов бан-
ков и финтех-компаний в области био-
метрии, виртуальных банковских карт, 
открытого банкинга, Big Data. 

«ЗОЛОТАЯ ЖИЛА»

Но самый большой куш СП бан-
ков и финтех-компаний могут снять 

в дата-центрах. И не только потому, 
что в нашей стране ежегодно увеличи-
вается объём данных из-за развития 
таких индустрий, как аналитика боль-
ших данных, ИИ, интернет вещей, 
«облака», мобильные сети на осно-
ве 5G-технологий. И для хранения 
этого массива информации требуются 
новые мощности.

Сегодня собственные современ-
ные центры обработки данных (ЦОД) 
имеют почти все крупные банки стра-
ны, ряд из них владеют дата-центрами 
совместно с ИT-компаниями. Инте-
рес к мини-ЦОДам проявили и сред-
ние банки. Объём российского рынка 
центров обработки данных в 2022 г.  
достиг 87,4 млрд руб., увеличившись 
на 24,7% в сравнении с предыду-
щим годом. Согласно данным CNews, 
по итогам 2022 г. совокупная подве-
дённая мощность к площадкам топ-
30 коммерческих ЦОД-провайдеров 
РФ составила 585,9 МВт, что на 22% 
больше, чем годом ранее. 

Но главная причина повышенных 
ожиданий объясняется одним фак-
том – в апреле этого года Россия впер-
вые вышла на второе место в мире 
по мощностям для майнинга крипто-
валют. У РФ – 1 ГВт таких мощностей, 
у лидирующих США – 4 ГВт. 

Минувшим летом из-за резко-
го ослабления рубля интерес к май-
нингу вырос. И не только у россиян. 
В нашей стране энергопрофицитная 
экономика и дешёвые по сравнению 
с другими странами энерготарифы. 
Особенно за Уралом. Не случайно 
одна из крупнейших в мире пло-
щадок по добыче крипты рас-
полагается в Иркутской обла-
сти рядом с Братской ГЭС. 
К тому же, в РФ длинная 
зима, что позволяет сэконо-
мить на охлаждении крипто-
ферм. Именно поэтому в нашу 
страну устремились майнеры 
из Китая, Казахстана, Индии 
и арабских стран. Также перетоку 
инвесторов в сегмент энергоемких 
вычислений способствовали ограни-
чения инструментов, позволяющих 

диверсифицировать валютные риски, 
а также вопиющие случаи блокиро-
вок зарубежных активов россиян. 

Как стало известно NBJ, ряд круп-
ных российских банков, инвестицион-
ных и управляющих компаний страны 
запланировали значительные инве-
стиции в инфраструктуру промышлен-
ного майнинга. «Переговоры по орга-
низации фондов, связанных с инве-
стициями в промышленный майнинг, 
находятся в завершающей стадии. 
Серию сделок мы планируем реализо-
вать как в привычной форме для рос-
сийского инвестора в виде ЗПИФ, так 
и активно продвигаемой регулятором 
форме ЦФА (цифровые финансовые 
активы)», – отметил Барышников. 
По его мнению, в текущих геоэконо-
мических реалиях для россиян остал-
ся один рублёвый инвестиционный 
инструмент, результат которого оце-
нивается в долларах, – это майнинг 
криптовалют. 

Похоже, биткойн и станет той 
валютой «феникс», которая, как пред-
упреждалось 35 лет назад в журна-
ле Ротшильдов, «возродится из пепла 
национальных валют, сгоревших в 
огне гиперинфляции». Почему бы 
банкам и финтехам вместе не зарабо-
тать на этом новом фаворите частных 
инвесторов и трейдеров?   
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Какорганизуетсябезопасность
иудобствоBNPLсервисов
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Финтех

Национальный банковский журнал (NBJ) публикует ключевые фраг-

менты интервью с  техническим директором и  соучредителем  ООО 

КБ ТехноСкор Сергеем ВЕЛЬЦЕМ, которое он дал главному редакто-

ру Cyber Media Валерию ИВАНОВУ. Сергей рассказал нашим коллегам, 

как организуется безопасность и удобство BNPL сервисов.

В. ИВАНОВ: Сергей, первый вопрос 

о  финтехе как, в  целом, о  чём-то 

жизненном, повседневном. Чем отли-

чаются российские практики от зару-

бежных? Есть ли какая-то специфика?

С. ВЕЛЬЦ: Конечно, есть много сход-
ства. Например, сейчас на всех рынках 
активно появляются цифровые банки. 
Развиваются так называемые встро-
енные финансы, Embedded Finance. 
Активно выходят на рынок такие новые 
продукты, как рассрочки BNPL и раз-
ные программы, связанные с начисле-
нием баллов, лояльностью.

С продуктовой точки зрения, 
везде всё похоже – и если смотреть 
на макротренды – тоже много обще-
го: это развитие систем быстрых пла-
тежей – СБП, и открытых API обме-
на данными. Конечно, разные рынки 
находятся в разных стадиях, в чём-то 
один опережает, в чём-то другой. 

Есть технологии, где Россия силь-
но впереди. Например, СБП у нас 
работает гораздо лучше, нежели 
европейские Faster Payment. И вооб-
ще российский рынок финтеха – 
большой и достаточно продвинутый 
технологически. 

Ещё совсем недавно это было хоро-
шо для российских технологических 
компаний. Потому что в России можно 
было стартовать. И, используя эту 
базу с точки зрения бизнес-продук-
та и технологии, выходить на другие 
рынки. Например, в Европу. Так, мы 
активно работали в Великобритании.  

Это помогало нам развиваться. Сей-
час, конечно, многое меняется, но 
общий принцип, надеюсь, останется 
прежним.

А если говорить про отличия, их 
тоже хватает. И, наверное, прежде всего 
с точки зрения информационной безо-
пасности. Потому что в России доволь-
но много нашей отечественной специ-
фики. Как регуляторной, так и с точки 
зрения технологии, криптографии. Но 
это уже отдельный вопрос.

В. ИВАНОВ: Жванецкий как-то сказал: 

«что охраняем, то и имеем». Хотелось 

бы услышать, как организуется защита 

BNPL-сервисов. Складываются как 

будто бы идеальные условия для зло-

умышленников, чтобы придумывать 

бесконечные схемы, как оформить 

рассрочку на  ничего не подозреваю-

щего человека.

С. ВЕЛЬЦ: Благо, количество схем зло-
умышленников конечно. И злоумыш-
ленники в своей массе особой фанта-
зией и технической компетенцией не 
отличаются. Не очень продвинутые 
злодеи доставляют не так много про-
блем после того, как предпринимают-
ся определённые меры безопасности. 
В таком случае борьба с ними сходит 
на нет. Но остаётся очень увлекатель-
ная борьба с профессиональными орга-
низованными группами. 

В защите рассрочки имеют значение 
два важных компонента. Вообще, любой 
скоринг и защита – про данные и умение 

принимать решения. Чем больше дан-
ных, чем они лучше и быстрее, тем луч-
шие решения можно принимать. 

Затем уже можно заниматься машин-
ным обучением, скорингом и т. п.  
Сначала же нужно решить проблему 
с данными. Её мы помогаем решить 
комплексно. Во-первых, мы даём кол-
легам возможность делать сессионный 
мониторинг. С его помощью собира-
ются цифровые отпечатки устройств 
и поведения человека в этих условиях. 
Как человек делает заказы, как он каса-
ется экрана, как он двигает мышкой. 
Определяется, это живой человек или 
какой-то бот. Если это живой человек, 
насколько его поведение ассоциируется 
с поведением  нормального покупателя. 

Потому что нормальный человек, 
он либо хочет совершить покупку и к 
ней стремится, либо наоборот. Он как-
то сомневается, брать ему онлайн-кре-
дит или не брать. А у мошенников глаз 
намётан и рука уже тренированная, 
и они чётко, не задумываясь, выпол-
няют все действия. А потом начинают 
автоматизировать и переходят из кате-
гории живого нехорошего человека 
в нехорошего бота. 

Первый компонент – это сессион-
ный мониторинг. Это позволяет взять 
под контроль массовые выдачи и авто-
матизацию и уже во многом решить про-
блему. Наша технология ИРИС нахо-
дится в Реестре отечественного ПО, мы 
её всем предоставляем  и  быстро инте-
грируем. Но это позволяет защититься  
в рамках одной организации. 
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БАНКИ
И БИЗНЕС

Мошенники понимают, что после 
совершения ряда операций у них появ-
ляется какая-то история, и их начинают 
анализировать. Они не дураки и поэтому 
идут атаковать следующую организацию. 
То есть они по очереди идут к разным 
провайдерам финтех-услуг и всех пыта-
ются атаковать. Поэтому так важно нала-
дить информационный обмен между 
разными организациями. 

Например, вы впервые видите чело-
века, который пришёл брать рассроч-
ку или кредит. Но, может быть, кто-то 
его видел три месяца назад и знает, что 
он деньги взял или не вернул. А может 
быть, кто-то его видел пять минут назад 
и уже деньги дал. И довольно странно, 
если человеку пять минут назад дали 
деньги, а он уже хочет ещё и у вас взять. 
Это нездоровая ситуация. Но чтобы 
о ней узнать, нужно наладить инфор-
мационный обмен на рынке рассрочек.

С этим есть нерешённые вопро-
сы, потому что ни одно бюро кредит-
ных историй пока такой возможности 
не предоставляет. Поэтому мы сдела-
ли свою технологию КРаБ – cеть кон-
фиденциального обмена данными о 
репутации, распределённый инфооб-
мен на основе криптопротоколов, кото-
рая была только что включена в Реестр 
отечественного ПО. И он как раз решает 
проблему, как финтехам, банкам быстро 
подключиться и начать обмениваться 
информацией об угрозах, о поведении 
людей, не нарушая конфиденциально-
сти субъектов. Но при этом защищаться. 

Наш лозунг – «Защищаться вместе, 
конкурируя». Конкурировать – это 
тоже важно. На этом часто спотыка-
ются инициативы, связанные с инфо-
обменом. Потому что подразделе-
ния противодействия мошенничеству 
и кибербезопасности хотят обмени-
ваться данными и вместе противосто-
ять злоумышленникам, а организа-
ции – не хотят, потому что инфооб-
мен противоречит конкуренции.

В. ИВАНОВ: Это традиционная для 

кибербезопасности проблема. Бизнес 

хочет конкурировать, а  безопасность 

хочет обмениваться данными, и  воз-

никает недопонимание. Это даже 

конфликтом интересов не назовёшь, 

а просто недопонимание. По-хорошему, 

нужно сесть вместе и  договориться. 

Вы упомянули о  замечательных рос-

сийских криптопротоколах финтеха.  

Чем они так примечательны? В  чём 

специфика?

С. ВЕЛЬЦ: Мне кажется, этот вопрос 
надо разделить на два. Во-первых, это 
наша отечественная криптография. 
И она хороша, спору нет. Но работать 
с ней традиционно не так легко, пото-
му что это лицензируемый вид деятель-
ности. В целом, не могу сказать, что 
это популярно среди разработчиков. 
Я имею в виду образовательный аспект. 

Если говорить про криптографию 
в целом, про защиту информации, 
есть масса материалов на английском 
языке. И когда разработчик или сту-
дент начинает свою карьеру, он всё 
это видит и привыкает к использо-
ванию зарубежной криптографии. 
Потому что это удобно, это популяр-
но, это доступно настолько, насколь-
ко криптография может быть доступ-
ной с точки зрения понимания. 

У отечественной криптографии 
есть репутация сложной и не очень 
дружелюбной. Частично заслужен-
но, частично незаслуженно. А сейчас 
отношение потихоньку меняется. 

Коллеги из Минцифры стараются 
в этом помочь. Стоит подчеркнуть: 
если есть желание, то сейчас проще 
решать вопросы, связанные с чест-
ной криптографией. Желание должно 
быть, потому что по законодатель-
ству по-другому быть не может. Даже 
если желания нет, его нужно в себе 
найти. Это то, что касается отече-
ственной криптографии.

А вот с криптопротоколами ситу-
ация интересней. Потому что тут мы 
переходим в другую область. С одной 
стороны, это блокчейны и вся-
кие децентрализованные финансы.  

Потому что большое количество 
криптопротоколов рождается и раз-
вивается там. Связано это со смарт-
контрактами, с разными типами фон-
дирования…

С другой стороны – это всякие тех-
нологии обеспечения приватности. Их 
можно выделить отдельно. Это забав-
ный английский термин Privacy Tech – 
privacy technology – технологии, улуч-
шающие приватность человека. Там 
тоже очень много всего интересного 
с точки зрения криптографии и крип-
тографических протоколов.

Почему криптопротоколы стоят 
отдельно от отечественной крип-
тографии? Потому что отечествен-
ная криптография – регулируе-
мая область. Поэтому она инертна 
и не всегда успевает за этим бурля-
щим множеством криптопротоко-
лов и децентрализованных финансов.   
Да и нет, в принципе, задачи успе-
вать, потому что пройдёт лет 10, 
какие-то из протоколов докажут 
свою состоятельность, востребован-
ность и будут достаточно исследова-
ны. И только потом они будут пере-
несены в сертифицированную отече-
ственную область.

Тут можно привести пример, как 
блокчейны делали на нашем ГОСТе. 
При этом взяли готовые блокчей-
ны либо Quorum, либо Hyperledger, 
и просто туда встроили ГОСТ. Это 
пример нечестной работы, потому 
что взяли готовое решение и поме-
няли криптопримитив на отечествен-
ный ГОСТ. 

Более интересные кейсы, когда 
сам протокол является, по сути, сред-
ством криптографической защиты 
и обеспечивает какие-то свойства 
безопасности. Тут уже нельзя просто 
поменять криптопримитив на ГОСТ, 
это уже не сработает. 

Мне кажется, это очень интересная 
область для академических иссле-
дований. Во всяком случае, сегод-
ня на эту тему можно найти много 
публикаций.   



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ ноябрь 202366 банки и бизнес

Эксперт

Текст: Константин ЦЕРАЗОВ, экономист, бывший старший вице-президент банка «Открытие»

Финансовый сектор в России, несмотря на сложные условия, в кото-

рых он перманентно оказывается (международные санкции, вола-

тильность национальной валюты, рост ключевой ставки), являет-

ся одним из  локомотивов инновационного развития страны. Рос-

сийский финансовый сектор не только предъявляет значительный 

спрос на  внешние технологии, в  первую очередь информацион-

ные, но и сам активно формирует технологическую повестку, соз-

даёт и внедряет технологии и продукты. Безусловно, речь идёт не 

о  всей палитре игроков (только банков в  РФ более 300), но, как 

минимум, о лидерах отрасли, входящих в топ-10/20 по активам, рас-

сказывает Константин ЦЕРАЗОВ, экономист, бывший старший вице-

президент банка «Открытие», в своей авторской колонке специаль-

но для Национального банковского журнала (NBJ).

ПОЧЕМУ РАСТЁТ ФИНТЕХ

За последнее десятилетие финансо-
вый сектор РФ совершил качествен-
ный рывок в сфере цифровизации. 
Аккумулируя значительные объёмы 
данных о транзакциях и клиентах, 
игроки рынка инвестируют в инстру-
менты работы с данными, оптимизи-
руют бизнес-процессы и создают бес-
шовные клиентские пути. Как итог – 
повышение возможностей и уровня 
клиентского комфорта при использо-
вании финансовых сервисов. 

Повышение «технологичности» ста-
новится одним из наиболее значимых 
факторов конкурентной борьбы, при 
одновременном отсутствии других 
драйверов роста. Практически полно-
стью отсутствует возможность между-
народной экспансии, население стра-
ны сокращается, а уровень проникно-
вения услуг находится на достаточно 
высоком уровне.

Полагаю, данные тренды являют-
ся долгосрочными, и игроки отрасли 
вынуждены будут либо всё активнее 
и быстрее создавать и внедрять инно-
вации, либо выходить в смежные сег-
менты рынка, если хотят обеспечить 
устойчивые темпы роста бизнеса. 

Финтех в России:
динамичноеразвитиерынкапродолжится
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ДИНАМИКА И СТРУКТУРА  

РЫНКА ФИНТЕХА

Рост конкуренции является одним 
из ключевых факторов технологиче-
ского развития финансового секто-
ра. В условиях практически полного 
отсутствия потенциала международ-
ной экспансии, компаниям необходи-
мо бороться за клиента внутри России. 
А учитывая продолжающееся сокра-
щение населения страны, конкуренция 
будет только усиливаться.

На российском рынке финте-
ха укрупнённо можно выделить три 
основные группы игроков:

 Традиционные игроки. В основ-
ном это банковские группы с универ-
сальными лицензиями от ЦБ, страхо-

вые, лизинговые, брокерские компа-
нии. Сюда можно отнести как Сбер, 
так и Тинькофф, ВТБ, Альфа-Банк.

 Технологические компании. Новые 
игроки не из финансового сектора, раз-
вивающие отдельные направления 
услуг на финансовом рынке (Yandex, 
Ozon), комплементарные для основно-
го бизнеса.

 Прочие игроки. Данная груп-
па представлена нишевыми игрока-
ми, фокусирующимися на отдель-
ных направлениях финансовых услуг 
(например, управление финансами, 
платёжные сервисы и пр.).

Темпы роста российского фин-
тех рынка превышают 30% в год, 
его объём, по данным рейтинга Топ-

100 крупнейших компаний от Smart 
Ranking, составил 139 млрд руб. в  
2022 г. (без учёта традиционных игро-
ков и игроков, чей основной бизнес 
не связан с финансовым сектором). 
В структуре рынка 45% приходится 
на сервисы для перевода средств, ещё 
21% – на платёжные системы.

Среди лидеров рынка финтеха (по 
оценкам Smart Ranking) – платёжная 
система Qiwi (выручка 35,2 млрд руб. 
в 2022 г.), сервис электронных платежей 
ЮMoney (24 млрд руб.), сервис автома-
тизации выплат командам и фрилансе-
рам Solar Staff (12 млрд руб.), производи-
тель «умных» онлайн-касс Эвотор (6,6 
млрд руб.) и приложение для заправки 
на АЗС Benzuber (5,7 млрд руб.).

Финансовый сектор

Финансовый сектор
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ДОЛЯ ОРГАНИЗАЦИЙ, ИСПОЛЬЗУЮЩИХ ТЕХНОЛОГИИ BIG DATA И ИИ ПО СЕКТОРАМ (2021)

ОБЪЁМ И СТРУКТУРА РОССИЙСКОГО РЫНКА ФИНТЕХА, млрд руб. (2021–2022)
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Эксперт

На финтех-карте России, представ-
ленной RB.RU в октябре 2023 г., при-
сутствует порядка 300 компаний. В их 
числе как решения от крупных компа-
ний, так и от стартапов. Наибольшая 
представленность компаний наблюда-
ется в сегменте онлайн-касс, мобиль-
ных терминалов и эквайринга, что обу-
словлено стремительным развитием 
E-commerce (проникновение онлайн-
продаж на рынке ритейла составило 
15% в 2022 г.; для сравнения: в 2017 г. 
доля составляла 4%). 

Значительный сегмент (с точки 
зрения насыщенности компания-
ми) представляют сервисы альтер-
нативного финансирования: крауд-
лендинг, краудфандинг и пр. Данный 
сегмент растёт свыше 100% в год (по 
данным Ассоциации краудфандинга 
и инвестиционной платформы Money 
friends, в январе-августе объём рынка  

краудлендинга приблизился к 14 млрд 
руб. – +113% к аналогичному перио-
ду 2022 г.) и ориентирован на малый 
бизнес, которому зачастую сложно 
получить финансирование в традици-
онных банках. Лидерами в сегменте 
краудлендинга являются платформы 
JetLend, «Поток» и «ВДело». 

Высокая представленность стар-
тапов – в сфере управления личны-
ми финансами и учёта и анализа инве-
стиций. Данный сегмент выигрывает 
от роста интереса российского общества 
к фондовому рынку (количество физ-
лиц с брокерскими счетами ежемесяч-
но обновляет рекорды и уже достигло 
28,5 млн человек) на фоне нестабиль-
ной экономической ситуации и роста 
цен на недвижимость, привлекатель-
ность инвестиций в которую снижается. 

В сегменте «решения для бан-
ков» наименьшая представленность, 

что может быть связано с высоки-
ми порогами входа на рынок, присут-
ствие (до недавнего времени) зару-
бежных вендоров, а также наличием 
ИТ-экспертизы внутри крупнейших 
банков. Большая часть компаний раз-
вивает сервисы для автоматизации 
и цифровизации (оптимизация биз-
нес-процессов, аналитика данных). 

Думаю, что в запасе ещё есть 
пара лет для появления новых игро-
ков на рынке финтеха. В дальней-
шем неизбежно просеивание рынка, 
полный уход компаний с несостояв-
шимися бизнес-моделями, либо их 
поглощение более крупными игро-
ками. Небольшие финтехи объек-
тивно не смогут выстоять в конку-
рентной борьбе с крупными игрока-
ми, для которых повторить успешную 
инновационную бизнес-модель не 
составит большого труда.

Личные финансы Решения для бизнеса Решения для банков

Управление личными финансами (15)
Онлайн-кассы, мобильные  

терминалы и эквайринг (30)
Решения для автоматизации  

и цифровизации (22)

Учет и анализ инвестиций (12)
Альтернативные источники  

финансирования (28)
Биометрические решения (13)

BNPL-сервисы (11)
Сервисы для бухгалтерии  
и финансового учета (18)

Решения для скоринга (12)

Платёжные сервисы B2C (8)
Решения для запуска программ  

лояльности (18)
Информационная безопасность  

и идентификация (8)

Кэшбэк-сервисы (7)
Работа с самозанятыми  

и массовые выплаты (15)
Геймификация (8)

Переводы и счета (7) Цифровые финансовые активы (14)  

Программы и карты лояльности (6)
Онлайн-кредитование  

и факторинг (12)

Ипотека и другие финансовые 

продукты (8)

Решения для бесконтактного  
приёма чаевых (11)

Прочие финтех-сервисы  
для бизнеса (11)

Необанки (7)

 СЕГМЕНТАЦИЯ РОССИЙСКОГО ФИНТЕХ-РЫНКА, 2023

Примечание: в скобках указано количество компаний
Источник: RB.RU, Карта российского рынка Fintech
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ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ  

И ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Традиционным игрокам рынка броса-
ют вызов уже не необанки (успех Тинь-
кофф так никому и не удалось повто-
рить), но и новые игроки из других 
отраслей (Yandex, Ozon). Как традици-
онных, так и новых игроков объединя-
ет одно – наличие большого и растуще-
го объёма данных о клиентах. Поэтому 
технологический приоритет для финте-
ха – научиться эффективно управлять 
этими данными.

Закономерно, что при росте объ-
ёмов данных (в геометрической про-
грессии), традиционных инструментов 
работы с данными становится недоста-
точно. Отсюда существенный запрос 
на технологии машинного обучения 
и искусственного интеллекта, позволя-
ющие анализировать клиентские дан-
ные, оптимизировать процессы, созда-
вать кастомизированные предложения 
и осуществлять адресные маркетинго-
вые коммуникации.

В профильной Ассоциации «Фин-
Тех» «Вездесущий ИИ» называют одним 
из главных трендов. По сути это – рас-
ширение монетизации накопленных 
данных и расширение областей приме-
нения ИИ. Действительно, количество 
сценариев применения ИИ растёт из года 
в год. Банки используют ИИ для сег-
ментации и профилирования клиентов, 
совершенствования скоринговых моде-
лей, риск-менеджмента, кибербезопас-
ности, разработки продуктов, пр. Ней-
росети внедряются для создания уни-
кального клиентского опыта. Например 
ВТБ позволяет пользователю с помощью 
фотографии «платёжки» автоматически 
заполнять реквизиты в мобильном при-
ложении, а в приложении брокера ВТБ 
пользователь может доверить управле-
ние портфелем алгоритму.

Российский финтех не остался в сто-
роне и от волны роста популярности 
больших языковых моделей (LLM), 
основы для генеративного ИИ. Свои 
модели есть и у Сбера, и у Yandex. 
В связи с большими объёмами необ-
ходимых данных для обучения данных 
моделей, инвестиции в это направление 

посильны только крупным финансо-
вым или технологическим компаниям. 
Поэтому в будущем вероятно развитие 
кооперации, в том числе для преодоле-
ния инфраструктурных ограничений.

Долгосрочным трендом в финте-
хе является развитие экосистем. Банки 
стараются в свою орбиту вовлечь как 
можно больше сервисов, удовлетворяю-
щих потребности клиентов в самых раз-
нообразных сферах (развлечения, путе-
шествия, взаимодействие с гос. органа-
ми и пр.), а большой набор преимуществ 
для клиентов (скидки, бонусы, кэшбэ-
ки) предлагаются, как правило, по под-
писке. Рынок экосистем оценивается 
в 58 млрд руб. (по итогам 2022 г., дан-
ные J’son & Partners), а общее количе-
ство экосистемных подписок – свыше  
40 млн человек. И здесь банки (Сбер, 
Тинькофф, Газпромбанк) вступают в пря-
мую конкуренцию с Бигтехом (Yandex, 
VK), телекомами (МТС, Tele2, Мегафон) 
и ритейлом/e-commerce (Ozon, X5).

Приоритеты на среднесрочную пер-
спективу в российском финтехе – обе-
спечение технологического суверени-
тета, как в сфере ПО, так и «железа». 
Параллельно с ростом попыток кибера-
так на российскую финансовую систему, 
происходящих из-за рубежа, в фокусе 
внимание будет обеспечение кибербезо-
пасности. В сфере кибербеза компаниям 
приходится играть на опережение как 
в вопросах роста прямых атак на финан-
совую инфраструктуру (DDoS-атаки), 
так и защиты своих клиентов (борь-
ба с утечками персональных данных, 
мошенничеством). Дополнительные 
риски создает и расширение экосистем 
предоставляемых услуг, увеличиваю-
щие уязвимости при интеграции раз-
личных систем, а также уход зарубежных 
вендоров, приводящих к необходимости  

внедрения новых отечественных реше-
ний или разработки собственных. Пока 
что с ростом кибератак и мошенниче-
ством в целом финансовая система справ-
ляется, в крупных организациях созда-
на инфраструктура по противодействию 
кибератакам (Security Operation Center 
в Сбере, Центр мониторинга и реаги-
рования на кибератаки в МТС). Компа-
нии также выводят на рынок и продукты 
для клиентов, например сервис для защи-
ты клиентов от мошенничества в мессен-
джерах от Сбера или сервис для защиты 
клиентов от телефонного мошенниче-
ства от Тинькофф. 

С точки зрения бизнес-перспектив – 
динамичное развитие рынка продол-
жится. Высокая конкуренция в отрасли, 
совершенствование технологий и про-
цессов работы с данными позволят уско-
рить создание и вывод новых продуктов 
на рынок. Фундаментальные факторы 
(высокое проникновение банковских 
услуг, смартфонов, безналичных плате-
жей – до 80%) создают благоприятную 
почву для развития финтеха.

В ближайшие 2–3 года в российском 
финансовом секторе следует ожидать 
развитие инфраструктуры для транс-
граничных расчётов, в первую оче-
редь с «дружественными» странами. 
Для этих целей новый виток может 
получить развитие криптовалют и блок-
чейн-технологий. 

Продолжится токенизация финан-
совых инструментов для их обращения 
в форме цифровых финансовых акти-
вов (ЦФА), чему способствует сфор-
мировавшаяся законодательная база, 
накопленный опыт от первых выпу-
сков, появление новых игроков (на 
данный момент в реестр операторов 
ЦФА входят 10 организаций, в том 
числе Сбер и Альфа-Банк).   

ВЫСОКАЯ КОНКУРЕНЦИЯ В ОТРАСЛИ, 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ТЕХНОЛОГИЙ И ПРОЦЕССОВ 

РАБОТЫ С ДАННЫМИ ПОЗВОЛЯТ УСКОРИТЬ 

СОЗДАНИЕ И ВЫВОД НОВЫХ ПРОДУКТОВ НА РЫНОК



НАЦИОНАЛЬНАЯ 
БАНКОВСКАЯ 
ПРЕМИЯ



Ассоциация российских банков  
и редакция Национального банковского 
журнала завершили приём заявок  
от номинантов Национальной банковской 
премии 2023. Организаторами премии 
утверждены следующие номинации*:

1. БАНКОВСКИЙ ПРОДУКТ

2. СТРАХОВОЙ ПРОДУКТ

3. ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПРОДУКТ

4. СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

5. ЗА ВКЛАД В ПОВЫШЕНИЕ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

6. БЕЗУПРЕЧНАЯ РЕПУТАЦИЯ (ПЕРСОНЫ) 

7. ЗА ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ БИЗНЕСА

8. ИТ РЕШЕНИЕ ДЛЯ БАНКОВ

9. ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

10. ЗА РАЗВИТИЕ ЦИФРОВЫХ И ФИНАНСОВЫХ  

ТЕХНОЛОГИЙ В БАНКОВСКОМ БИЗНЕСЕ

11. СПЕЦПРОЕКТ

12. ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

13. ЛУЧШИЙ БАНК МОЕГО ГОРОДА

14. БАНК, КОТОРЫЙ ЦЕНИТ СВОИХ СОТРУДНИКОВ

15. БАНК, КОТОРЫЙ РЕКОМЕНДУЮТ ДРУЗЬЯМ

* возможны изменения и дополнения 
   в количестве и названии номинаций
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Публичное акционерное общество 
«Мобильные ТелеСистемы» (ПАО 
«МТС») – ведущая компания в Рос-
сии по предоставлению услуг мобиль-
ной и фиксированной связи, передачи 
данных и доступа в интернет, кабель-
ного и спутникового ТВ-вещания; про-
вайдер цифровых сервисов, включая 
финтех и медиа в рамках экосистем 
и мобильных приложений; поставщик 
ИТ-решений в области объединён-
ных коммуникаций, интернета вещей, 
мониторинга, обработки данных, 
облачных вычислений, кибербезо-
пасности. В России, Беларуси и Арме-
нии услугами мобильной связи Груп-
пы МТС пользуются около 88 милли-
онов абонентов. На российском рынке 
мобильного бизнеса МТС занима-
ет лидирующие позиции, обслуживая 
крупнейшую 80-миллионную абонент-
скую базу. Фиксированными услугами 
МТС – телефонией, доступом в интер-
нет и ТВ – охвачено свыше 10 миллио-
нов абонентов, сервисами OTT и плат-
ного ТВ в различных средах – более 
11,7 миллионов пользователей, общее 
количество экосистемных клиентов 
МТС превышает 14 миллионов. Ком-
пания располагает розничной сетью 
из более чем 4 700 магазинов в России. 

Акции МТС котируются на Москов-
ской бирже под кодом MTSS. 

МТС ID продукт идентификации – 
это сервис дистанционной провер-
ки соискателей и контрагентов, раз-
работанный центром идентификации 
и цифровых продуктов МТС. Реше-
ние позволяет юридическому лицу или 
ИП дистанционно проверять подлин-
ность документов физических лиц, их 
кредитную историю и правонаруше-
ния. Сервис на основе открытых дан-
ных готовит для клиентов риск-отчёты 
по их запросам о конкретных лицах. 
Продукт ориентирован на кредитные 
организации, МФО, брокеров, стра-
ховые компании, а также тех, кто уда-
лённо работает с физическими лица-
ми. Это первое на российском рынке 
решение, которое объединяет в своем 
контуре семь систем по сбору данных, 
их распознаванию и проверке.

МТС ID продукт идентификации –
это модульное решение, которое инте-
грируется в сайт или мобильное при-
ложение компании по открытому API 
и встраивается в любой пользователь-
ский путь. Компания, работающая 
с продуктом идентификации, может 
самостоятельно выбирать любой удоб-
ный способ идентификации клиента: 

через распознавание паспорта, данные 
телеком-оператора, ЕСИА, традици-
онное анкетирование и др. Физическое 
лицо получает ссылку на веб-страницу 
и выбирает способ заполнения 
паспортных данных. После этого сер-
вис верифицирует и обогащает данные 
и в течение одной минуты отправляет 
организации ответ, на основании кото-
рого может быть принято решение 
о дальнейшем взаимодействии с этим 
пользователем.

Проверка данных в рамках серви-
са осуществляется несколькими спо-
собами. Первый предполагает провер-
ку связки ФИО и паспортных данных 
через открытые системы ФНС и МВД. 
Второй способ – верификация связки 
ФИО и номера телефона для подтверж-
дения информации, что клиент, кото-
рый осуществляет запрос на оказание 
услуги, использует указанный номер 
телефона. По запросу компании полу-
ченные от клиента данные могут быть 
обогащены информацией, собран-
ной на основании источников откры-
тых данных: анализ кредитных рисков 
по данным бюро кредитных историй; 
сведения о банкротстве и исполнитель-
ному делопроизводству; задолженность 
по налоговым начислениям и др.
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«Цифра банк»* является одним из 
ведущих банков в секторе частных 
инвестиций в России. Работает на рос-
сийском банковском рынке более 30 
лет. «Цифра банк» предлагает широ-
кую линейку инвестиционных и клас-
сических финансовых продуктов. Банк 
является участником Системы стра-
хования вкладов, а также Московской 
международной валютной ассоциа-
ции (ММВА) и Московской биржи. 
В настоящее время в России работает 
более 40 отделений: в Москве, Санкт-

АО АКБ «Новикомбанк» – совре-
менный финансовый институт, входящий 
в число 20 крупнейших банков России. В 
2023 году отмечает 30 лет со дня основа-
ния. Предоставляет полный спектр бан-
ковских услуг во всех сегментах финан-
сового рынка. Приоритетное направ-
ление деятельности – финансирование  

Петербурге, Владивостоке, Волго-
граде, Екатеринбурге, Казани, Кали-
нинграде, Краснодаре, Красноярске, 
Новосибирске, Самаре, Сочи, Тюмени, 
Уфе и других городах России.
«Цифра банк» является лауреатом 
различных финансовых премий и 
дипломов, в частности, в 2022 году 
банк награждён дипломом «За вклад в 
популяризацию частных инвестиций» 
от рейтингового агентства Эксперт РА; 
в 2021 году получил премию им. П.А. 
Столыпина в номинации «Динамич-

отечественных промышленных пред-
приятий высокотехнологичных отрас-
лей. Ежегодно демонстрирует динамич-
ное развитие по всем направлениям дея-
тельности, расширяя сотрудничество 
с предприятиями акционера, Госкор-
порации «Ростех», а также активно 
привлекая к партнёрству крупнейшие 

но развивающийся банк»; в 2020 году 
стал лауреатом премии им П.А. Сто-
лыпина в номинации «Лидер частных 
инвестиций в России и Казахстане».
Банк был основан 10 декабря 1990 
года. В 2015 году банк вошёл в груп-
пу компаний «Фридом Финанс» и был 
переименован в ООО Банк «Фридом 
Финанс» (ООО «ФФИН Банк»). С 25 
октября 2022 года банк начал работать 
под новым брендом «Цифра банк».
*«Цифра банк» – коммерческое наиме-
нование ООО «ФФИН Банк».

компании из списка ТОП-100. Банку 
присвоены рейтинги высокого уров-
ня кредитоспособности и надёжности: 
АКРА «АА- (RU)» прогноз «стабиль-
ный», «Эксперт РА» «ruА+» и «НКР» 
АА-.ru со стабильным прогнозом. По 
итогам 2022 года входит в пятёрку 
самых прибыльных банков России.

ПАРТНЁРЫ
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ 2023
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Первоуральскбанк – банк из серд-
ца России. Динамично развивающий-
ся региональный банк, основанный в 
1990 году. Приоритетные направле-
ния деятельности банка – кредито-
вание МСБ и лизинговых компаний,  

мультивалютные расчёты, СБП, факто-
ринг, лизинг.

По данным RAEX и Ассоциации фак-
торинговых компаний, Первоураль-
скбанк входит в ТОП-10 по факторин-
гу МСБ и оборачиваемости портфеля. 

Первоуральскбанк следует принци-
пам устойчивого развития и управле-
ния ESG-факторами. Базовая лицен-
зия Банка России №965 от 13 июля 
2022 года на осуществление банков-
ских операций.

Консалтингов ая компания 
«2Б Диалог» основана в 2007 году 
и предоставляет услуги в сферах финан-
сового, стратегического и технического 
консалтинга, включая оценку стоимо-
сти активов, ценных бумаг и прав тре-
бований. Для решения задач клиентов 
консультанты используют передовые 
методы и практики с учётом зарубеж-
ных кейсов и методологий.

Направления работы компании
 Финансово-технический аудит про-

ектов для банков и институтов  
развития

 Оценка активов, ценных бумаг, 
прав требований и нематериальных 
активов, инвестиционная оценка 
проектов

 Мониторинг залогового имущества 
банков

 Морской сюрвей (техническое осви-
детельствование морских судов)

 Сопровождение инвестиционных 
проектов

 Разработка маркетинговых стра-
тегий, проведение маркетинговых 
исследований и другие.
«2Б Диалог» аккредитована 

и успешно сотрудничает с Агент-
ством по страхованию вкладов, Сбер-
банком, Банком «Траст», Альфа-
Банком, Газпромбанком, Россель-
хозбанком, Московским кредитным 
банком, Совкомбанком и иными кре-
дитными организациями. Компа-
ния входит в топ-10 RAEX в рэнкин-
ге делового потенциала российских 
оценочных групп, а также по направ-
лениям «Оценка инвестиционных 
проектов» и «Оценка нематериальных  

активов и интеллектуальной соб-
ственности».

«2Б Диалог» – победитель общерос-
сийского конкурса «Лидеры оценки  
2022» в номинации «Лидер по оценке 
прав требования», лауреат междуна-
родной и национальной премий Uni-
Award 2022 в области оценки, обла-
датель Золотого сертификата «Лидер 
рынка деловых услуг» от ЮНИПРА-
ВЭКС и других престижных наград.

Компания состоит в Некоммерческом 
партнёрстве развития оценочной дея-
тельности «Экспертный союз», Союзе 
финансово-экономических судебных 
экспертов и иных профессиональных 
объединениях. Консультанты «2Б Диа-
лог» – обладатели международных сер-
тификатов TEGoVA и члены экспертных 
СРО Оценщиков.



75

ПРЕМИЯ 2023

Финтех-
партнёр:

Официальные партнёры:

НОТА (входит в Холдинг Т1) – 
мультипродуктовый вендор отече-
ственного ПО, входит в Холдинг Т1. 
Создан в 2023 году на основе обшир-
ной экспертизы команд холдинга. 
Компания занимается развитием соб-
ственных программных продуктов 
и формированием внешней партнёр-
ской сети для дистрибуции и интегра-
ции решений, востребованных в усло-
виях технологического суверенитета.  

КБ «Гарант-Инвест» (АО) –  
коммерческий банк, стабильно рабо-
тающий с 1993 года. Приоритет-
ное направление работы Банка – 
персональное обслуживание част-
ных и корпоративных клиентов.  
КБ «Гарант-Инвест» – бутиковый 
и партнёрский банк, развивающий 
многосторонние отношения с клиен-
тами, которые ценят надёжность, ста-
бильность и компетентность.

Создаваемое ПО ориентировано 
на корпоративный сегмент: госком-
пании и крупнейший частный бизнес. 
Консалтинговое подразделение НОТА 
отвечает за построение и реализацию 
цифровых стратегий. В компанию вхо-
дит также аналитическое агентство, 
проводящее отраслевые и специфи-
ческие исследования цифровой инду-
стрии. В портфолио НОТА: модуль-
ная платформа для автоматизации  

КБ «Гарант-Инвест» является 
основателем и важнейшим бизнесом 
Финансово-промышленной корпора-
ции «Гарант-Инвест». ФПК «Гарант-
Ин вест» – российский холдинг, рабо-
тающий в инвестиционной и бан-
ковской сферах, недвижимости 
и ритейле. ФПК «Гарант-Инвест» – 
один из первых в России эмитентов 
«зелёных» облигаций, имеет кре-
дитные и ESG рейтинги, его цен-
ные бумаги торгуются на Москов-
ской бирже. В течение 30 лет ведёт 
активную социальную и обществен-
ную деятельность, последовательно  

продаж, маркетинга и клиентского 
сервиса НОТА МОДУС (ex. T1 CRM), 
комплексное ИТ-решение для пере-
хода в режим налогового мониторин-
га НОТА ВИЗОР (ex. T1 EasyTax), 
HR-платформа для автоматизации 
рекрутинга, платформа корпоратив-
ных коммуникаций DION, платфор-
ма для проведения онлайн-совещаний 
«Комитет Онлайн» и платформа про-
изводства ПО Сфера.

реализует Стратегию устойчивого 
развития.

КБ «Гарант-Инвест» – уполномо-
ченный банк по программе кредито-
вания субъектов малого и среднего 
предпринимательства Министерства 
экономического развития Российской 
Федерации и Корпорации МСП. Банк 
входит в Ассоциацию российских бан-
ков (АРБ), Систему страхования вкла-
дов, является членом НАУФОР и др. 
КБ «Гарант-Инвест» был неоднократ-
но удостоен престижных наград в бан-
ковской сфере, в том числе трижды – 
Национальной банковской премии.

ПАРТНЁРЫ
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ 2023
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Финтех-платформа Mandarin – 
функциональная платёжная платформа 
для ведения бизнеса в интернете, кото-
рая представлена на рынке с 2016 года 
и входит в топ-10 платёжных платформ 
России. Миссия Mandarin – способ-
ствовать росту бизнеса своих клиентов 
с помощью передовых финансовых сер-
висов. Банки и финансовые компании 
подключаются к платформе в качестве 
кредиторов и поставщиков платежных 
сервисов. Благодаря интеграции с плат-
формой они развивают привлечение 
клиентов через каналы малого и сред-
него бизнеса. Например, с Mandarin они 
получают новых клиентов, предостав-
ляя продвинутые и удобные в исполь-
зовании сервисы оформления потре-
бительских рассрочек в точке покупки 
онлайн или офлайн.

Сегодня платформа сотрудничает с 10 
ведущими российскими банками: ПСБ, 
Банком «Открытие», Почта Банком, ОТП-
Банком, МТС Банком и другими. Серви-
сы кредитования и рассрочки совмеще-
ны с платёжными, что для малых и сред-
них компаний закрывает все потребности 
по организации платежей и масштабиро-
ванию онлайн-бизнеса.

С помощью Mandarin компании могут 
автоматизировать платёжные процес-
сы любой сложности: оплату в рассроч-
ку, приём платежей, массовые выплаты, 
фискализацию продаж, онлайн-иденти-
фикацию клиентов. Всё это и многое дру-
гое доступно на единой технологической 
платформе. При этом, Mandarin предостав-
ляет как продвинутый и функциональный 
API для крупных компаний с собственной 
разработкой, так и готовые интеграции и 

модули для старта продаж в день обраще-
ния. За 7 лет работы на рынке в пул кли-
ентов Mandarin вошли более 4000 обра-
зовательных, медицинских и финансо-
вых компаний, а также бизнесы из сферы 
e-commerce. Среди них – лидеры своих 
отраслей GetCourse, Skillfactory, Мать 
и Дитя, РЖД-медицина, Zoon и многие 
другие. Платформа обеспечивает высо-
кую скорость и технологичность, SLA под-
держки клиентов, подключение серви-
сов день в день. Качество и востребован-
ность Mandarin подтверждает средний за 
последние 6 лет годовой темп роста бизне-
са на уровне 50%.

Mandarin – резидент «Сколково», 
победитель VISA Everywhere Initiative 
в 2021 году, лауреат FINAWARD'21, побе-
дитель финтех-трека GenerationS и дру-
гих престижных премий и конкурсов.

«Boostra (МКК ООО «Бустра») – 
высокотехнологичный сервис онлайн-
займов даёт возможность получить 
нужную сумму на банковскую карту 
в течение 15 минут без лишней бюро-
кратии. Компания работает с 2014 года 
и предлагает потребительские займы 
гражданам РФ в возрасте от 18 до 65 
лет, являясь одной из крупнейших ком-
паний в финтех-сфере в Самаре.

Boostra является одним из самых 
быстрорастущих финтех-сервисов в 
России. Работает в сегменте Payday 
Loans (PDL), рост компании состав-
ляет 200–300 % процентов в год 
благодаря развитию собственной 
CRM-системы, которая проводит 
качественную идентификацию заём-
щиков, обеспечивающую надёжный 
портфель займов.

МКК ООО «Бустра» включена в госу-
дарственный реестр МФО. Является чле-
ном Союза «Микрофинансовый Альянс 
«Институты развития малого и среднего 
бизнеса» и членом Ассоциации «Финан-
совые инновации». В 2022 году генераль-
ный директор и основатель компании 
Сергей Смелов получил «Национальную 
банковскую премию» как «Самый эффек-
тивный руководитель МФО» в России. 
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Компания «Страхование. Кредитование. 
Технологии» (ООО «СКТ») создана 
на основе положительного четырёх-
летнего опыта работы с крупнейшими 
российскими финансовыми институ-
тами. Ведущие сотрудники компании 
являются пионерами в этой области 
деятельности. Компания специализи-
руется на увеличении комиссионного 
дохода и финансового результата бан-
ков и страховых компаний от продаж 
страховых продуктов. ООО «СКТ» 
обеспечивает серьёзное снижение 
количества расторжений договоров  
страхования на всём протяжении  

клиентского пути. Сотрудники ком-
пании, обученные и подготовленные 
по специальным программам, специ-
ализируются на вопросах «удержа-
ния» клиентов от расторжения дого-
воров, как в период охлаждения, 
так и после его окончания. Работа-
ем с запатентованными материала-
ми собственной разработки. Резуль-
татом сотрудничества компании 
с финансовыми институтами являет-
ся сохранение до 30% страховых пре-
мий/клиентов, обратившихся за рас-
торжением кредитного страхования 
жизни.

2023

ООО «СКТ» работает со страховы-
ми продуктами, оформленными, как 
с потребительскими, так и с товарны-
ми кредитами. По результатам рабо-
ты ООО «СКТ» с его партнёрами, 
в последнем квартале текущего года 
от такого сотрудничества ежемесяч-
ный дополнительный доход банков 
достигает 200 млн рублей. С участием 
ООО «СКТ» возможно масштабирова-
ние для финансовых институтов столь 
успешного бизнеса. Разрабатывает-
ся и внедряется ряд других программ 
в рамках сотрудничества с финансовы-
ми институтами.

ПОДРОБНЫЕУСЛОВИЯ
УЧАСТИЯЧИТАЙТЕ
НАСАЙТЕNBJ.RU
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АО «БАНК ОРЕНБУРГ» уже более  
28 лет является одним из ключевых субъ-
ектов на финансовом рынке Оренбург-
ской области. На протяжении длитель-
ного времени банк активно содействует 
социально-экономическому развитию 
региона, повышению финансового бла-
гополучия его жителей и поступательно-
му развитию реального сектора экономи-
ки Оренбургской области.

Развитие Оренбургской области, 
счастье и финансовое благополучие 

наших людей и предприятий – осново-
полагающая цель работы банка.

Банк «Оренбург» – лидер по размерам 
региональной сети, его отделения распо-
лагаются в основных деловых центрах 
г. Оренбурга и крупных городах обла-
сти, районных центрах, малых городах, 
а также в сельских населённых пунктах.

Клиентами Банка являются более 
полумиллиона граждан и организаций.

Из года в год банк сохраняет стабиль-
ный кредитный рейтинг на уровне ruВВ+.

В этом году банк «ОРЕНБУРГ» 
девятый раз признан лучшим банком 
по итогам конкурса «Лидер экономики 
Оренбургской области».

Сотрудники банка уделяют осо-
бое внимание потребностям клиен-
тов, реализуют максимально воз-
можный набор сервисов и услуг, 
позволяющих сделать клиента более 
счастливым, свободным и незави-
симым в динамично меняющемся 
финансовом мире.

УЧАСТНИКИ
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ 2023

ПОЧТА БАНК – универсальный роз-
ничный банк, созданный группой ВТБ 
и Почтой России в 2016 году. Банк рас-
полагает масштабной региональной 
сетью – около 25 тыс. точек обслужи-
вания банка в 83 регионах РФ, боль-
шинство из которых расположены 

на базе почтовых отделений, в том 
числе в малых и удалённых населён-
ных пунктах. В продуктовой линейке 
банка есть предложения для всех кате-
горий клиентов – от молодёжи до пен-
сионеров. Наряду с обширной сетью, 
банк активно развивает цифровые 

каналы – более 30 тыс. услуг и серви-
сов доступны в мобильном приложе-
нии «Почта Банк Онлайн», включая 
собственный онлайн-сервис по покуп-
ке билетов на культурные мероприятия 
без наценки и комиссии. Сайт банка  
http://www.pochtabank.ru/.

Группа компаний Naumen –  
российский вендор ПО и облачных  
сервисов, технологический партнёр  

в цифровой трансформации для 
компаний и органов власти. 
Naumen предлагает решения в  

области управления цифровой 
инфраструктурой, клиентскими ком-
муникациями и сервисом.
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ООО «Примтеркомбанк» учреждён 
в 1988 году, имеет лицензию Банка Рос-
сии на осуществление банковских опера-
ций N 21, которая даёт право на работу 
с юридическими и физическими лицами 
как в рублях, так и в иностранной валюте.  

СЕВЕРГАЗБАНК (АО «БАНК СГБ») 
входит в топ-100 кредитных органи-
заций по размеру активов по состоя-
нию на 01.10.2023 г. и топ-30 по объё-
му ипотеки и кредитов малому и сред-
нему бизнесу, по данным «Эксперт РА».  
Банк предоставляет широкий спектр 
услуг для частных лиц, корпоративных 
клиентов и государственных структур, 
обслуживает более 500 тысяч физи-
ческих и 20 тысяч юридических лиц.  

Компания «Скай Технолоджис» 
является разработчиком ПО для 
организации эквайринга в банке 
(система параметризации POS-
терминалов, система удалённой 

В силу особенностей Банка (ООО «Прим-
теркомбанк» – банк с Российским и ино-
странным капиталом /КНР/), одна 
из сильных сторон – обслуживание кли-
ентов, занимающихся внешнеэкономи-
ческой деятельностью (ВЭД), а также 

Активы-нетто по состоянию на 
01.10.2023 г. составляют 73,54 млрд руб., 
капитал – 5,6 млрд руб.

Филиальная сеть банка работает в 7 
регионах: Вологодской, Архангельской, 
Ярославской и Саратовской областях, 
Республике Коми, г. Санкт-Петербурге 
и г. Москве. Банк имеет сеть из свыше 400 
банкоматов и платёжных терминалов.

Банк имеет рейтинги кредитоспо-
собности, надёжности и финансовой  

загрузки ключей шифрования, 
система онлайн-мониторинга тер-
минальной сети), а также разработ-
чиком платёжного ПО для самих  
POS-терминалов.

кредитование клиентов сегмента МСП.  
ООО «Примтеркомбанк» – Приморский 
территориальный банк, ведёт активную 
деятельность на территории Приморско-
го края Российской Федерации (юг Даль-
него Востока).

устойчивости от агентства «Эксперт 
РА» на уровне «ruA-», прогноз «ста-
бильный», а также от «Национально-
го рейтингового агентства» на уровне 
«A-|ru|», прогноз «позитивный». Банк 
является членом Ассоциации банков 
России (Ассоциация «Россия»), СРО 
«Национальная финансовая ассоциа-
ция» и НАУФОР, участником систе-
мы обязательного страхования вкла-
дов и других объединений.

Программные решения входят в Еди-
ный реестр ПО РФ, все решения муль-
типлатформенные, то есть единые для 
любого вендора платёжного «железа» и 
любой платформы
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Команда Axiom JDK производит и под-
держивает полный стек программных 
продуктов для разработки и исполне-
ния Java приложений с обеспечени-
ем цифрового суверенитета. Это стан-
дартизованный сервер приложений 
Libercat и семейство продуктов Axiom 
JDK, включающее Axiom JDK Pro, сер-
тифицированную ФСТЭК среду разра-
ботки и исполнения Java™ Axiom JDK 

Университет Future Business Skills – 
«Развиваем навыки будущего уже сегод-
ня, чтобы вы были успешными уже зав-
тра» – такова миссия этой компании. Она 
работает с банковской сферой более 20 
лет. 600 + реализованных проектов, 14 
стран мира и 20 регионов России. 86 % 
рост эффективности за счёт сопровожде-
ния и внедрения результатов обучения

Разработка модульных программ 
обучения:

 Проведение модульных программ 
с коучинговым сопровождением

 Обучение команд продаж sales-
коучингу

 Обучение менеджеров премиальных 
продуктов финансовому коучингу

Certified и ряд других продуктов. Они 
создаются в соответствии с концепцией 
жизненного цикла безопасной разра-
ботки (SDL), что позволяет поддержи-
вать защищённость систем на их основе 
как на этапе построения, так и на про-
тяжении всего срока эксплуатации.
Продукты входят в Реестр российского 
ПО и помогают эффективно решать зада-
чи бизнеса и государства в серверном,  

 Повышение квалификации внутрен-
них бизнес-тренеров и коучей

 Стратегические и командные сессии
 Программы по ментальному здоро-

вью и жизнестойкости
Среди клиентов: Сбербанк, Альфа 

банк, Юникредит Банк,  МТС Банк, 
ВТБ, UBS банк,  Открытие, PwC, KPMG, 
Вымпелком, МГТС, МТС,   Агат-А,  
Атон, Протэк, Полисорб, Катрен, 
PepsiCo, Danone, PUMA,  Альянс, 
Bayer, GlaxoSmithKline,  Cisco, HP, 
Атон, Альянс, 

В команде – опытные консультан-
ты, тренеры, фасилитаторы и коучи, 
признанные эксперты из сферы управ-
ления и продаж, решающие самые 

облачном и IoT-применениях Java 
технологий. Команда сформирована 
из инженеров-разработчиков OpenJDK, 
которые имеют почти 25-летний опыт 
разработки Java-платформы. Среди 
клиентов – Платёжная система «Мир» 
(НСПК), «Альфа-Банк», дочерние 
компании ПАО «Газпром», ЕДИНЫЙ 
ЦУПИС, СПбМТСБ, Фирма «1С», Груп-
па «М.Видео – Эльдорадо» и др.

сложные задачи развития российских 
и международных компаний

Основатель Елена Малильо – экс-
перт по созданию стратегий резуль-
тативных команд, фасилитатор, коуч 
и ментор первых лиц российских и гло-
бальных компаний уровня MCC ICF, 
тренер Executive MВА, независимый 
директор. Автор и методолог программ 
для executive, sales, agile, стресс-коучей, 
командных коучей.

Премии: Leadership Coaching Awards 
в номинациях: «Вдохновение к высо-
ким результатам» – 2018 год. «Устой-
чивое развитие компаний – инвести-
ции коучинг» – 2021 год. Националь-
ная банковская премия – 2022 год.



Присоединяйтесь к нам! Уверены, что вам есть чем поделиться с широкой аудиторией! 
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отличный способ рассказать о себе и своей компании целевой аудитории
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